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«Он меня испугался», — сказала коро-
вья лепешка вслед обошедшему ее чело-
веку. Это же была речь сильного лидера, 
не так ли? Гражданин Украины Владимир 
Зеленский заявил: «Путин вновь подтвер-
дил, что он боится переговоров, боится 
сильных лидеров и делает все, чтобы за-
тянуть войну».

Заявил он это, комментируя слова Пу-
тина о невозможности ведения переговоров 
с Зеленским: «Здесь есть проблема. По-
тому что когда нынешний глава режима, 
так сегодня только его можно называть, 
подписывал этот указ [о запрете перего-
воров], он был легитимным президентом 
относительно. А теперь-то он не может его 
отменить, потому что он нелегитимный. Вот 
фишка-то в чем, засада в чем, ловушка».

Как верно заметил председатель пре-
зидиума Совета по внешней и оборонной 
политике России профессор Федор Лу-
кьянов, «за последние десятилетия лице-
мерие (в принципе нормальное явление 
для политики и дипломатии) перешло в 
иное состояние», «лицемерие преврати-
лось из инструмента или вспомогательного 
средства в суть политики, и грань между 
ним и тем, что субъекты имеют в виду на 
самом деле, стерлась, в том числе и для 
них самих».

Зеленский запрещает своим указом 
переговоры и тут же утверждает, что пере-
говоры саботирует Россия. Теперь он не 
может отменить собственный указ и тут же 
заявляет, что Путин боится переговоров с 
сильным лидером. Грань между лицемерием 
и реальностью для Зеленского стерлась.

Он даже не замечает, что своим утверж-
дением фактически оскорбляет всех глав 
государств, с которыми Путин, получает-
ся «по Зеленскому», «не побоялся» вести 
переговоры. Значит, они — слабые лидеры. 
Главы Китая, Индии, Бразилии, Арабско-
го мира, Европы — все слабаки. И Трамп, 
значит, тоже дохленький, не чета грозному 
Зеленскому.

А человек просто обошел лепешку, что-
бы не вляпаться...

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Страшная трагедия, произошед-
шая вечером в среду по американско-
му времени в Вашингтоне, потрясла 
не только США, но и, без преувеличе-
ния, весь мир. В воздухе столкнулись 
заходивший в тот момент на посадку 
пассажирский самолет и военный 

вертолет. Пассажиры самолета ока-
зались в ледяной воде реки Потомак, 
а поэтому шансов выжить у них оказа-
лось крайне мало. На месте трагедии 
продолжали работать экстренные 
службы, доставая из воды все больше 
безжизненных тел. И это не просто 

действительно жуткий инцидент, это 
еще и личные трагедии членов семей 
находившихся в самолете пассажи-
ров, среди которых оказались и наши 
соотечественники.
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ОШИБКА «ЧЕРНОГО ЯСТРЕБА»
Выжить в холодных водах Потомака у пассажиров рокового рейса 

шансов практически не было

Есть такая примета: как только на Западе 
начинают много рассуждать о мире и перегово-
рах — жди гадости от ВСУ. Или по Запорожской 
АЭС ударят, или мирный город атакуют. Такая 
вот у украинской власти реакция на возможное 
прекращение боевых действий. Под сурдинку о 
том, что «Россия не хочет мира», как в очередной 
раз на днях заявил Зеленский, Москву будто 
провоцируют болезненными террористически-
ми атаками. В ночь на четверг украинские БПЛА 
выбрали целью нефтепровод «Дружба», попы-
тавшись нанести удар по распределительной 
станции Новозыбков в Брянской области. 
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УДАР ПО «ДРУЖБЕ» СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир 

ТЕТЕЛЬМИН, д.т.н., член 
Общественного совета 

при Минэнерго РФ

ПОЧЕМУ ТРАМП 
ОТКАЗАЛСЯ 

ОТ ПАРИЖСКОГО 
СОГЛАШЕНИЯ?

Читайте 3-ю стр.

МАКРОСПРОС 
НА МИКРОЗАЙМЫ

Россияне стали занимать «до зарплаты» 
в полтора раза чаще

На рынке потребительского кре-
дитования утвердился новый мощ-
ный тренд. В декабре 70% займов, 
взятых россиянами, пришлось на 
ссуды от микрофинансовых органи-
заций (МФО) — среднесрочные и «до 
зарплаты». Годом ранее показатель 
составлял 47,4%. Налицо парадокс: 

с одной стороны, как уверяет офи-
циальная статистика, доходы насе-
ления неуклонно растут, с другой, 
как показывает жизнь, людям не 
хватает денег на текущие нужды — 
оплатить ЖКХ, залечить зуб, купить 
лекарство. 
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Поисковая операция 
в реке Потомак после 
катастрофы 
под Вашингтоном.

Чемпионы  мира 
1994 года в парном 
катании Вадим 
Наумов и Евгения 
Шишкова погибли 
в авиакастрофе 
в США.
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Павел Табаков.

«ПРОЩАЙ, ЛЮБИМЫЙ ДОМ КИНО…»

«МИЯ ЛЮБИТ 
БЫВАТЬ 
НА СЪЕМОЧНОЙ 
ПЛОЩАДКЕ 
У РОДИТЕЛЕЙ,
хочет, чтобы 
ее снимали», 
— Табаков-
младший впервые 
рассказал о своей 
четырехлетней 
дочери
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За два дня до официального 
закрытия Дома кино, который 
вот-вот будет снесен, киноре-
жиссер Алла Сурикова провела 
свой творческий вечер. Таким 
образом она простилась с доро-
гим ей домом и фактически за-
ранее отпраздновала грядущий 
юбилей. В ноябре ей исполнится 
85 лет, и отмечать его в этих сте-
нах уже не доведется.  
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Творческий вечер стал последним событием 
в истории легендарного здания

Таких очередей в Дом кино 
больше не будет.
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В КОМНАТЕ СВИДАНИЙ 
С АДВОКАТОМ МОЖНО БУДЕТ 

СЕСТЬ И ПОСМОТРЕТЬ 
НА ЧАСЫ

Приваренный к полу стул 
и табурет, вешалка для 
одежды и настенные часы 
— вот и все убранство, ко-
торое будет в помещении 
для краткосрочных сви-
даний с адвокатом. ФСИН 
России своим приказом 
определила требования 
к таким комнатам. 

Как стало известно «МК», 
требования разработаны 
как для помещений, где 
будут находиться заклю-
ченные, так и для тех, где 
адвокаты. Любопытно, что 
адвокатские помещения 
согласно документу будут 
располагаться вне режим-
ной территории. Соот-
ветственно, попасть туда 
защитнику будет гораздо 
проще, чем в СИЗО.

Согласно приказу по-
мещение для адвоката 
должно быть оборудова-
но письменным столом, 
стулом, вешалкой, кор-
зиной для мусора и што-
рами или жалюзи. При 
этом стул должен быть 
полумягким. Что каса-
ется убранства комнаты 
для заключенного, то оно 
будет гораздо скромнее: 

стул — деревянный, штор 
нет, корзины для мусора 
тоже нет. Однако важно, 
что там будут часы, чтобы 
заключенный мог ориен-
тироваться во времени. 
Площадь помещений 
должна быть не меньше 
6 квадратных метров.

Предполагается, что 
общаться между собой 
заключенный и адвокат 
будут по специальной 
телефонной связи. Кро-
ме того, у адвоката будет 
возможность напрямую 
связаться с дежурным по-
мощником, помощником 
начальника учреждения 
и младшим инспектором. 
В помещениях как для за-
ключенного, так и для ад-
воката будет установлена 
видеокамера без функции 
аудиозаписи и передачи 
звука, а вывод изобра-
жения с этих видеокамер 
будет происходить на 
центральный пост техни-
ческого контроля и видео-
наблюдения. Это нужно 
для того, чтобы в случае 
ЧП срочно кто-то мог по-
дойти как в одно, так и в 
другое помещение.

ВДОВУ ПОСЛЕДНЕГО ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА СССР 
СБИЛИ С НОГ РАЗДВИЖНЫЕ ДВЕРИ

В больницу с тяжелой 
травмой бедра 29 янва-
ря была доставлена 90-
летняя вдова последнего 
премьер-министра СССР 
Валентина Павлова. 

Как стало известно 
«МК», Валентина Петров-
на получила травму днем 
в продуктовом магазине 
известной сети, располо-
женном в Одинцовском го-
родском округе. Пенсио-
нерка отправилась туда 
вместе с другом семьи. 
Мужчина с тележкой про-
шел в зал торговой точки 
первым, за ним следовала 
пожилая дама. В какой-то 
момент ее случайным об-
разом ударила в левый бок 
раздвижная стеклянная 
автоматическая дверь. 
Пенсионерка потеряла 
равновесие и, упав, уда-
рилась правым бедром 
о кафельный пол. Через 
секунду пострадавшая 
почувствовала сильную 
боль в ноге. Медицинские 

сотрудники доста-
вили пациентку в 
больницу. Она се-
рьезно повредила 
правую ногу. Не-
счастная не могла 
двигаться, поэто-
му врачи вкололи 
ей обезболиваю-
щие препараты. По 
всей видимости, 
больную вскоре 
прооперируют.

Валентина Пав-
лова была супру-
гой советского 
государственного 
деятеля, премьер-
министра СССР Ва-
лентина Павлова, 
известного по денежной 
реформе («Павловской ре-
форме») в СССР (январь–
апрель 1991 г.). Будущие 
супруги познакомились в 
1958 году в Московском 
финансовом институте. 
Вскоре они поженились, 
в их браке родился сын 
Сергей. Жена Павлова 

дождалась его из тюрь-
мы, куда экс-премьера 
поместили после участия 
в госперевороте в авгу-
сте 1991 года (премьер-
министр был одним из 
лидеров ГКЧП). 30 марта 
2003 года Валентин Пав-
лов умер в возрасте 65 
лет, похоронен на Пятниц-
ком кладбище.

УКОЛ АНЕСТЕТИКА СТАЛ ДЛЯ ВРАЧА СМЕРТЕЛЬНЫМ?
При загадочных обстоя-

тельствах погибла 28 ян-
варя сотрудница НИИ аку-
шерства и гинекологии на 
улице Покровка. Рядом с 
врачом нашли шприцы.

Как рассказали «МК» 
в правоохранительных 
органах, в тот день ане-
стезиолог заступила на 
дежурство в 9.00 и в те-
чение дня провела не-
сколько успешных кеса-
ревых сечений. Ближе к 
19.00 врач решила помочь 
санитарке в ординатор-
ской передвинуть холо-
дильник, который позже 
медперсонал должен был 
помыть. Справившись с 
тяжелой задачей, вскоре 
она удалилась из комнаты 
под предлогом того, что 
ей еще нужно проверить 
пациентку. 

Через некоторое время 
на пост медицинской се-
стры пришел сигнал — в 
одной из палат у пациентки 

пищал дозатор на катете-
ре. Медсестра не сразу 
смогла дозвониться до 
дежурного анестезиолога. 
Неожиданно она услышала 
звонок телефона в туалете 
на третьем этаже. Дверь 
никто не открывал. Запо-
дозрив неладное, сотруд-
ники института вскрыли 
запертую изнутри дверь 
и увидели труп. Позже по-
лицейские обнаружили 
в раковине два шприца, 
еще один лежал в кармане 
медицинской одежды по-
гибшей.

Погибшая вела актив-
ный образ жизни, каталась 
на мотоцикле, «горела» 
работой и спасала жиз-
ни многим пациенткам. 
Коллеги рассказали со-
трудникам полиции, что 
около полутора лет назад 
дама попала в серьезную 
автокатастрофу в Турции 
и около 3 месяцев восста-
навливала свое здоровье. 

Однако врач продолжала 
страдать от мышечных бо-
лей но, несмотря ни на что, 
занималась физиотерапи-
ей, ходила в спортивный 
зал. Она не жаловалась на 
здоровье, однако близкие 
замечали, что в последнее 
время у дамы с «железным 
характером» повышалось 
давление, она чувствовала 
боли в мышцах, поэтому 
вкалывала себе обезбо-
ливающее. Их она прини-
мала совместно со спор-
тивными препаратами 
— возможно, именно эта 
комбинация могла стать 
причиной смерти. Скорее 
всего, в день трагедии 
анестезиолог, передвинув 
холодильник, почувство-
вала сильнейшую боль в 
руке, поэтому удалилась 
в уборную комнату, чтобы 
оказать себе помощь. Но 
смесь лекарств привела 
к трагическим послед-
ствиям.

ЮНАЯ ЖЕРТВА ЭЛЕКТРОННЫХ 
СИГАРЕТ МОГЛА УЧАСТВОВАТЬ 
В МАРАФОНЕ КУРИЛЬЩИКОВ

В опасном взрослом 
челлендже могла прини-
мать участие 12-летняя 
школьница из города на 
юге-востоке Подмоско-
вья, которая погибла по-
сле нескольких выкурен-
ных электронных сигарет. 
Сейчас три ее гаджета 
изучают правоохрани-
тельные органы.

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло в среду вечером. 
Мама, придя домой с ра-
боты, обнаружила дочь на 
полу без признаков жиз-
ни. Рядом с шестикласс-
ницей лежали два смарт-
фона, планшет и четыре 
электронные сигареты. 
Привести девочку в чув-
ство женщина не смогла 
— она вызвала «скорую», а 
прибывшие медики лишь 
развели руками: давность 
смерти составляла уже 
как минимум три часа.

Родители признались 
следователю, что зна-
ли о вредной привычке 
дочери. Их ребенок не 
стеснялся курить и в их 
присутствии — в семье 
были абсолютно довери-
тельные отношения.

Папа и мама считают, 
что их девочка стала 
жертвой какого-то се-
рьезного виртуального 
челленджа, где в прямом 
эфире участники сорев-
нуются, кто больше вы-
курит сигарет либо по-
пробует разных вкусов. 
Возможно, за награду 
школьница попробовала 
испытать свои возмож-
ности, но не рассчитала 
собственные силы. Не ис-
ключено, что челлендж 
проходил среди совер-
шеннолетних. Просто 
погибшая выглядела 
для своих лет достаточ-
но взрослой.

С НОВОЙ СХЕМОЙ В МОСКОВСКОМ 
МЕТРО НЕ ЗАБЛУДИТСЯ НИ ОДИН 

КИТАЕЦ
Схема на ки-

тайском языке 
появилась в Мо-
сковском метро-
политене. Для 
облегчения пере-
движения китай-
ских туристов по 
городу специали-
сты перевели ки-
тайские названия 
станций таким об-
разом, чтобы они 
были созвучны с 
русскими. 

Как стало из-
вестно «МК», назва-
ния станций метро, МЦК, 
МЦД и других объектов, 
таких как вокзалы и аэро-
порты, перевели на китай-
ский вместе с носителями 
языка согласно правилам 
китайской граммати-
ки. Это поможет гостям 
из Поднебесной лучше 

понять диктора, 
когда он говорит 
на русском языке. 
К примеру, стан-
ция «Митино» на 
китайском звучит 
как «Ми дзин но». 
А станция «Полян-
ка» — как «Пхо лян 
кха». 

Названия для 
гостей из Под-
небесной делали 
по системе Пал-
ладия. Это специ-
альная методика 

транскрибирова-
ния слов с китайского язы-
ка на русский.

Уникальную схему раз-
местили в первом и по-
следнем вагонах темати-
ческого поезда, который 
посвящен празднованию 
Нового года по восточному 
календарю. 

СЫЩИК-РАСТЛИТЕЛЬ НАКАЧАЛ ШКОЛЬНИЦУ НАРКОТИКАМИ
Оперативник уголовного 

розыска, который склонял 
15-летнюю школьницу к 
употреблению нарко-
тиков, а также совратил 
ее, был задержан на юго-
западе Москвы 28 января. 
Тинейджера в ближайшее 
время отправят на лече-
ние.

Как выяснил «МК», юная 
особа убежала из дома 17 
января — она отправилась 
в гости к 36-летнему лей-
тенанту, работающему 
сотрудником отдела угро-
зыска в ОМВД по району 
Черемушки. Как предвари-
тельно установило след-
ствие, в его квартире они 
по обоюдному согласию 

и уже не впервые занима-
лись сексом, нюхали соль 
и другие наркотические 
вещества. В какой-то мо-
мент девушке стало плохо, 
с отравлением наркотиче-
скими средствами ее до-
ставили в одну из детских 
больниц столицы. Врачи 
оказали необходимую по-
мощь, привели в чувство — 
сейчас она уже находится 
дома. 

Родители пострадавшей 
в тот же день сообщили о 
случившемся в полицию, 
и спустя некоторое время 
взрослый приятель был 
задержан.

Выяснилось, что со 
школьницей сотрудник 

полиции познакомился в 
одной из соцсетей. Неко-
торое время они перепи-
сывались, а затем стали 
встречаться. Своему ново-
му другу девушка сказала, 
что ей якобы 19 лет. Воз-
буждено уголовное дело 
по статьям «Склонение к 
употреблению наркотиче-
ских средств, психотроп-
ных веществ или их анало-
гов», а также «Развратные 
действия».

Кстати, нездоровые 
наклонности у юной мо-
сквички проявились еще в 
13-летнем возрасте. Тогда 
она стала встречаться с 
парнем старше ее на 10 
лет. В 2023 году девочка 

первый раз попала в 
больницу с алкогольным 
опьянением, а в сентябре 
2024 года ее два месяца 
лечили от наркозависи-
мости. Вернувшись до-
мой, школьница взялась 
за старое, несмотря на 
проводимые работы со-
циальными службами и ее 
родителями. 

Семья, где растет де-
вушка, вполне благополуч-
ная, мама — хозяйка сало-
на красоты. У школьницы 
два брата — 23 и 12 лет от 
роду. В ближайшее время 
родители планируют от-
править дочь на лечение 
в один из реабилитацион-
ных центров страны.

ТЕХОСМОТР АВТОМОБИЛЕЙ 
СТАНЕТ ДОРОЖЕ

Дороже станет обхо-
диться техосмотр для рос-
сийских автомобилистов 
с 2026 года. Проект со-
ответствующего приказа 
Федеральной антимоно-
польной службы преду-
сматривает увеличение 
стоимости техосмотра с 
учетом инфляции за про-
шедшие годы и НДС.

В соответствии с ныне 
действующим порядком 
при пересмотре предель-
ного размера оплаты за 
проведение техническо-
го осмотра транспортного 
средства должен учиты-
ваться размер инфляции 
за предыдущие годы. То 
есть при расчете стои-
мости осмотра начиная 
с 1 января текущего года 
должен быть учтен размер 
инфляции в 2022–2024 го-
дах.

Однако в августе про-
шлого года был принят 

закон Российской Федера-
ции о внесении ряда изме-
нений в Налоговый кодекс. 
В частности, услуги по 
проведению техосмотра 
транспортных средств, 
оказываемые операто-
рами ТО, исключаются из 
перечня операций, осво-
бождаемых от налога на 
добавленную стоимость.

Таким образом, стои-
мость техосмотра с 1 янва-
ря текущего года должна 
рассчитываться с учетом 
инфляции, а также 25-
процентного налога на 
добавленную стоимость. 
К примеру, предельный 
размер оплаты за про-
ведение техосмотра ав-
томобиля с не более чем 
восемью пассажирскими 
сиденьями в 2022–2024 
годах составлял 913 ру-
блей, после применения 
нового правила он соста-
вит 1503 рубля.

telegram:@mk_srochno
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В денежном измерении объемы 
микрозаймов также выросли: в 
декабре продукты от МФО со-
ставили 13,6% от общей суммы 

выдач кредитов, тогда как в конце 2023 года 
— лишь 3,9%, следует из данных «Скоринг 
Бюро». До этого столь резкое изменение 
структуры рынка наблюдалось огненной вес-
ной 2022 года: тогда на пике санкций доля 
микрозаймов увеличилась до 62,7% от общего 
количества ссуд и до 8,7% от объема. 

Очевидно также, что к концу прошлого 
года стали по ряду причин замедляться темпы 
банковского кредитования. В частности, доля 
потребкредитов в выдачах снизилась на 11,1%, 
а ипотечных — на 17,2%. Кроме того, согласно 
информации ЦБ за три квартала 2024-го, 
МФО предоставили россиянам займы на 1,26 
трлн рублей, что означает годовой прирост 
в 23,3%. Есть также статистика от Нацио-
нального бюро кредитных историй (НБКИ): в 
декабре средний размер микрокредита со-
ставил 10,41 тысячи рублей (в том же месяце 
2023-го — 9,56 тысячи). 

До недавнего времени МФО ориентиро-
вались в основном на достаточно узкий по-
требительский сегмент — на категорию людей 
с доходами не выше 30–40 тысяч рублей в 
месяц и с сомнительной платежеспособно-
стью по кредитам, занятых, как правило, в не-
формальном секторе. Однако примерно с лета 
прошлого года социально-экономическая 
база МФО стала стремительно разбухать, 
во многом за счет традиционных банковских 
клиентов. 

«Рост доли займов россиян в МФО все-
го за год с 47% до 70% вызван снижением 
доступности банковского кредитования, — 
говорит главный аналитик Neomarkets Олег 
Калманович. — И дело не столько в высо-
ких процентных ставках (клиенты МФО к 
ним нечувствительны, поскольку привыкли 
к совершенно фантастическим значениям), 
сколько в макропруденциальных лимитах, 
соблюдать которые кредитные организации 
обязал Банк России. Так, в декабре уровень 
одобрений по обеспеченным и необеспе-
ченным займам упал до 22,5%. Это значит, 
что на каждые десять заявок банки отвечают 
восемью отказами».

Найти «хороших» заемщиков (максимум с 
одним действующим кредитным договором) 
с каждым годом все труднее: долги перед 
банками и МФО имеют 50 млн россиян. По 
итогам I полугодия 2024 года доля заемщиков 
с тремя и более кредитами выросла на 20% 
за год (до 13,2 млн человек) и превысила 50%. 
Предпосылок для снижения этой статистики 
в связи с жесткой денежно-кредитной поли-
тикой ЦБ практически нет. Таким образом, 
отмечает Калманович, часть спроса, которую 
не смогли удовлетворить банки, перетекла 
в зону МФО. И поскольку россияне продол-
жают нуждаться в деньгах, в том числе на 
уплату процентов по кредитам, потребность 
в услугах микрофинансовых организаций 
будет усиливаться как минимум до снижения 
ключевой ставки. 

«Речь идет об устойчивом тренде, и при-
чин тут несколько, — говорит директор кре-
дитного направления в «Сравни» Магомед 
Гамзаев. — Во-первых, снизилась доступ-
ность банковских кредитов для населения. Во-
вторых, в глазах людей риск-политика МФО 
привлекательнее, чем у банков. В-третьих, 
процесс получения микрозайма занимает 
гораздо меньше времени, и это решающий 
аргумент, когда срочно нужны деньги. С уче-
том текущих экономических реалий можно 
ожидать, что динамика выдач микрозаймов 
продолжит расти. Мы видим, что портрет 
клиента МФО начинает меняться. Сегодня 
заявки на микрозаем чаще всего оставляют 
холостые мужчины в возрасте 20–34 лет. В 
большинстве случаев это наемные рабочие с 
официальным доходом в среднем от 30 тысяч 
до 90 тысяч рублей».

Не надо забывать: в прошлом году резко 
сократились выдачи ипотеки, застройщики 
жалуются, что продали жилья в два-три раза 
меньше обычного. Кроме того, рассуждает ди-
ректор Центра исследований социальной эко-
номики Алексей Зубец, повышение в октябре 
утильсбора на автомобили напрочь отбило у 
россиян охоту брать автокредиты, тем более 
с учетом жестких платежных обязательств по 
ним. Спрос на продукты МФО начал расти 
не вчера, а в середине 2024 года, на волне 
повышения банковских ставок по кредитам 
(вслед за ключевой ставкой). Разумеется, 
дело не только в этом. В России тех, кто вы-
нужден влезать в кредиты, чтобы протянуть 
до зарплаты, 15–20% от числа всех россиян. И 
то, что спрос на услуги МФО растет в условиях 
декларируемого государством повышения до-
ходов домохозяйств на 9–10%, свидетельству-
ет о накоплении в отечественной экономике 
разного рода диспропорций. 

Добавим, что в прошлом году при офи-
циальной инфляции в 9,52% быстрее всего 
дорожали как раз те товары и услуги, которые 
занимают основное место в «потребитель-
ской корзине» бедных и среднеобеспеченных 
граждан. Так, стоимость молока выросла на 
16%, сливочного масла — на 36%, овощей 
и фруктов — на 22%, картофеля — на 92%. 
Фиксируемая ЦБ «наблюдаемая» инфляция 
прошлой осенью составила 15,3%. В общем, 
не видно никаких предпосылок к тому, что-
бы граждане стали «стрелять» до зарплаты 
меньше и реже. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Массовая вырубка лесов 
и продажа тонн кедровых 
орехов в Китай обернулись 
голодомором для больших 
кошек
Амурский тигр из величественного 
хозяина тайги превратился в грозу 
дальневосточных деревень и турбаз. 
Полосатые хищники нападают на со-
бак, домашний скот и даже на людей. 
В Приморье статистика выхода тигра 
к людям растет по экспоненте: 300 
случаев за прошлый год и уже более 
70 — за неполный январь года теку-
щего. Чиновники и ученые едины во 
мнении: жизнь больших кошек стала 
собачьей из-за голода. Виноваты аф-
риканская чума свиней, браконьеры 
и непомерные аппетиты коммерсан-
тов, которые гонят в Китай ценную 
древесину и кедровые орехи.

Статистика случаев выхода тигров к лю-
дям поистине пугающая. Вот цифры по При-
морью: в 2023 году там было 170 подтверж-
денных конфликтных ситуаций с тиграми. В 
2024-м — 300. За первый неполный месяц 
2025-го — уже более 70. Это официальные 
цифры от правительства края, которые были 
озвучены на заседании думского комитета 
по экологии 30 января. Реагируют в регионе 
на возросшую угрозу как могут: наращива-
ют численность сотрудников охотнадзора, 
создают штабы. 

Статистика по Хабаровскому краю не 
лучше приморской: за 2023 год тигры более 
450 раз оказывались в 88 населенных пунктах 
на юге региона. За это время хищники убили 
более 250 домашних животных. 

Чаще всего конфликты с тиграми про-
исходят в холодное время года.

Тигриная популяция в России насчиты-
вает 750 особей. Это немало. Чтобы прокор-
мить такое количество абсолютных хищников 
— животных, которые кормятся исключитель-
но охотой, — нужно много ресурсов. А их с 
каждым годом все меньше и меньше.

Основной причиной конфликтного пове-
дения тигров является недостаток кормовой 
базы, заявила глава департамента ООПТ 
Минприроды России Ирина Маканова.

— В 2019 году в связи со вспышкой афри-
канской чумы свиней 75% численности кабана 

было ликвидировано. Это сразу резко по-
влекло за собой количество случаев вы-
хода тигров к человеку, — рассказала 
Маканова.

Еще одна причина — вырубка лесов и 
массовые заготовки кедрового ореха, ко-
торые приводят к значительному подрыву 
кормовой базы тех животных, которые яв-
ляются кормовой базой для тигра, добавила 
представитель МПР.

Чаще всего тигр выходит к человеку с 
голодухи. Но не только. Больной, раненый, 
истощенный хищник тоже не видит для себя 
иного выхода. Эту проблему должно решить 
создание сети реабилитационных центров 
для больших кошек, заявила Маканова и 
напомнила, что о необходимости создать 
такие центры говорил Владимир Путин в 
обращении к Федеральному Собранию.

Несколько таких центров в стране уже 
есть. Туда отправляют раненых тигров, став-
ших жертвами браконьеров, — обычно по-
рядка десяти, а то и меньше животных в год. 
Однако эти учреждения испытывают нехватку 
средств, рассказал советник главы Роспри-
роднадзора Амирхан Амирханов.

— Финансирования этой деятельности 
нет, это волонтерское поведение людей, 
которые хотят помочь, — прокомментировал 
Амирханов и добавил, что денег, которые 
выделяются из федерального бюджета, не-
достаточно даже для частичного решения 
проблемы.

Чаще всего изымать из дикой природы 
тигров приходится в Хабаровском крае. В 
прошлом году там было поймано 10 кон-
фликтных хищников. Самым проблемным 
стал район имени Лазо. Двое из этой де-
сятки погибли, еще три тигра сейчас на 
реабилитации. 

И все же главной причиной трудностей 
тигров чиновники считают не браконьеров, а 
африканскую чуму свиней. Помощник руко-
водителя Россельхознадзора Иван Плешаков 
сообщил, откуда она попадает в Россию. Нет, 
отнюдь не из Африки. 

— Занос происходит с сопредельной 
территории Китая, — заявил представитель 
Россельхознадзора. Ситуацию с АЧС он на-
звал тревожной и заявил, что вирус чумы 
свиней неискореним. Он будет существо-
вать до тех пор, пока существуют в природе 
дикие кабаны. 

— Есть такое понятие, как эпизоотиче-
ский разрыв — создание такой ситуации, при 
которой на территории отсутствуют условия 

для жизни и распространения возбудителя 
АЧС. До тех пор, пока в природе есть кабаны и 
подсобные хозяйства, угроза возникновения 
АЧС всегда будет присутствовать, — объ-
яснил Плешаков.

Правда, есть и еще одна проблема. 
Арифметика у чиновников хромает на обе 
ноги. Количество кабана не получается 
корректно подсчитать. А значит, и сделать 
точный вывод о причинах агрессивного по-
ведения тигров не удается. Например, на 
начало прошлого года в Приморье числи-
лось 14 тысяч особей. К декабрю — тысяча 
с небольшим. Оказалось, что корень зла в 
методике подсчета. Обычно принято считать 
кабана по следам на снегу. Но декабрь 2024-
го выдался скупым на осадки. Минприроды 
велело считать кабанов по фотоловушкам 
в местах искусственной прикормки. А они 
как назло туда захаживали редко и в кадр 
старались не попадать. Вот и получилась 
по статистике всего тысяча. А так — вроде 
бы больше.

Но это оптимистичная версия. Есть и 
другая. По мнению ученого Виктора Лука-
ревского, кабанов и другой кормовой базы 
на Дальнем Востоке стало действительно 
слишком мало. Причину ученый видит в раз-
рушении системы управления природными 
ресурсами и отсутствии должного контроля 
состояния природных объектов. 

— Меняются лесотаксационные харак-
теристики, в результате чего под вырубку 
отдаются участки кедра с особо ценными 
породами, а объемы добытой древесины 
превышаются. Технологии заготовок нару-
шаются, лесосеки не рекультивируются, — 
рассказал Лукаревский.

В свою очередь, это делает тайгу более 
доступной для браконьеров, а почва в лесах 
становится непригодной для роста новых 
растений. Ценный кедр за бесценок прода-
ется в Китай. Раньше основным покупателем 
дорогой древесины была Европа, однако в 
связи с санкциями маршруты поставок из-
менились, а с ними и цены. Кстати, кедровые 
орехи в основном тоже отправляются на 
экспорт в Поднебесную. Счет ежегодно идет 
на тонны, о чем заявил советник Росприрод-
надзора Амирхан Амирханов. 

Итог такого отношения коммерсантов к 
природным богатствам напоминает цепочку 
из стихотворения про дом, который построил 
Джек: вот браконьер, который вырубил кедр. 
А это кабан, которому нечего есть из-за бра-
коньера, который вырубил лес. На вершине 
цепочки, которая из пищевой превратилась 
в голодную, пока еще находится человек. 
Но оголодавший тигр его оттуда со дня на 
день подвинет. 

Татьяна АНТОНОВА.

«ПОГОДА 
ШИКАРНАЯ, 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
ЕЩЕ ЛУЧШЕ»
Чем запомнится визит 
Мишустина в Астану
Деловая программа трехдневного 
визита премьер-министра России 
Михаила Мишустина в Казахстан 
стартовала с переговоров в Аста-
не. В центре внимания — торгово-
экономическое сотрудничество, 
промышленная кооперация, транс-
порт и энергетика. Несмотря на мо-
розную погоду, рабочая атмосфера 
была жаркой. 

В Москве зима так и не наступила: тепло, 
снег — редкость, а вместо сугробов — лужи. 
Зато премьер-министр Михаил Мишустин 
оказался в настоящей зиме — в заснеженной 
Астане, где 29 января начался его визит в 
Казахстан.

В день прилета там бушевала метель, 
но это не смутило премьера. Спускаясь с 
трапа без шапки, он улыбался, в отличие 
от казахстанских коллег в теплых куртках. 
«Погода шикарная», — отметил Мишустин. В 
аэропорту его встретил премьер Казахстана 
Олжас Бектенов.

30 января стартовали переговоры. За 11 
месяцев 2024 года товарооборот России и 
Казахстана достиг $24,2 млрд. Однако цель 
выйти на $30 млрд пока не достигнута. Для 
этого необходимо «расширение ассорти-
мента поставляемых товаров и углубление 
промышленной кооперации».

Сегодня реализуется 99 совместных 
проектов на сумму $18,6 млрд. Однако ряд 
из них сталкивается с бюрократическими 
барьерами и разницей в национальных 
регуляциях. «Для успешной интеграции 
нужно оперативно решать вопросы унифи-
кации нормативных актов», — подчеркнул 
Мишустин.

Кроме того, обсуждается расширение 
межрегионального сотрудничества. На 
данный момент свыше 23 тыс. компаний с 
российским участием работают в Казах-
стане (это почти 40% всех предприятий с 
иностранным капиталом). Это говорит о 

тесной экономической взаимосвязи между 
странами. «Мы заинтересованы в создании 
новых производств и реализации совмест-
ных инвестиционных проектов», — отметил 
казахстанский премьер.

В то же время существует несколько про-
блемных зон. Например, вопросы тарифика-
ции и распределения прибыли от совместных 
проектов в области энергетики. В частности, 
не достигнут окончательный компромисс 
по условиям транзита российской нефти 
через Казахстан, а также по модернизации 
инфраструктуры газоснабжения. «Важно 
учитывать интересы обеих сторон и находить 
баланс», — отметил Мишустин.

Транспортная инфраструктура — клю-
чевое направление сотрудничества. Казах-
стан играет стратегическую роль в между-
народных транзитных маршрутах. Особое 
внимание уделяется развитию коридора 
«Север–Юг». «Казахстан превращается в 
настоящий перекресток Евразии», — сказал 
российский премьер. Однако чтобы исполь-
зовать потенциал в полной мере, необходимо 
устранить инфраструктурные «узкие места» 
и согласовать транспортные процедуры.

Особое внимание уделяется и вопро-
сам логистики. Например, в 2024 году то-
варооборот сельскохозяйственной продук-
ции увеличился на 5%, составив $3,2 млрд, 
однако казахстанская сторона выразила 
обеспокоенность в связи с запретом на вы-
воз лесоматериалов автотранспортом из 
России, что привело к резкому сокращению 
поставок.

Также обсуждали меры по увеличению 
поставок зерна и мясной продукции. В част-
ности, Россия рассматривает возможность 
увеличения экспортных квот, что может спо-
собствовать укреплению продовольственной 
безопасности в регионе. Однако, как указал 
Михаил Мишустин, для реализации этих 
планов предстоит решить проблемы серти-
фикации и логистики продукции.

Не менее важной темой стали гума-
нитарные и культурные связи. В 2025 году 
начнет работу Международная организация 
по русскому языку, инициированная пре-
зидентом Казахстана Касым-Жомартом То-
каевым, что еще раз подтверждает важность 
сохранения и развития культурных связей 
между двумя странами. «Это еще один шаг 
к укреплению гуманитарных связей», — от-
метил премьер-министр России, подчеркнув 
значимость образовательных программ. На 
данный момент в России обучается около 
60 тыс. казахстанских студентов, а в Ка-
захстане работают филиалы российских 
университетов.

Напомним, что еще в ноябре 2024 года 
во время встречи в Астане президенты 
России и Казахстана Владимир Путин и 
Касым-Жомарт Токаев провозгласили курс 
на укрепление стратегического партнерства, 
символически «нарисовав мост дружбы» 
между двумя странами. Сегодня этот мост 
проверяется на прочность в условиях эко-
номических вызовов и торговых ограниче-
ний. Москва и Астана ищут баланс между 
взаимной выгодой и национальными ин-
тересами, что делает диалог сложным, но 
необходимым.

В заключение визита российский пре-
мьер встретился с президентом Казахстана 
Касым-Жомартом Токаевым. Токаев напом-
нил о значении визита Владимира Путина в 
Казахстан в ноябре 2024 года, в ходе которо-
го были достигнуты важные договоренности. 
«Мы считаем ваш визит как продолжение той 
политики, которую проводит Российская 
Федерация в отношении Казахстана», — от-
метил Токаев. В свою очередь, Мишустин 
подчеркнул, что «Казахстан — наш стра-
тегический партнер и союзник», и отметил 
успешное продолжение диалога по всем 
ключевым вопросам.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Астана.

ПРЕМЬЕР ФИНАНСЫ

ПРИРОДА

СОБАЧЬЯ ЖИЗНЬ АМУРСКОГО ТИГРА
Тигры. В тайге — в фотоловушке в Амурской области. 
В Москве — граффити около метро «Тургеневская».

Два премьера. 
Российский — 
без шапки.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

В Китае продолжается 
празднование восточного 

Нового года. Праздничные гуляния и 
катания на снежных картах, стилизо-
ванных под военные машины, ежеднев-
ные фейерверки. Кстати, из-за них в 
Китае зафиксировано уже более сотни 
случаев ожогов во время запуска.

Вячеслав ВОЛОДИН, председатель Госдумы:

«У нас все проблемы от предательства, от раскола. Одним 
словом, когда дьявол искушает и мы подвергаемся этому 
искушению».

 По словам спикера Госдумы, Россию нельзя победить извне, проблемы в 
стране всегда возникали внутри. А спасти может вера в свою страну. Как 
сообщил Володин, существует три категории граждан: прихожане, прохожане и 
захожане. «Важно, чтобы было как можно больше прихожан и чтобы как можно 
больше людей верили».

ЭКСТРЕМИЗМ

НУ И НУ!

КАДР

ЦИТАТА

ОПРОС

ZOO

Антиисламский акти-
вист, иракский беженец 
Салван Момика, при-
частный к организации 
кощунственных акций 
сожжения Корана, был 
застрелен в Швеции в 
квартире прямо во время 
прямого эфира в TikTok в 
среду вечером. В четверг 
Стокгольмский суд должен 
был вынести решение, 
виновны ли Момика и его 
соратник Салван Наджем 
в разжигании межнацио-
нальной розни. Согласно 
обвинительному заключе-
нию, эти двое осквернили 
и сожгли Коран, а также 
позволили себе оскорби-

тельные замечания в адрес 
мусульман. Полиция швед-
ского города Сёдертелье 
заявила, что они поспешили 
на место происшествия, где 
обнаружили Момику с огне-
стрельными ранениями. Его 
срочно доставили в больни-
цу, где позже подтвердили 
его смерть. Как сообщает 
Aftonbladet, убийство было 
заснято на видео. Активист, 
как утверждается, начал 
вести прямую трансляцию 
всего за несколько минут 
до стрельбы. По словам 
прокурора, возглавляющего 
расследование, в связи со 
смертью Момики были аре-
стованы пять человек. Полина КОНОПЛЯНКО.

Жители Санкт-Петербурга выложили в Сеть 
экстремальное видео: на крыше проезжаю-
щей машины плясала пьяная женщина с 
бутылкой. Сообщается, что дама подшофе вы-
лезла на крышу китайской легковушки через люк. 
Оказавшись на крыше, она решила потанцевать. 
При этом не переставая пить из горла. Экстре-
малкой уже заинтересовалась полиция города. 
Сейчас ее разыскивают.

Беговые дорожки для 
упитанных мангустов 
установили в краснояр-
ском парке «Роев ручей». 
В октябре парк получил из 
Минского зоопарка двух ман-
густов: самца Глобуса и сам-
ку Селену. Зверьки соответ-
ствовали своим именам: их 
бока были довольно округлы. 
После 21-дневного карантина 
мангустов переселили в во-
льер «Экзотические живот-
ные», где были поставлены 
беговые дорожки. Аттракцион 
пришелся зверькам по вкусу. 
И результат уже налицо: ман-
густы заметно похудели. 

В Италии на улицах горо-
дов появились «прозрач-
ные уличные туалеты». 
Правда, прозрачен он только 
для тех, кто находится внутри, 
снаружи же параллелепипед 
санитарного назначения 
зеркален. Так что предпо-
лагается, что никто на улице 
не видит, что происходит за 
стеклянными стенами. Зато 
изнутри можно внимательно 
наблюдать за происходя-
щим вокруг, не отрываясь от 
«дела». Удобно для тех, кто 
привык всегда контролиро-
вать ситуацию. Главное, чтобы 
камень в стену никто не кинул.

ОРГАНИЗАТОРА СОЖЖЕНИЙ КОРАНА УБИЛИ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

ТАНЦЫ НА КРЫШЕ АВТО

ТОЛСТЫХ МАНГУСТОВ ЗАСТАВИЛИ БЕГАТЬ

РОССИЯНЕ И ФАСТФУД (опрос ВЦИОМ, в %)

Едите ли вы в заведениях быстрого питания

2010 2025

1 2
4 11

14

35
11

14
70

38

Почему вы выбираете для еды заведение быстрого питания?
Быстро, если нет времени
Чтобы не готовить самому
В поездке
Удобно
Если проголодался
На работе
Вкусно
Когда с детьми

40
13

9
8

6
3

16
7

Регулярно, практически ежедневно

Часто, минимум раз в неделю

Иногда, не чаще раза в месяц

Бывал в них 1–2 раза

Практически никогда

НОУ-ХАУ

НА АПЕННИНАХ ПОЯВИЛСЯ ТУАЛЕТ ДЛЯ «ШПИОНОВ»
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В Уичито, разбившийся самолет вы-
летел именно оттуда, только что за-
кончился чемпионат США. После него 
там же прошли детские сборы пер-
спективных фигуристов, на которые 
и остались некоторые специалисты. 
Среди летевших в самолете были 
чемпионы мира в парном катании, 
ставшие тренерами, Евгения Шиш-
кова и Вадим Наумов и тренер Инна 
Волянская, призер чемпионата СССР.

Евгения Шишкова и Вадим Наумов — 
чемпионы мира 1994 года в парном катании, 
победители первого в истории финала Гран-
при по фигурному катанию. За время карьеры 
завоевали «серебро» (1995) и «бронзу» (1993) 
чемпионатов мира, также они серебряные 
призеры и четырехкратные бронзовые при-
зеры чемпионатов Европы. 

Их пары на льду могло и не быть. Выбрать 
фигурное катание для сына мама Вадима 
Наумова решила, когда мальчику было уже 10 
лет. Конечно, возраст автоматически работал 
на отказ в приеме в серьезные группы. Но тре-
нер, у которого Вадим начинал осваивать азы 
катания, посоветовала обратить внимание 
на одну из групп, назвав это «единственным 
шансом». То ли гимнастическая подготовка 
помогла (а семья как раз выбирала, како-
му виду спорта отдать предпочтение), рас-
тяжка и координация, то ли еще что-то, но 
названный специалист Вадима взял… Так 
все решил не случай, а Николай Великов. В 
знаменитом тренерском тандеме с женой 
Людмилой Великовой он занимается млад-
шими спортсменами. 

Тренеры Великовы и привели Евгению и 
Вадима к вершинам. На последнем в истории 
чемпионате СССР Шишкова и Наумов под-
нялись на высшую ступень. На Олимпийских 
играх в Альбервилле-1992 они заняли пятое 
место, в Лиллехаммере-1994 — четвертое. В 
1994 году стали чемпионами мира. 

Людмила Георгиевна вкладывала в 
спортсменов всю душу. Гордилась. Говорила: 
Шишкова и Наумов показывают такое зрелое 
катание, что иногда слезы наворачиваются, 
«неужели это я так научила»? 

Ученики отвечали тем же. Шишкова и 
Наумов (как и Мария Петрова с Алексеем 
Тихоновым, также ставшие чемпионами мира 
под руководством Великовых) тренера в ка-
рьере не меняли. Евгения Шишкова часто 
признавалась им в любви, говорила, что у 
наставников очень трепетное отношение к 
спортсменам, в фигурном катании надо такое 
еще поискать. А Вадим Наумов уже после 
отъезда в США, сравнивая две системы, рас-
сказывал, что в Америке подобные отношения 
невозможны. Всегда есть барьер, за который 
зайти нельзя. 

Людмила Великова как-то рассказыва-
ла: ей казалось, что в большом спорте она 
излишне опекала Женю, но и по-другому не 
могла, особенно зная, что фигуристка была 
«сплошным ходячим диагнозом». Однажды, 
когда спортсменка упала на лед с поддержки, 
Великова (будучи сама невеликих размеров) 
схватила ее и на руках потащила в медпункт… 
Когда фигуристы уезжали в Америку, Евгения 
спрашивала: «Людмила Георгиевна, как же я 
без вас буду?» 

Никто не удивился, когда, пройдя путь 
элитных спортсменов парного катания, фигу-
ристы стали тренерами. Потому что Вадим и 
Женя, что все отмечали, когда они еще высту-
пали, были и самостоятельными, и со своим 
мнением, которое стоило всегда учитывать. 
Сам же Наумов часто напоминал: именно у 
личных тренеров их пара научилась выдержке 
и работоспособности. 

И еще одному: «когда нужно, все начинать 
сначала». Тому качеству, без которого начи-
нать тренерскую карьеру не стоит. А начав, Ев-
гения и Вадим строили ее в Бостоне. Там рос 
и сын Максим (на только что закончившемся 

чемпионате США он стал четвертым в муж-
ском одиночном катании). Связи с Россией не 
теряли, а с любимым тренером, особенно в 
начале пути наставника, Вадим неоднократно 
консультировался. 

Подрос и главный в жизни ученик — Мак-
сим. Они им гордились. А фигурист (которого 
в числе еще нескольких спортсменов, включая 
рвущего сегодня шаблоны Илью Малинина, 
начали называть «русские американцы») гор-
дился семьей. Максим признавался, что его 

ситуация уникальна. И личная цель — это 
выйти на уровень, которого в спорте достигли 
мама и папа. Он не может представить лучшей 
поддержки для себя: он и родители — одна 
команда, и работают, и спорят, и ставят за-
дачи, все делают вместе. 

Максима Наумова не было на борту, по 
свидетельству очевидцев, он улетел из Уичито 
в понедельник, 27 января.

■ ■ ■
Спортивная карьера Инны Волянской и 

Валерия Спиридонова не была очень громкой. 
Фигуристы стали третьими на чемпионате 
СССР-1980, выигрывали Спартакиаду и Кубок 
СССР в 1980 году. 

После окончания карьеры выступали в 
ледовых шоу, работали в ледовом театре 
Татьяны Тарасовой. Вспоминая о театре, 
Татьяна Тарасова, давая характеристику га-
стролям, говорила, что, в частности, танцы 
Инны Волянской публика и критики называли 
«просто феерией». А все участники балета, 
«совершенно не боюсь этого слова, творили 
высокое искусство».

Но в какой-то момент личные отноше-
ния внутри коллектива многое переверну-
ли. «Ужасный разрыв» в труппе произошел, 
когда, как вспоминает Тарасова, «Валерий 
Спиридонов ушел от своей жены Инны Волян-
ской к Лене Гараниной, жене Игоря Завозина. 
Произошла настоящая трагедия в театре, 
трагедия в жизни Инны. Она еле сумела до-
вести гастроли до конца. Только она знает, 
чего ей стоили последние спектакли». 

После случившегося Тарасова решила 
найти для Инны нового партнера, уволив, 
кроме нее, всех участников драмы. Так ее 
партнером в «Золушке» стал Алексей Тихо-
нов. (Фигуриста после возвращения на со-
ревновательный лед еще долго именовали 
Принцем.) Алексей Тихонов, увидев работу 
Волянской, предложение о работе в ледовом 
театре принял. 

В США Инна Волянская с 2017 года ра-
ботала тренером в Вирджинии и также воз-
вращалась в Вашингтон после чемпионата 
США по фигурному катанию.

Ирина БОНИНА.

Заслуженный военный летчик 
объяснил возможные причины  
трагедии
На месте столкновения пассажир-
ского самолета Bombardier CRJ700 с 
вертолетом Black Hawk в аэропорту 
Рональда Рейгана в Вашингтоне про-
должаются поисково-спасательные 
работы. Из записей переговоров 
следует, что диспетчер за 20 секунд 
до авиакатастрофы просил верто-
лет пропустить лайнер. Столкнове-
ние произошло на высоте около 91 
метра. О том, как могли развиваться 
события в небе, мы поговорили с 
заслуженным военным летчиком 
России, генерал-майором Владими-
ром Поповым.

— Воздушные зоны, расположенные 
близко к аэропорту или аэродрому, счита-
ются самыми опасными районами в плане 
использования воздушного пространства, 
— говорит генерал-майор Владимир Попов. 
— Особенно если это аэродромы совместного 
военно-гражданского назначения. В этом слу-
чае могут работать две системы управления: 
гражданская и военная. «Камень преткно-
вения» — это как раз согласования между 

ними. То есть не все так отлажено, как бывает 
изложено на бумаге, как планируется. 

Как говорит эксперт, есть определенные 
нюансы, например, расхождение в термино-
логии по управлению в организации разре-
шительного порядка по высотам. Они в той 
или иной степени могут не совпадать. 

— А в данном случае ведь был ночной 
полет. Визуальная видимость была доста-
точно ограниченной. Мы ориентируемся не 
столько по силуэту самолета или вертолета, а 
по маячковым, проблесковым огням. Пилоты 
вертолета, может быть, дали подтверждение 
диспетчеру, что наблюдают гражданский са-
молет. Но могли видеть другой борт, который 
находился намного дальше. В районе аэро-
порта очень много самолетов заходят на по-
садку. А снижающийся Bombardier CRJ700 
был совсем рядом, где-то выше их. И они 
могли его не видеть. 

Как говорит генерал-майор, надо иметь 
в виду, что возможности визуальной осмо-
трительности у военных летчиков США огра-
ничены. Ось зрительного восприятия из-за 
используемого шлема имеет ограничение. 

— Мы же смотрим через фонарь кабины 
вертолета или самолета. Там есть ребра жест-
кости, которые делят фонарь на несколько 
частей. Могли попасть в зону, где ребром было 
прикрыто. Один разворачивался, и другой мог 
в это время выполнять разворот. Если самолет 

в это время еще и доворачивал, сделал крен 
в сторону вертолета, то проблесковые огни 
могли быть частично закрыты фюзеляжем 
или крылом по отношению визуального на-
блюдения со стороны пилота вертолета на 
этот Bombardier CRJ700. 

Как говорит эксперт, скорее всего, само-
лет и вертолет были не на встречных курсах, 
а на попутно пересекающихся курсах. 

— Гражданский самолет шел в районе 
аэродрома, работал на кругу, у него скорость 
была около 350 километров в час. Скорость 
вертолета — около 200. А это уже большая 
скорость сближения. Был дефицит времени 
на принятие решения. Начинаешь маневриро-
вать, а инерция движения у воздушных судов 
еще сохраняется. И столкновение становится 
неизбежным. 

По мнению эксперта, даже легкое каса-
ние винтом фюзеляжа, крыла или стабили-
затора этого самолета приводит к большим 
разрушающим последствиям.

— Винты вертолета, особенно несущий 
винт, могут рубить по фюзеляжу или каким-то 
другим деталям, как топором. 

По сообщениям CNN, диспетчер заметил 
опасное сближение, сообщил эту инфор-
мацию экипажу вертолета, однако сигнал о 
смене курса передан не был.

— Диспетчер, который управлял воздуш-
ным движением в этой зоне ответственности, 
мог вовремя не предупредить экипаж верто-
лета. Но, на мой взгляд, причину крушения 
надо искать в организационных вопросах. 
Они изначально не должны были сводить эти 

«точки» на экране или общей схеме. Потому 
что это нецелесообразно. Обычно воздушные 
суда сближаются на визуальном расстоянии 
в пределах 3–5 километров. А то и 10 киломе-
тров надо давать, чтобы они гарантированно 
безопасно видели друг друга. 

Как говорит заслуженный военный лет-
чик, есть такое понятие, как радиоосмотри-
тельность экипажа. 

— Чему не учат гражданских летчиков. 
Они выполняют команды диспетчера или 
действуют по программе с заложенным на-
вигационным планом. У военных летчиков это 
больше связано с реальными возможностями, 
потому что они летают не столько по трассам 
и воздушным линиям, сколько по маршрутам и 
объектам. Они работают визуально, у них есть 
такое понятие, как радиоосмотрительность и 
воздушная осмотрительность, то есть визу-
альная осмотрительность. В данном случае 
они могли допустить ошибку, увлеклись или 
не видели самолет ночью.

— Видимость объектов ночью ограниче-
на. Гражданские летчики еще часто уповают 
на технические возможности своих само-
летов. Есть же система предупреждения о 
столкновении самолета как с землей, так и 
с воздушным судном в воздухе или каким-то 
препятствием. Гражданские летчики на это 
«покупаются». Не смотрят по сторонам, счи-
тая: если не сработал сигнализатор, значит, 
все нормально. Сработает — они обратят вни-
мание на этот сектор. Но система может сра-
батывать и с небольшим запаздыванием.  

У военных, как говорит эксперт, этих си-
стем сигнализации по предупреждению или 
нет, или они в данном случае эту систему 
могли выключить. 

— В связи с тем, что создается очень 
много помех, эта система пищит, моргает и 
отвлекает внимание. Летчики ее выключают. 
Такое тоже бывает. Когда будет работать ко-
миссия, пойдет разбор, картина будет более 
ясной. Пока же мы только предполагаем, как 
там могли развиваться события. Но, скорее 
всего, причина катастрофы связана с наруше-
нием организации использования воздушного 
пространства в зоне ответственности того 
или иного диспетчера. Это первое. И второе 
— это несогласованность действий военных 
и гражданских специалистов. Потому что это 
разные ведомства.  

Светлана САМОДЕЛОВА.

c 1-й стр.
Хамаад Раза и еще один его род-
ственник были одними из тех 
людей, кто в момент трагедии 
был в вашингтонском аэропорту 

имени Рейгана и ждал прибытия родного 
человека. Мужчина рассказал, что на борту 
потерпевшего крушение самолета находилась 
его 26-летняя жена.

«Я просто молюсь, чтобы кто-нибудь 
вытащил ее из реки прямо сейчас, пока мы 
разговариваем. Это все, о чем я могу мо-
литься, я просто молюсь Богу», — поделился 
душераздирающими словами Хамаад Раза с 
телеканалом WUSA9.

Мужчина отметил, что лайнер был так 
близок к посадке, что его жена успела поймать 
сигнал и отправить ему сообщение непо-
средственно перед крушением. Говоривший с 
Хамаадом Разой репортер признался, что это 
«одно из самых душераздирающих интервью 
в моей профессиональной карьере».

В отправленном прямо перед крушением 

сообщении девушка написала, что они при-
землятся через 20 минут. Ответные сообще-
ния Хамаада Разы уже доставлены не были. 
В этот момент он и почувствовал, что что-то 
произошло.

Жена Хамаада уехала в Уичито (штат Кан-
зас) по работе. Однако летать на самолетах 
она всегда боялась...

Авиакомпания American Airlines подтвер-
дила, что на борту рейса 5342 из Уичито в 
столицу находились 60 пассажиров и четыре 
члена экипажа. По данным NBC Washington, 
самолет после в момент столкновения рас-
кололся на две части и упал на глубину около 
2 метров.

Федеральное управление граждан-
ской авиации США сообщило, что самолет 
Bombardier CRJ700 столкнулся с вертолетом 
Sikorsky H-60 Black Hawk при заходе на посад-
ку на взлетно-посадочную полосу 33. Пред-
ставители Пентагона подтвердили, что «Чер-
ный ястреб» был армейским вертолетом, на 

борту которого в тот момент находились трое 
военных, совершавших учебный полет.

На видеозаписи инцидента видно, как при 
ударе в небе образовался огромный огненный 
шар, и оба летательных аппарата падают в 
реку Потомак. 

На аудиозаписи с вышки управления воз-
душным движением, сделанной примерно в 
момент крушения, слышно, как диспетчер 
спрашивает вертолет: «PAT25, видите ли вы 
CRJ?», имея в виду пассажирский самолет. 
Ответа не последовало.

В заявлении полиции округа Колумбия 
говорится: «В 20.53 поступило несколько 
звонков о крушении самолета над рекой По-
томак». Аэропорт после трагедии сообщил, 
что все взлеты и посадки в воздушной гавани 
были остановлены. 

На снимках с места происшествия видно 
множество бригад экстренных служб вдоль 
берега реки. В Сети также появились кадры, 
на которых видно, как вертолеты с прожекто-
рами пролетают над рекой Потомак.

Главный метеоролог NBC Даг Каммерер 
сообщил, что во время инцидента температу-
ра воды в реке составляла около 3 градусов 
по Цельсию. Каммерер отметил, что при та-
кой температуре у человека, находящегося 
в воде, есть всего 15–20 минут, прежде чем 
он начнет страдать от гипотермии.

О катастрофе, произошедшей в небе 
над Вашингтоном, было сразу доложено 
президенту США Дональду Трампу. Глава 
Белого дома подчеркнул, что крушение регио-
нального пассажирского самолета American 
Airlines и военного вертолета «нужно было 
предотвратить». По мнению лидера Америки, 
ошибки могли быть совершены как экипажем 
военного вертолета, так и диспетчерской 
службой столичного аэропорта имени Ро-
нальда Рейгана.

Первоначально президент США выступил 
с заявлением, в котором выразил надежду, что 
Бог благословит души жертв, пока спасатель-
ные службы искали выживших в реке Потомак 
недалеко от аэропорта после инцидента.

Позднее в сообщении на Truth Social Трамп 
поднял несколько вопросов о катастрофе. 

Так, он отметил, что самолет находился на 
идеальной и обычной траектории захода на 
посадку в аэропорт. Вертолет же летел прямо 
на самолет в течение длительного периода 
времени: «Была ЯСНАЯ НОЧЬ, огни на само-
лете горели, почему вертолет не поднялся, 
или не опустился, или не повернул?»

Также был задан вопрос и диспетчерской 
службе аэропорта: «Почему диспетчерская 
вышка не сказала вертолету, что делать, а 
спросила, видят ли они самолет? Это пло-
хая ситуация, которую, похоже, следовало 
предотвратить. ПЛОХО!!!»

Вице-президент Джей Ди Вэнс также 
отреагировал на произошедшую трагедию: 
«Помолитесь за всех, кто оказался в центре 
столкновения самолетов в воздухе около аэ-
ропорта Рейгана сегодня вечером. Мы следим 
за ситуацией, но сейчас давайте надеяться 
на лучшее».

Генеральный директор American Airlines 
Роберт Айсом выразил искреннее соболезно-
вание членам семей, чьи близкие находились 
на борту пассажирского рейса, столкнувше-
гося с военным вертолетом.

Всего на борту упавшего самолета нахо-
дилось 60 пассажиров и четыре члена экипа-
жа. Спасатели продолжали прочесывать реку 
Потомак, чтобы найти и попытаться спасти 
выживших, но с каждой минутой шансы на 
спасение людей таяли. Температура воды 
крайне низка, а поэтому попавшие туда люди 
вряд ли смогут оставаться живыми длитель-
ное время.

По словам специалистов, внезапное по-
гружение в ледяную воду может также вызвать 
немедленную физиологическую реакцию (не-
контролируемое удушье, учащенное дыхание 
или гипервентиляцию). Холодовой шок может 
вызвать мгновенную панику, страх или стресс, 
которые нарушают ясность мышления и ме-
шают принятию обдуманных решений. Эти 
реакции в сочетании с резким повышением 
частоты сердечных сокращений и артери-
ального давления также могут повысить риск 
сердечной недостаточности или инсульта, 
особенно у уязвимых людей.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Глобальное потепление развивается 
стремительно. Климатологи предсказыва-
ли смертельные волны жары и рекордные 
осадки на Земле за горизонтом 2050 года, 
а они появились раньше. Уже к 2020-му 
средняя температура приземного слоя 
атмосферы увеличилась на 1,2оС, тем-
пература поверхности российской суши 
поднялась на 2,3оС. На Арктическом по-
бережье России тренд потепления очень 
высокий — 0,8оС за 10 лет. Таяние мате-
риковых льдов Антарктиды, Гренландии 
и Аляски ускорило рост уровня Мирового 
океана до 5 мм/год. Частота катастрофи-
ческих гидрометеорологических бедствий 
увеличилась до 600 в год. Вечная мерзлота 
оттаивает со скоростью 80 тыс. кв. км/
год, отчего южные виды птиц, растений 
и насекомых массово продвигаются на 
север. Увеличивается частота сильных 
землетрясений и вулканических извер-
жений. Каждый дополнительный 1оС по-
тепления может лишить 1 млрд населения 
Земли привычных для жизни условий су-
ществования, отчего усилится климати-
ческая миграция из горячих южных широт 
в северные. 

Катастрофические последствия роста 
температуры подталкивают человечество 
к решительным мерам по борьбе с гло-
бальным потеплением. В середине 90-х 
годов мне довелось в Государственной 
думе РФ готовить к ратификации Рамочную 
конвенцию об изменении климата ООН, ко-
торая в 2015 году получила развитие в Па-
рижском соглашении (ПС). Этот документ 
справедливо признает изменение климата 
«необратимой угрозой для человечества» 
и предлагает сокращать выбросы парни-
ковых газов, участвовать в освоении воз-
обновляемых источников энергии (ВИЭ) и 
предоставлять финансовую и технологиче-
скую поддержку развивающимся странам. 
Вот только называемые в этом документе 
количественные цели и рекомендации яв-
ляются неосуществимыми.

Коллективный Запад разработал ПС 
и сделал его своего рода библией новой 
эколого-энергетической религии. Этот до-
кумент рекомендует мировому сообществу 
подчинить свои действия достижению к 
2050 году следующих целей: вдвое снизить 
выбросы парниковых газов, обеспечить 
«углеродную нейтральность» хозяйствен-
ной деятельности, чем, по мнению авто-
ров ПС, можно не допустить повышения 
глобальной температуры сверх +2оС по 
сравнению с 1900 годом. 

Сразу замечу: выполненные расчеты 
показывают, что содержащиеся в ПС цели 
и рекомендации не могут быть выпол-
нены ни практически, ни теоретически 
— ни при каких энергичных климатиче-
ских действиях мирового сообщества. 
При накопленных в атмосфере 1,4 трлн 
т в СО2-экв. антропогенных парниковых 
газов глобальное потепление в ближайшие 
100 лет остановить невозможно даже при 
самых быстрых темпах декарбонизации 
мировой энергетики. Обоснованный вывод 
следующий: декарбонизация способна 
обеспечить лишь отдаленные позитивные 
климатические последствия, поэтому в 
современных условиях нет смысла «гнать 
лошадей» и в соответствии с рекомендаци-
ями ПС быстро сокращать использование 
ископаемого топлива, обрекая при этом 
человечество на темноту, холод и голод. 

Этот вывод косвенно учтен в п. 17 но-
вой Климатической доктрины РФ, в которой 
справедливо говорится о недостижимости 
ограничительной температуры +2оС. Вы-
вод также перекликается с подготовленной 
редакцией проекта Энергетической стра-
тегии РФ до 2050 года, которая в скором 
времени должна вступить в силу. Наши 
энергоресурсы — это наше глобальное 
преимущество, которым мы не пользуемся 
должным образом. Недружественный За-
пад своими санкциями избавляет нас от 
искушения — только добывать и продавать 
энергетические ресурсы, не наращивая 
при этом их внутреннее потребление. В 
России возникает шанс развиваться с опо-
рой на собственные возможности, чтобы 
всю пассионарную энергию народа напра-
вить на глубокую переработку добываемых 
в Сибири и Арктике ресурсов. 

Важнейшим фактором, определяющим 
жизнь любой страны, является уровень ее 
энерговооруженности. Мир вступает в пе-
риод долгого энергетического дефицита — 
дешевой энергии больше не будет. Легко-
доступных ресурсов в мире становится все 
меньше, богатые месторождения нефти 
почти выработаны, приходится переходить 
на разработку трудноизвлекаемой нефти. 
В будущем видится энергодефицитный 
мир, который предполагает высокие цены 
за баррели и киловатт-часы. Что, в свою 
очередь, подвигает мир к конфликтам и 

развязыванию войн за ресурсы. 
Пару лет назад страны Евросоюза 

были глубоко озабочены необходимо-
стью смягчения глобального изменения 
климата, пытались быстро снизить энер-
гопотребление, предлагали есть вместо 
«вредного» мяса «полезных» сверчков. Еще 
недавно концепция устойчивого развития, 
глобальный энергопереход и Парижское 
соглашение по борьбе с потеплением кли-
мата назывались приоритетными. Сегодня 
эти задачи отодвигаются на задний план. 
Евросоюз, забыв о зеленом энергоперехо-
де, отменяет все ранее провозглашенные 
экологические нормы, увеличивает потре-
бление угля и расконсервирует угольные 
ТЭС. Объявив эмбарго на российские угле-
водороды, Евросоюз контрабандой завоз-
ит российский СПГ, а европейский народ 
зимой скупает дрова и все, что горит. 

Во всем мире со стороны энергети-
ческого бизнеса происходит переосмыс-
ливание либеральной климатической 
повестки. Крупнейшие инвесткомпании 
и банки выходят из состава отраслевой 
климатической группы Net Zero Asset 
Managers, которая декларировала цель 
выхода на нулевые выбросы к 2050 году. 
Западные лидеры и крупный бизнес от-
шатнулись от климатических лозунгов ПС, 
называя их контрпродуктивными. Провал 
ПС, бесполезность и недостижимость его 
климатических целей признали лоббисты 
зеленой энергетики в 2023 году на Все-
мирном экономическом форуме (WEF), а 
также участники Саммита сторон РКИК в 
2024 году в Баку (СОР-29). 

На фоне роста всеобщего понимания 
утопичности количественных целей ПС 
действие президента Трампа по выводу 
США из Парижского соглашения является 
прагматичным шагом. В Администрации 
Президента РФ и в Правительстве РФ так-
же понимают опасность необоснованных 
рекомендаций ПС, поэтому Россия спра-
ведливо придерживается сбалансирован-
ной климатической повестки, не торопится 
«любой ценой» обеспечить «чистый ноль» 
выбросов парниковых газов, не спешит от-
казываться от использования ископаемого 
топлива, ориентируясь на собственные 
национальные интересы, сохраняя при 
этом рациональный и экономически обо-
снованный подход к ВИЭ. 

К сожалению, официальная наука по 
климату до сих пор не дала объективную 
оценку Парижскому соглашению как доку-
менту, представляющему набор нереаль-
ных для исполнения целей и рекоменда-
ций. Климатологи проявляют избыточную 
осторожность и не решаются выступить 
против сложившейся системы всеобщего 
одобрения рекомендуемых Парижским 
соглашением нереальных сроков и темпов 
климатических действий.

Парижское соглашение можно считать 
полезным лишь тем, что задает вектор 
на замещение тепловой энергии альтер-
нативными источниками и рекомендует 
соответствующим образом перенаправить 
финансовые потоки. Однако замещать 
ископаемое топливо следует не только 
ради смягчения последствий глобально-
го потепления, но и потому, что ресурсы 
ископаемого топлива исчерпаемы. На-
пример, к 2100 году из скважин многих 
месторождений может вытечь последняя 
капля нефти.

Самое сложное в энергопереходе — 
отыскать баланс между темпом замещения 
тепловой энергетики ветровой, солнечной, 
гидравлической, атомной и геотермальной 
энергетикой. С точек зрения социально-
экономической и технологической наи-
более приемлемым и сбалансированным 
можно считать умеренный сценарий плав-
ного снижения выбросов диоксида углеро-
да с современных 35 Гт до 12 Гт/год в 2100 
году за счет снижения энергетического 
использования угля и нефти. В резуль-
тате чего к концу XXI века в атмосфере 
накопится около 350 миллионных долей 
в СО2-экв. антропогенных парниковых 
газов. При реализации этого сценария и 
последующем обеспечении углеродной 
нейтральности средняя глобальная темпе-
ратура к 2250 году поднимется примерно 
до 5оС, а уровень Мирового океана — до 
1,75 м. Это тяжелый, но возможно, лучший 
из всех вероятных сценариев климатиче-
ского будущего, которое может обеспечить 
перспективу миллиардам еще не родив-
шихся жителей Земли. 

Реализация этого непростого для 
исполнения сценария декарбонизации 
энергетики также предполагает скоорди-
нированность действий мирового сообще-
ства по адаптации населения и инфра-
структуры к тем опасным последствиям, 
которые несет человечеству глобальное 
потепление. 

ПОЧЕМУ ТРАМП ОТКАЗАЛСЯ 
ОТ ПАРИЖСКОГО СОГЛАШЕНИЯ?

Чем может ответить человечество на вызовы глобального 
потепления

Владимир ТЕТЕЛЬМИН, 
д.т.н., член Общественного совета при Минэнерго РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Одна из последних совместных 
фотографий чемпионов мира 1994 
года Вадима Наумова и Евгении 
Шишковой с сыном Максимом. 

«ЭТО БЫЛИ МОИ ДЕТИ…»
Авиакатастрофа в США унесла 
жизни звезд российского 
фигурного катания

ОШИБКА «ЧЕРНОГО ЯСТРЕБА»

КАТАСТРОФА
СЕГО ДНЯ

«РУБИТ, КАК ТОПОРОМ»
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Bombardier CRJ700. Канадский пассажирский 
региональный лайнер. Пассажировместимость — 
78 человек. Скорость — 870 км/ч. Дальность — 2700 км.

Black Hawk UH-60. Многоцелевой вертолет «Черный 
ястреб», на вооружении армии США с 1976 года. 
Экипаж — 3 человека. Пассажировместимость — 
11 человек. Скорость — около 300 км/ч. 
Дальность — около 600 км.

Объявление «Экстренное 
оповещение» над стойкой 
American Airlines в терминале 
Национального аэропорта 
Рейгана в Вашингтоне после 
трагедии.



В нашей Солнечной системе лета-
ют 40 астероидов с неизвестным 
нам на Земле веществом — оно в 
10 раз плотнее железа. Эти тела 
представляют большой интерес 
для исследователей, которые еще 
не до конца сформировали картину 
происхождения мира и мечтают 
дополнить таблицу Менделеева 
суперстабильными элементами. 
Не так давно программа по иссле-
дованию сразу нескольких астероидов 
была одобрена Советом РАН по космосу. 
В беседе с заведующим лабораторией 
геохимии Луны и планет Института гео-
химии и аналитической химии РАН им. 
В.И.Вернадского (ГЕОХИ) Евгением Слю-
той мы узнали, что:

— у российских ученых есть програм-
ма исследования нескольких астероидов 
«Одиссея-астероиды»;

— взятие вещества с железного астерои-
да может изменить имеющееся представле-
ние об образовании планет;

— доставка редкого космического веще-
ства на Землю позволит дополнить таблицу 
Менделеева.

Наша страна, бывшая когда-то ведущей 
в космосе державой, в последнее время за-
метно отстает от США, Китая и даже Японии 
в деле освоения околоземного, лунного про-
странства и особенно — в изучении астерои-
дов. Успешно осуществив в 1986 году полет 
к комете Галлея на автоматических станциях 
«Вега-1» и «Вега-2», мы даже еще не начинали 
летать к астероидам. Вот немного статистики 
для того, чтобы понять наше нынешнее поло-
жение в деле исследования малых планет. 

Начиная с 1989 года к малым планетам 
была осуществлена 31 миссия США, Японии, 
Китая, Италии, Европейского космического 
агентства. Три из них — японские миссии «Хая-
буса» и «Хаябуса-2» и миссия NASА OSIRIS-REx 
привезли на Землю грунт астероидов Итокава, 
Рюгу и Бенну.

В октябре 2023 года американцы стар-
товали к первому металлическому астероиду 
Психея, словно прочитав мысли наших плане-
тологов, которые, согласно программе, опу-
бликованной не так давно в «Астрономическом 
вестнике», тоже сочли рациональным лететь 
до Психеи, а еще — до Пандоры и Гесперии.

— Почему именно к ним? — задаю я 
вопрос Евгению Николаевичу. 

— Сразу отмечу, что мысль о Психее за-
родилась у нас раньше полета американцев к 
этому металлизированному астероиду, имею-
щему 220 километров в поперечнике. Пандора 
и Гесперия тоже являются металлическими 
телами. Рассуждали мы следующим образом. 
Поскольку образцы углистого хондрита — 
самого интересного в связи с найденной на 
нем органикой — уже доставлены японцами 
с Рюгу, а образцы наиболее угрожающего 
Земле каменного Бенну — американцами, 
нам имеет смысл отправить первыми автома-
тическую экспедицию к металлическим асте-
роидам. Расчет был как на пролетный вариант 

мимо Психеи, Пандо-
ры, Гесперии, так и на 
посадку на одном из 
них с целью забора 
грунта и возвращения 
его на Землю. 

— Расскажите, 
чем нам интерес-
ны металлические 
астероиды?

— С конца 1950-х го-
дов существовала парадиг-
ма о том, что металлические 
астероиды — это осколки ядра 
древней разрушившейся пла-
неты Фаэтон. Однако за прошед-
шее время она серьезно 
пошатнулась, так как на 
Земле было найдено 16 (!) 
различных химических ти-
пов железных метеоритов, 
и предполагается, что их 
может быть значительно 
больше — порядка 50. Все 
они не могли сформиро-
ваться в одном ядре, в одном 
магматическом очаге, а значит, 
речь идет о разных планетах. 
Выдвигается также теория, что 
этих родительских планет и не существует, что 
металлические астероиды сформировались 
в протопланетном пылевом облаке вместе с 
каменными в первые миллионы лет после об-
разования Солнечной системы без плавления 
в планетном ядре и путешествуют по своим 
орбитам самостоятельно.

— И как же это изменит представление 
о появлении планет?

— Во-первых, может оказаться так, что 
металлические астероиды изначально фор-
мировали их вместе с каменными, а поскольку 
были тяжелее последних, то просто тонули в 
общей массе, образуя железное планетное 
ядро. Во-вторых, поняв способ образования 
планет и малых планет-астероидов, мы смо-
жем понять, каков их процент в Солнечной 
системе.

— А чтобы понять это, обязательно 
лететь к самому астероиду? Понять это по 
образцам, найденным на нашей планете, 
недостаточно?

— Во-первых, как я уже говорил, на Земле 
мы нашли только 16 типов, а их может быть 
гораздо больше, во-вторых, многие находят 
не сразу и за столетия нахождения на Земле 
они выветриваются, покрываются слоем зем-
ных пород, так что понять потом его истинную 

природу становится сложно. Та 
же органика много раз обнаруживалась на 
найденных метеоритах, но доказать, что она 
имела космическое происхождение, а не была 
занесена на метеорит уже на Земле, ученые 
не могли.

— А что вы скажете про органику, при-
везенную с Рюгу? 

— Рюгу подтвердил гипотезу панспермии, 
то есть на его образцах ученые обнаружили 
большое количество органических соедине-
ний, включая все известные аминокислоты и 
азотистые основания РНК.

— То есть на них были кирпичики 
жизни?

— Нет, вся органика с Рюгу была абио-
генна, из неживой природы, но этот астероид 
стал доказательством того, что вся пребио-
тика, из которой формировалась наша жизнь, 
разносилась по всей Солнечной системе. 
Вовсе не факт, что она образовалась именно 
на Земле, — ее могли «доставить» к нам и с 
астероидами.

Загадка века

— Вернемся к металлическим асте-
роидам. Они не интересны нам сами по 
себе как источник каких-нибудь редких 
металлов?

— Конечно, интересны, кроме же-
леза и никеля они также содержат 

металлы группы платиноидов и 
другие редкие металлы, и ред-

коземельные элементы. Но 
гораздо больше они инте-

ресуют нас с точки зрения 
фундаментальных знаний 

о космосе. Есть и еще 
более интересные объ-

екты. Например, не 
так давно астроно-
мы открыли около 40 
объектов в Главном 
поясе астероидов, 
плотность которых 
выше плотности 
металлических 
астероидов, то есть 

выше, чем 8–9 грам-
мов на кубический 

сантиметр (такова 
средняя плотность ме-

таллических объектов).

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Полигимния 
(лат. 
Polyhymnia) 
— астероид 
Главного 
пояса. Он 

был открыт 28 октября 
1854 года французским 
астрономом Жаном Ша-
корнаком в Марсельской 
обсерватории, Франция 

и назван в честь Полигимнии, 
музы торжественных гимнов в древнегрече-
ской мифологии.

— Откуда это узнали?
— Посредством дистанционных иссле-

дований, наблюдая за движением тел, за их 
гравитационным взаимодействием с другими 
телами. Зная все это, специалисты высчиты-
вают их объем и плотность. Существует две 
гипотезы по поводу таких астероидов: либо 
наши выводы о них — очень большая ошибка 
в определении их физических параметров, то 
есть в определении их массы, размеров и, 
соответственно, плотности, либо мы имеем 
дело с редчайшим типом вещества, которого 
нет на Земле. Самый известный из этого ряда 
астероидов — Полигимния. Ее плотность — 
75 граммов на кубический сантиметр, что 
почти в 10 раз тяжелее железа, он тяжелее 
даже самого тяжелого и редкого металла на 
Земле — осмия, имеющего плотность порядка 
26 граммов на кубический сантиметр.

Недавно вышла работа физиков-
теоретиков в Европейском физическом 
журнале, которые обосновали, что в табли-
це Менделеева должен существовать не от-
крытый пока островок стабильности где-то в 
районе 165-го атомного номера (как известно, 
пока Периодическая таблица Менделеева 
заканчивается веществом со 118-м атомным 
номером, под названием оганесон, в честь 

открывшего его российского ученого Юрия 
Оганесяна. — Авт.). Так вот, вещество По-
лигимнии теоретически по своей плотности 
может подойти на место этого стабильного 
вещества со 165-м атомным номером.

— То есть, добыв вещество с По-
лигимнии, можно дополнить таблицу 
Менделеева?

— Да, если к ней отправить аппарат, 
который взял бы образцы ее грунта, изме-
рил бы его массу. Мы бы сразу решили этот 
вопрос.

— Почему на Земле нет ничего 
подобного?

— Опять же из-за своего веса. Даже если 
предположить, что оно когда-то попало на 
нашу планету, то оно находится в ее ядре, 
поскольку невероятно плотное.

— А к какому типу относится 
Полигимния?

— Согласно оптическим данным, это 
углистый хондрит. Но есть основание по-
лагать, что каменный он только снаружи, а 
основная его часть — из неизвестного науке 
вещества.

— Сколько надо лететь к этому 
астероиду?

— Экспедиция к металлическим астерои-
дам, а также к Полигимнии с возвращением 
аппарата и доставкой вещества займет лет 
11–12.

На чем лететь?

— А на чем лететь, понятно? 
— У НПО им. Лавочкина есть модель 

спутника на электроракетном двигателе. 
В отличие от обычных такие двигатели не 
так быстро разгоняют аппарат, но зато — 
экономичные, могут работать месяцами, 
постепенно разгоняясь. С помощью таких 

двигателей летали к астероидам и амери-
канцы, и японцы.

— Один спутник может посетить толь-
ко один астероид?

— Если наша цель — вернуть с него груз, 
то да. Хотя японцы со своей «Хаябусой-2» 
предприняли следующую модель: аппарат на 
подлете к Земле сбросил капсулу с грунтом 
Рюгу, а сам сделал петлю и улетел к следую-
щему астероиду. Если наша цель — произ-
вести пролетные исследования астероидов, 
приближающихся к Земле, таких как Бенну, мы 
сможем на одном аппарате посетить окрест-
ности сразу пяти из них.

— 11–12 лет — это так много. Что, 
если использовать для разгона ядерный 
буксир?

— Мы делали расчеты и для нашего раз-
рабатываемого ядерного буксира «Зевс», о 
котором много говорят. Конечно, он доставил 
бы наш аппарат, а может, сразу несколько 
аппаратов к астероидам на порядок быстрее, 
ведь это настоящий аналог АЭС, ядерного 
ледокола или подводной лодки, только для 
космоса. И расслабляться нам не стоит — 
ведь за рубежом, в Англии, уже испытывают 
подобный буксир.

— Да, не хотелось бы упустить шанс 
хотя бы в этом стать первыми...

— Да мы могли бы и к астероидам первы-
ми добраться, ведь проекты, подобные тем, 
что сейчас осуществляют США и Япония, раз-
рабатывались у нас еще в советское время. 
Ведь малые тела Солнечной системы могут 
дать нам не только полезные ископаемые или 
знания о происхождении планет, они могут 
открыть нам тайну рождения самого Солнца! 
Многие из них появились из газопылевой ту-
манности, из которой потом образовалась и 
наша звезда около 6 миллиардов лет назад.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Ученые 
прорабатывают 
проект полета 
к редчайшему 
астероиду

Прибавка для пенсионеров

В феврале пенсионеры получат выпла-
ты с учетом дополнительной индексации до 
9,5%. С января 2025 года страховые пенсии 
увеличены на 7,3%. По решению президента с 
февраля пенсионеров ждет дополнительная 
индексация до уровня фактического роста 
цен в 2024 году, составившего, по данным 
Росстата, 9,5%. Как уточняет Соцфонд, фев-
ральские пенсии придут уже с учетом индек-
сации на 9,5%. При этом вместе с повышенной 
пенсией за февраль гражданам также будет 
перечислена доплата за январь с учетом до-
индексации на 2,2%. Все выплаты будут на-
числены автоматически, никаких обращений 
и заявлений для этого не нужно. 

Кроме того, традиционно в феврале 
вдвое увеличится пенсия для россиян, ко-
торым в январе исполнилось 80 лет. Ее размер 
составит почти 17,5 тысяч рублей. Также с 
1 февраля проиндексируют пенсии летчи-
кам и шахтерам. Ежемесячные надбавки им 
положены в связи с вредными, опасными, 
напряженными и тяжелыми условиями тру-
да — они корректируется четыре раза в год. 
Размер надбавки индивидуален и зависит 
от ежемесячного заработка и стажа работы, 
дающего право на доплату. 

Комментирует Наталья Мильчакова, ве-
дущий аналитик Freedom Finance Global:

«Безусловно, государство поступило 
справедливо, не только индексировав пенсии 
на 7,3% согласно бюджетным планам, но и 
«доиндексировав» их, то есть пересчитав про-
цент индексации с учетом реального уровня 
инфляции за 2024 год в 9,5%. Безусловно, 
для пенсионеров любая индексация пенсий 
в условиях роста потребительских цен ─ это 
плюс. Несмотря на то что в долларовом экви-
валенте средняя пенсия в России составляет 
даже после индексации меньше $250 в месяц, 
это не значит, что государство не должно 
заботиться о защите от инфляции доходов 
своих граждан. На инфляцию повышения пен-
сий повлияют не слишком сильно, поскольку 
начало года всегда является проинфляци-
онным из-за роста цен на плодоовощную 
продукцию. Кроме того, пенсионеры имеют 
большую склонность сберегать увеличившие-
ся доходы, в отличие от молодежи, которая 
привыкла наращивать потребление, а это 
значит, что при высоких процентных ставках 
денежная масса в обращении не слишком 
сильно увеличится».

Увеличение материнского 
капитала

С 1 февраля маткапитал на второго ре-
бенка, если не получен сертификат на первого, 
составит 912,2 тысячи рублей. Он увеличится 
на 9,5%, или почти на 80 тысяч рублей. При 
этом сумма сертификата на первого ребен-
ка увеличится на 60 тыс. рублей — до 690,2 
тыс. рублей. При рождении второго семья, 
которой ранее был оформлен сертификат, 
дополнительно получит почти 222 тыс. Если 
часть маткапитала семья уже потратила, то 
проиндексируется сумма остатка — на те 
же 9,5%.

Комментирует Марк ГОЙХМАН, анали-
тик финансовой академии Capital Skills:

«Индексация маткапитала соответствует 
общей потребительской инфляции за 2024 
год — 9,5%. Маткапитал в основном исполь-
зуют для улучшения жилищных условий. На 
это его направляют более 46% семей. Между 

тем средняя цена 1 кв. м вторичного жилья по 
России составила 111,5 тыс. руб. в декабре 
2024 года, что на 3,3% больше, чем год назад 
(107,9 тыс. руб.). На первичном рынке метр 
подорожал за год до 170,3 с 157,5 тыс. руб., 
или на 8,1%. Таким образом компенсация 
маткапитала намного превысила удорожание 
основного вида его использования. Это можно 
только приветствовать. И сделать вывод, что 
именно вложение в недвижимость — не только 
самое востребованное, разумное, но и самое 
эффективное направление использования 
маткапитала во благо ребенка».

Повышение социальных 
выплат

С 1 февраля размер более чем 40 различ-
ных социальных выплат, пособий и компенса-
ций увеличится на 9,5%. В частности, вырастут 
ежемесячные денежные выплаты, которые 
получают ветераны Великой Отечественной 
войны и боевых действий, чернобыльцы, Ге-
рои России, Герои Труда, люди с инвалид-
ностью всех трех групп. Также повысится 
ежемесячное пособие по уходу за ребенком. 
Кроме того, теперь будет индексироваться 
ежемесячная компенсационная выплата по 
уходу за детьми с инвалидностью и инвали-
дами с детства I группы, которая раньше была 
фиксированной. С 1 февраля такая выплата 

составит 10 950 рублей. Единовременное 
пособие при рождении ребенка увеличится 
до 26,9 тысячи рублей.

Комментирует Алексей ЛОССАН, экс-
перт компании «Сравни»: 

«Повышение социальных выплат на 9,5% 
с февраля 2025 года потребует от бюджета 
дополнительных расходов. Скажем, февраль-
ская индексация за 2023 год потребовала 
примерно 150 млрд рублей. В 2025 году точная 
сумма зависит от текущего размера выплат 
и количества получателей. Для получателей 
выплат — пенсионеров, малоимущих, инва-
лидов — рост пособий частично компенсирует 
инфляцию. Например, если в начале 2025 году 
инфляция достигла 10%, то индексация в 9,5% 
лишь ненамного отстает от роста цен. Для 
тех, кто живет на фиксированные выплаты, 
это смягчит падение реальных доходов, но 
не восстановит покупательную способность 
полностью. При этом важно понимать: даже 
небольшое увеличение для уязвимых групп 
критически важно, так как их расходы в основ-
ном направлены на базовые товары (еда, 
лекарства), цены на которые растут быстрее 
общей инфляции.

Риск усиления инфляции из-за индекса-
ции существует, но он неоднозначен. С одной 
стороны, дополнительные 150–200 млрд ру-
блей, попадая в экономику через потребитель-
ский спрос, могут подтолкнуть цены вверх, 
особенно в сегментах, ориентированных на 

малообеспеченные слои (например, продукты 
питания). С другой — масштаб этих выплат 
относительно ВВП (менее 1%) и их целевой 
характер (узкие группы населения) ограничи-
вают макроэкономический эффект».

Ужесточение правил 
для мигрантов

С 5 февраля решения о выдворении ми-
грантов сможет принимать не только суд, 
как прежде, но и полиция. Также с этой даты 
начинает действовать реестр контролируе-
мых лиц — иностранных граждан, подлежа-
щих высылке. По новым правилам, в реестр 
будут включены иностранцы, находившие-
ся в России нелегально, не выехавшие из 
страны либо не узаконившие пребывание и 
впоследствии высланные. Реестр будет ра-
ботать на сайте МВД, а доступ к нему будет 
осуществляться по запросу. В реестр включат 
фамилию, имя, отчество, дату рождения, а 
также серию, номер и дату выдачи паспорта 
или документа, удостоверяющего личность 
мигранта. Информация об удостоверяющем 
личность документе будет скрыта от общего 
доступа. Данные реестра будут обновляться 
каждые 24 часа.

К тем мигрантам, в отношении кого дей-
ствует режим высылки, будут применять ряд 
ограничений. В частности, им запретят за-
ключать браки, регистрировать бизнес, по-
купать недвижимость и машины, получать 
водительские права и пользоваться ими, 
открывать банковские счета или перево-
дить деньги. Также они не смогут выезжать 
за пределы определенного региона или 
муниципалитета. 

Кроме того, с 5 февраля предусматри-
вается ответственность за оказание ино-
странному гражданину, включенному в реестр 
контролируемых лиц, услуг, предоставление 
которых запрещено в соответствии с законо-
дательством. С граждан за это смогут удер-
жать штраф в размере до 5 тыс. рублей, с 
должностных лиц — до 50 тыс., с юридических 
лиц — до 500 тыс. рублей. 

Комментирует Иван САМОЙЛЕНКО, 
управляющий партнер B&C Agency: 

«Эта мера приведет к сокращению затрат 
государства, потому что позволяет полиции 
выдворять мигрантов после совершенных 
правонарушений без судебного решения. 
Инициатива направлена на то, чтобы мигранты 
не могли скрыться в ожидании суда или совер-
шить новое преступление. Процедура для вы-
дворения нарушителей из России становится 
проще, а это в интересах российских граждан. 
Количество преступлений в РФ, которые со-
вершают мигранты, в последние годы росло, 
и мера призвана сократить их число.

Кроме того, нелегальные мигранты не 
смогут жениться в России. Это делается, 
чтобы сократить количество фиктивных бра-
ков в стране, с помощью которых мигранты 
приобретали гражданство РФ. Очевидно, 
что такие действия властей направлены на 
улучшение ситуации с незаконной миграцией 
в России и, хочется надеяться, приведут к 
снижению показателей преступлений и те-
невой занятости».

Новые обязанности 
нотариусов в отношении 
наследников
Начиная с 5 февраля при ведении на-

следственных дел нотариусы обязаны будут 

проверять по Единой базе ЗАГС подлинность 
документов о родстве, которые предоставля-
ют потенциальные наследники. Это положе-
ние вводится для того, чтобы отсечь мнимых 
родственников, зачастую обращающихся за 
наследством. Теперь нотариус сможет точно 
узнать, действительно ли к ним пришла на-
стоящая родня покойного.

Комментирует Иван Самойленко: 
«Проверка наследников по базе ЗАГС в 

стране уже действует, и ею могут восполь-
зоваться наследники. Предполагается, что 
дополнительных трат это не повлечет. Но сам 
подход, когда нотариус обязательно будет 
проверять наследников по этой базе, — это 
инструмент для снижения мошеннических 
схем при наследовании недвижимости, по-
скольку посторонний человек, который по базе 
ЗАГС не имеет отношения к семье, не сможет 
подать документы на наследование».

Квота на вывоз зерна

С 15 февраля по 30 июня 2025 года будет 
действовать тарифная квота на вывоз зер-
новых культур из России за пределы ЕАЭС. 
Квота на экспорт пшеницы и меслина составит 
10,6 млн тонн. Для ячменя, ржи и кукурузы 
установлена нулевая квота. Механизм кво-
тирования экспорта зерновых был утвержден 
правительством в 2021 году. Он позволяет 
поддерживать оптимальный баланс между 
внутренним рынком зерновых и поставками 
этой продукции за рубеж. 

Комментирует Ирина Заседатель, вице-
президент Ассоциации экспортеров и им-
портеров (АЭИ): 

«С 15 февраля по 30 июня 2025 года в 
России вводится тарифная квота на экспорт 
зерновых культур за пределы Евразийского 
экономического союза. Объем квоты на вывоз 
пшеницы и меслина установлен на уровне 
10,6 млн тонн, что значительно меньше пред-
ыдущих показателей. Ограничение экспорта 
может привести к увеличению предложения 
зерна на внутреннем рынке, что потенциально 
стабилизирует или даже снизит внутренние 
цены на зерно и хлеб. Однако, учитывая, что 
внутреннее потребление зерновых в России 
составляет около 80–85 млн тонн в год, а объ-
ем квоты значительно снижен, существует 
вероятность, что внутренний рынок будет 
обеспечен необходимым объемом зерна. 
В то же время сокращение экспортной кво-
ты может привести к уменьшению доходов 
от экспорта зерна, особенно учитывая, что 
Россия является одним из ведущих постав-
щиков пшеницы на мировой рынок. Однако 
данная мера направлена на обеспечение 
продовольственной безопасности страны 
и стабилизацию внутренних цен, что явля-
ется приоритетом в текущих экономических 
условиях. Введение новых квот направлено 
на стабилизацию цен на внутреннем рынке и 
поддержку отечественных производителей 
мяса и птицы, для которых доступное зерно 
является ключевым фактором».

Наставники получат право 
перевоспитывать трудных 
подростков
С 5 февраля в России заработает ин-

ститут наставничества в сфере профилак-
тики безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних. В работе с трудными 
подростками смогут принимать участие как 
наставники, так и благотворительные, до-
бровольческие организации, включенные в 

соответствующие реестры. Эти реестры будет 
формировать Министерство просвещения РФ. 
Для включения в реестр наставники должны 
будут пройти специальную подготовку. На-
значать наставника будет комиссия по делам 
несовершеннолетних и защите их прав с со-
гласия несовершеннолетнего и его родителей 
или опекуна. Участвовать в этой работе не 
смогут иностранные агенты.

Комментирует Иван САМОЙЛЕНКО: 
«Институт наставничества для трудных 

подростков — реально работающая систе-
ма, которая показала свою эффективность 
еще в период существования СССР. Благо-
даря такой практике подростки из неблаго-
получных семей получают психологическую 
поддержку в первую очередь. Во-вторых, 
они осваивают востребованную профессию 
и получают возможность обеспечить себя и 
планировать будущую жизнь. А это важно для 
любого человека — иметь стабильный зара-
боток и перспективы. Таким образом будет 
снижена нагрузка и на ювенальную юстицию, 
и на правоохранительные органы, поскольку 
трудный подросток впоследствии может быть 
снят с учета. А государство компенсирует 
недостаток кадров в разных отраслях, где 
особенно остро ощущается дефицит рабо-
чих рук».

А ТАКЖЕ:
✔ Увековечение памяти павших бой-

цов. 8 февраля вступает в силу закон, по кото-
рому в перечень военно-учебных заведений, в 
которых увековечивают память погибших при 
защите Отечества бойцов, включены кадет-
ские, суворовские и нахимовские училища, 
а также кадетские корпуса и школы. Имена 
погибших защитников Родины навечно за-
несут в почетные списки обучавшихся в этих 
учреждениях. Кроме того, МЧС России будет 
вести учет погибших сотрудников и участво-
вать в установлении сведений о пропавших 
без вести и определит порядок издания книг 
памяти в системе министерства.

✔ Блокировка на кассе просроченных 
и нелегальных соков. С 5 февраля 2025 года 
кассы в магазинах в автоматическом режиме 
начнут блокировать продажи просроченной 
и нелегальной соковой продукции и безал-
когольных напитков. Кассовое ПО во время 
сканирования товара будет делать запрос 
в соответствующую электронную систему. 
Если система обнаружит, что товар просрочен 
или продается нелегально, продажа такого 
напитка будет незаконной. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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КОСМОС

ФЕВРАЛЬ —

Февраль — особый месяц в календаре. Не только потому, что он 
самый короткий в году. Не приходится сомневаться: его наступления с 
нетерпением ждут даже не миллионы, а десятки миллионов россиян. 
Дело в том, что именно в этом месяце государство проводит масштабную 
индексацию всех своих социальных пособий и выплат — а их у нас в 
стране более 40 видов. Плюс к тому в этом году власти именно в феврале 
осуществляют доиндексацию страховых пенсий. В итоге как минимум 
треть населения страны, начиная с последнего месяца зимы, будет 
получать больше денег от государства. Так что россиянам есть за что 
любить февраль, несмотря на все погодные сюрпризы этого месяца. 
Впрочем, одними индексациями и выплатами законодательные новинки 
февраля не ограничиваются. Все подробности предстоящих изменений — 
в комментариях экспертов «МК». 
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Семьи с детьми смогут 
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на повышенные 
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Космический аппарат с электроракетным двигателем.
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КОНФЛИКТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ОБРАЗОВАНИЕ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной по-
чты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о проведении открытых торгов по про-
даже имущества Открытого акционерного обще-
ства «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося 
предметом залога). Торги в форме публичного 
предложения проводятся в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов 
является имущество, расположенное в Ямало-
Ненецком автономном округе, сформированное 
в следующие лоты: Лот № 529: Сооружение: 
ж/д тупик для выгрузки ВМ, протяженностью 
348 м., (кад. № 89:09:110201:238), расположенное 
по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Лабытнанги, п. Харп, промышленный район; 
Право аренды земельного участка, пл. 5432 кв.м., 
(кад. №89:09:110101:6), расположенного относи-
тельно ориентира: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, р-н. Приуральский, п. Харп, промышленный 
район, категория земель: Земли населенных пун-
ктов. Начальная цена продажи лота № 529 — 
5 593 500,00 руб. (без НДС); Лот № 530: Соору-
жение: Автодорога на карьер «Амфиболитовый», 
пл. 27 000 кв.м., (кад. № 89:09:110201:260), распо-
ложенное по адресу Ямало-Ненецкий автономный 
округ, р-н. Приуральский, п. Харп, Амфиболито-
вое месторождение. Начальная цена прода-
жи лота № 530 — 19 202 400,00 руб. (без НДС); 
Лот № 531: Здание: часть здания: РММ, пл. 
210,3 кв.м., (кад. № 89:09:030102:52), располо-
женное по адресу: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Лабытнанги, ул. Речная, д. 11, корп. В; Зда-
ние: часть здания: Дизельная (судорембаза), пл. 
174,6 кв.м., (кад. №89:09:030102:53), расположен-
ное по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Лабытнанги, ул. Речная, д. 11, корп. В; Право 
аренды земельного участка, пл. 1343 кв.м., (кад. 
№89:09:030107:62), расположенного относительно 
ориентира: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Лабытнанги, ул. Речная, категория земель: Земли 
населенных пунктов. Начальная цена продажи 
лота № 531 — 5 438 700,00 руб. (без НДС). 

Задаток в размере 10 (десять) процентов 
от начальной цены продажи в соответствую-
щем периоде должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема 
заявок соответствующего периода по следую-
щим реквизитам: р/сч 40702810700020003932 
в ООО «Унифондбанк», БИК 044525488, 
/сч 30101810945250000488. Получатель: ОАО 
«СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 03.02.2025 по 25.05.2025 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
03.02.2025 до 23 час. 59 мин. 25.05.2025 по москов-
скому времени. При наличии поступивших заявок 
на участие в торгах в первом периоде продажи 
имущества посредством публичного предложения 
(с 00 час. 00 мин. 03.02.2025 до 23 час. 59 мин. 
09.03.2025 по московскому времени), рассмотре-
ние заявок и подведение итогов первого периода 
состоится 12.03.2025.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указанной 
в сообщении) по окончании первого периода пу-
бличного предложения цена продажи имущества 
подлежит снижению на 9% от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже 
минимально допустимой стоимости продажи 
имущества, которая равна 1% от начальной цены 
продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения признается 
участник торгов, который представил в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах, содержа-
щую предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже начальной цены продажи имуще-
ства, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников откры-
тых торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене имущества, но не ниже на-
чальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, 
право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную 
цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобрете-
ния имущества принадлежит участнику торгов, 

который первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагать-
ся следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор 
торгов утверждает протокол о результатах про-
ведения торгов, который размещается на элек-
тронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протоко-
ла о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (трид-
цати) дней со дня заключения договора купли-про-
дажи имущества оплатить стоимость приобретен-
ного имущества (за вычетом внесенного задатка) 
путем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 
в Красноярском филиале АО АИКБ «Енисей-
ский объединенный банк» г. Красноярск, к/сч 
№ 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Торги № 3019-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несостояв-
шимися в связи с отсутствием заявок на участие.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Мо-
сква, Котельническая набережная, д. 17, ИНН 
7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Губкина Ксения Макси-
мовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 
88, почтовый адрес: 127051, г. Москва, а/я 134), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17), сообщает, что торги по 
продаже имущества ООО «Стройземпроект» 
(143930, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, БАЛАШИХА 
ГОРОД, ПУШКИНСКАЯ УЛИЦА, ВЛАДЕНИЕ 18, 
ОГРН 1105001004602, ИНН 5001079997), при-
знано банкротом Решением Арбитражного суда 
Московской области от 04.05.2021г. по делу 
№А41-67193/20, проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №242 от 
28.12.2024 г. (сообщение № 34010069467) и 

№ 152 от 20.08.2022. (сообщение № 34010040701), 
по лотам №№2–4, 6 признаны несостояв-
шимися по причине отсутствия заявок. По-
бедителем по лоту №1 признан Буцков А.С. 
(ИНН 502212160003), предложивший цену — 
18 665 000,00 руб., действующий в интере-
сах следующего принципала: Махсудян С.В. 
(ИНН 772984312846). Победителем по лоту №5 
признана Борисова О.А. (ИНН 772864765876), 
предложившая цену — 202 020,00 руб. Победи-
тели заинтересованными лицами по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему не являются. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале победителей 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Омакс Групп» 
(ИНН 7733840268, ОГРН 1137746364524, адрес: 
142153, Московская область, г.о. Подольск, 
д. Новогородово, дом 8, офис 61), признано бан-
кротом Решением Арбитражного суда Московской 
области от 16.12.2021 (резолютивная часть) по 
делу №А41-72934/2020, конкурсным управляю-
щим утвержден Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 
рег. номер 10129, адрес для направления 

корреспонденции: 119311, г. Москва, а/я 145), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д. 17), проводимые на условиях 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №203 
от 02.11.2024 г. (сообщение №34010067623) 
по лотам №2 и №3 признаны несостоявшими-
ся по причине отсутствия заявок. Победителем 
по лоту №1 признано ООО «ФАЙЕРС ГРАНД» 
(ИНН 7703332965) предложившее цену имущества 
— 71 717.08 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника 
можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru 
или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Потомок легендарного Табакова 
Павел на светских мероприятиях 
бывает, пожалуй, только если сам 
принял участие в проекте, так что 
увидеть его на красной дорожке — 
большая редкость. Но тут появился 
повод — Павел сыграл в очередном 
молодежном фильме, ну и, соответ-
ственно, появился перед журнали-
стами в кинотеатре на «Мосфильме». 
Ну а мы не могли пропустить сей факт 
и пронаблюдали за происходящим, 
а заодно и пообщались с Табаковым-
младшим.

Павел был довольно весел, мило общал-
ся с корреспондентами и был довольно от-
кровенен. Поскольку в фильме шла речь о 
встрече друзей, решивших прогуляться по 20 
барам за ночь, Павла спросили, насколько он 
часто встречается с друзьями и проводит с 
ними время? «Такая возможность есть всег-
да, — ответил 29-летний молодой человек. 
— Я, правда, сейчас уже не настолько часто 
отрываюсь, это было раньше, — здоровья 
не хватает (смеется). Я предпочитаю пить в 
одном месте, я бы до двадцатого бара просто 
не дошел. Да и просыпаться трезвым, без 
боли в голове, гораздо приятней. Я стрем-
люсь к некой осознанности, хотя иногда из 
меня вырывается внутренний ребенок: мы 
будем гулять! Я внутренне не хочу взрослеть, 
но окружающие меня люди заставляют это 
делать — друзья, родители, близкие. Я, на-
пример, как собирал «Лего», так и буду. Я был 
ребенком, которому не очень часто покупали 
этот конструктор, поэтому сейчас я закрываю 
гештальт по «Лего». Но в принципе, в общении 
с друзьями как карта ляжет. Если это лето, то 
мы обязательно должны провести ночь в саду 
«Эрмитаж» с бутылочкой коньяка, купленной в 
магазине. Просто все театральные обязатель-
но собираются там, есть такая традиция».

Рассуждая об осознанности, к которой 

стремится отпрыск великого актера, Павел 
признался, что практически избавился от не-
достатков, которые были у него раньше. 

«Я могу, конечно, проспать, но это не недо-
статок, а скорее, данность (смеется). А вообще 
я стараюсь соблюдать тайм-менеджмент. 
Если есть договоренность встретиться в 
конкретное время, значит, надо встретить-
ся в конкретное время. Поэтому я ругаю 
своих друзей периодически за опоздание. 
Я требовательный — если мы договорились 
встретиться в шесть, значит в шесть, а не на 
полчаса позже. Уважение!» — поведал актер 
перед началом фильма «По барам».

В процессе беседы также выяснилось, что 
Павел является достаточно самокритичным 
человеком, когда речь идет о ролях, и при-
слушивается к критике профессионалов.

«Я прислушиваюсь к мнению мамы, стар-
ших товарищей, которым я доверяю, но на-
зывать не буду, чтобы другие не обиделись. 
Они могут сделать конкретные замечания 
по работе, некая критика у них присутствует. 
Но я не обижаюсь: если критика аргументи-
рованна, то зачем на нее обижаться? Мы не 
можем достичь потолка в нашей профессии, 
мы должны все время куда-то стремиться. 
А по поводу конкретных актерских советов 
мамы, что именно она говорит — пусть это 
останется за кадром, это личное, я не очень 
люблю об этом рассказывать. Могу только 
сказать, что мама строгая — она прошла шко-
лу гораздо более жесткой подготовки, чем 
я, прожила с Олегом Павловичем немного 
больше времени, чем я», — рассказал «МК» 
Табаков-младший.

Возможно, не все еще знают, что четыре 
года назад у Павла произошло важное собы-
тие в жизни — он стал отцом. Но о ребенке 
еще ни разу не рассказывал прессе, да и мама 
молодого человека — Марина Зудина — не 
раз говорила, что пока сын сам не решит по-
ведать детали жизни своей дочки, она не будет 
ничего сообщать. И вот, кажется, момент 
настал: Павел все-таки кое-что рассказал 
о маленькой Мии. На вопрос «МК», когда же 
мы увидим девочку на светских премьерах 
вместе с папой, Павел сообщил, что осталось 
ждать недолго.

«Когда подрастет чуть-чуть. Через год ей 
будет пять лет, а кино же обычно 6+. В общем, 
когда ей можно будет ходить в кино, тогда и 
возьмем. Сейчас она в Муроме у бабушки, 
знает, что мама и папа работают актерами. 
Любит бывать на съемочной площадке у ро-
дителей, правда, когда приходит, хочет, чтобы 
ее снимали», — улыбался молодой отец. 

Ну а на вопрос о будущем ребенка Па-
вел ответил, что не горит особым желанием, 
чтобы дочь стала актрисой. «Пусть она сама 
выберет. Ей еще четыре года, я в четыре года 
никем не хотел быть, хотел играть в игрушки», 
— заключил Табаков.

Кстати, на этом же мероприятии была 
замечена и сестра артиста Мария. Она с удо-
вольствием фотографировалась с братом, 
но общаться до просмотра кино отказалась. 
«Давайте я прокомментирую после просмотра 
фильма», — сказала девушка.

Ну а буквально за несколько минут до на-
чала пришла и вторая половинка актера Ксения 
Ермоленко, которая работает продюсером. 

С недавних пор молодые люди перестали 
скрывать свои отношения и начали посещать 
вместе светские мероприятия. Девушка также 
не стала ничего говорить журналистам об 
отношениях со звездным избранником. Пара 
лишь сфотографировалась и стремительно 
проследовала в зал, потому что фильм уже 
начинался.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Четырехлетнюю дочь Павла Табакова увезли из Москвы

c 1-й стр.
Причем в этот раз загнанный в 
угол Зеленский явно нацеливался 
на ущерб сразу нескольким стра-
нам. Как известно, нефтепровод 

«Дружба» гонит нефть из Альметьевска через 
Брянскую область в Белоруссию, где в Мозыре 
он разветвляется на два участка — северный 
и южный. По северному, который идет в Польшу 
и Германию, российская нефть сейчас не по-
ставляется. В Германию по этому участку идет 
нефть из Казахстана. Российская же нефть по 
южному участку идет в Словакию и Венгрию, 
с которыми сейчас нелегитимный глава Украи-
ны вошел в жесткий клинч. Не далее как во 
вторник премьер-министр Словакии Роберт 
Фицо назвал Владимира Зеленского врагом 
его страны, заявив, что именно украинский 
недопрезидент устроил Словакии экономиче-
ские проблемы, перекрыв поставки газа из 
России. А премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан в Давосе указал Зеленскому его место: 
Украина выступает в роли просителя, поэтому 
«они не могут вести себя так, будто Братислава 
и Будапешт должны плясать под их дудку».

Оставить Венгрию и Словакию не только 
без российского газа, но и без нефти — ори-
гинальный ответ Зеленского оппонентам из 
Европы, полноценно оправдывающий звание 
«врага». Мол, не хотите плясать «под дудку» 
— получайте.

Надо сказать, что операция по нанесению 
удара по «Дружбе» изначально имела более 
изощренный смысл. Накануне вечером укра-
инские беспилотники пытались нанести удар 
по Мозырскому НПЗ в Белоруссии, откуда, 
собственно, и начинается разветвление на 
север и юг. Вполне вероятно, метили именно 
по южной — венгеро-словацкой ветке. Как 
сообщают многочисленные военные телеграм-
каналы, «примерно в 20.12 мск средства ПВО 
ВС России и Белоруссии фиксировали по-
пытку пролета БПЛА вдоль Брянской области, 
от государственной границы РБ с Украиной, 
в направлении населенного пункта Мозырь, 
Гомельская область. Точнее, в сторону НПЗ и 
компрессорной станции нефтепровода «Друж-
ба» недалеко от Мозыря». Эти дроны были 
уничтожены средствами ПВО. Кстати, как раз 
30 января Мозырский НПЗ отмечал свое 55-
летие, получив поздравления от Лукашенко, 

который сообщил, что завод «работает на-
дежно и смотрит уверенно в будущее». Явно 
украинским властям хотелось подпортить этот 
праздник, но не вышло. 

А затем уже, ночью, с территории Жито-
мирской области Украины, опять же с петлей 
через территорию Белоруссии, были запущены 
беспилотники по Брянской области. В регионе 
воздушная тревога звучала с ноля часов до по-
ловины третьего. Судя по количеству взрывов 
и пожаров на земле от упавших обломков, по 
распределительной станции беспилотники 
запускали волнами. По сообщениям местных 
каналов, в результате дома загорелись в не-
скольких поселках. «В квартале видно огромное 
зарево. Что-то горит в стороне Мамая или За-
мишева», «Горит дом на улице Фрунзе в Климо-
ве», «В Погаре в многоэтажный дом прилетел 
БПЛА» — появились сообщения в соцсетях. Ну 
и, конечно, зарево в Новозыбкове, где находит-
ся распределительная станция нефтепровода, 

видели многие. Многочисленные фото пожара 
заполонили Сеть. Правда, непонятно — попали 
ли по самой станции. Официальных подтверж-
дений повреждения трубопровода нет. 

А если бы попали, то под раздачу попала 
и вполне лояльная Украине Германия. Ведь 
на участке трубы в Новозыбкове нефть еще 
«общая», в том числе казахстанская — для 
Германии. И пришлось бы Шольцу и всей не-
мецкой экономике нести «коллективную ответ-
ственность» за союзников по ЕС — Словакию 
и Венгрию. Интересно, прозрел бы тогда кан-
цлер, или опять — «понял и простил». 

Такой вот заковыристый план изобрели на 
Украине: подставить Белоруссию перед Рос-
сией, Россию — перед Словакией и Венгрией, 
Словакию и Венгрию — перед Германией. И 
скажите потом, что Зеленский на «дудке плохо 
играет». Если бы еще в военной стратегии был 
силен — стал бы совсем опасным.

Елена ГАМАЮН.

УДАР ПО «ДРУЖБЕ»

«МИЯ ХОЧЕТ СНИМАТЬСЯ» Павел Табаков 
с сестрой .

В Совфеде прошел «правитель-
ственный час», посвященный разви-
тию рынка труда, а значит, и про-
фобучению. Расчеты и прогнозы до 
2030 года представил руководитель 
Минтруда Антон Котяков, сообщив-
ший о дефиците «рук», рабочих и не 
только. В ответ глава верхней пала-
ты парламента Валентина Матвиен-
ко призвала к сокращению приема 
на «невостребованные» специаль-
ности в вузах. Вместо этого, по ее 
мнению, надо работать над развити-
ем приема в техникумы и колледжи.

Прогноз Минтруда, столь взволновав-
ший парламент, поведал о том, что наша 
экономика требует больших кадровых ресур-
сов. Дополнительную потребность в кадрах 
по стране на 5 лет вперед оценили в 2,4 
миллиона человек. Среди наиболее нуждаю-
щихся в притоке рабочих рук 37 субъектов 
РФ министр назвал Москву и МО, Ставро-
польский, Пермский и Краснодарский края, 
Ростовскую область и Татарстан. К тому же 
до 2030 года придется заместить 11 мил-
лионов рабочих мест — об этом сообщил 
уже замминистра труда Дмитрий Платыгин: 
много работников уйдет на пенсию.

Среди способов добиться такого пере-
распределения рынка и притока кадров ми-
нистр указал трудоустройство выпускников, 
«донастройку механизма целевого приема, 
программы бесплатного переобучения и 
повышения квалификации».

«Прогноз занятости должен быть абсо-
лютно синхронизирован с прогнозом под-
готовки кадров по отдельным отраслям», 
— сказала в обсуждении Валентина Матви-
енко. «Чуть меньше» юристов и экономистов 
хорошо для всех: иначе, по мнению спикера 
Совфеда, появятся полчища специалистов, 
разочарованных в жизни.

Что касается рабочих специальностей, 
глава верхней палаты парламента призвала 
расширить количество студентов и ПТУ в 
техниках, которые востребованы. 

Депутаты Госдумы, предкомитета по 
науке и высшему образованию Сергей 
Кабышев и первый зампред комитета по 
просвещению Яна Лантратова тоже вышли 
с инициативой о подготовке кадров СПО 
(средне-профессиональное образование). 
Они направили письмо на имя руководителя 
Минпросвещения с мыслями о дополни-
тельном приеме в колледжи, техникумы и 
училища выпускников 11-х классов, кто не 
сумел поступить в вуз «по аналогичным или 
смежным специальностям». Для того что-
бы идея сработала, надо продлить сроки 
приема в колледжи и создать «резервные 
места» для таких поступающих.

Согласно исследованиям НИУ ВШЭ, 
РАНХиГС и другим источникам, соотношение 
между высшим образованием и средне-
специальными в России сегодня — 40/60. 
И это неправильно: для экономики хорошо, 
когда только 30% или меньше выпускников 
идут двигать науку или управлять, то есть 
получают высшее образование. В России же 
так сложилось, что семьи нацелены на «вы-
шку» любой ценой, это показатель престижа. 
Опросы 2023–2024 гг. подтверждают, что о 
высшем образовании для детей мечтают 
более 70% населения.

— Все верно, предубеждение перед 
СПО, перед пэтэушниками очень сильно, так 
многие думают, — говорит специалист в об-
ласти трудовых отношений, преподаватель 
московского вуза Никита Суйдин. — Система 
СПО активно меняется, но медленно. Не 
зря сферу образования называют самой 
консервативной. Методологию, стандарты, 
программы менять долго. Но самая большая 
проблема тоже кадровая — новые дисци-
плины просто некому читать.

В ссузах, как и в вузах, — тенденция на 
укрупнение групп и овладение 2–3 компетен-
циями. Не парикмахер, а стилист-дизайнер, 
не садовник, а специалист по ландшафтно-
му проектированию. В образовательном 
ведомстве сообщают, что в СПО сегодня 
подготовка ведется по 5110 специальностям. 
И около 250 из них — новые.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В ПТУ ВЕЗДЕ 
У НАС ДОРОГА
В парламенте задумались 
о подготовке кадров

c 1-й стр.
В режиссуру Сурикова пришла, 
когда эта профессия считалась 
исключительно мужской. Но у 
Аллы Ильиничны оказалась креп-

кая рука и мягкая сила, способная горы свер-
нуть. За долгие годы в кино она сняла всена-
родно любимые фильмы: «Человек с бульвара 
Капуцинов», «Будьте моим мужем», «Искренне 
ваш...», «Хочу в тюрьму», «О любви в любую 
погоду», «Московские каникулы»… А теперь 
Алла Ильинична лишний раз доказала, что она 
— настоящий режиссер, великолепно и во-
время  организовав прощание с любимым 
домом.  

Народу собралась тьма. У входа в Дом кино 
выстроилась огромная очередь. Студентов 
Суриковой пропускали по отдельному списку 
через служебный вход. Зрители сидели на 
ступеньках, стояли в проходах. Давно такого 
не было. Многие пришли проститься с Домом 
кино, поскольку это был заключительный твор-
ческий вечер перед сносом.  

  «С 1 февраля перестает существовать 
Дом кино. Этот дом был моим домом и многих 
моих друзей, коллег, товарищей. Здесь мы 
встречались, здесь проходили наши премьеры. 
Здесь мы влюблялись и разводились. Здесь 
мы показывали наши фильмы», — с этих слов 
Алла Сурикова и начала свой вечер. 

Ее первый показ на этой сцене — «Суета 
сует» — состоялся в самом конце 1970-х.  В 
первую половину вечера Алла Сурикова по-
казала фрагменты из некоторых своих картин, 
комментируя их появление. «Я посчитала. У 
меня 24 названия. Все показать невозможно», 
— говорила она, сопровождая воспоминания 
о съемках чтением своих стихов.  

 Вечер Сурикова назвала «Кино — вол-
шебная отрава…» и провела его вместе  с 
режиссером и президентом Гильдии кино-
режиссеров России Николаем Лебедевым. 
Сурикова вспоминала свои фильмы, актеров, с 
которыми работала, а это цвет отечественного 
кино — Андрей Миронов, Ролан Быков, Наталия 
Гундарева, Армен Джигарханян… Она снимает 
разные комедии — какие-то у нее грустные, 
какие-то повеселее. Они почти всегда с от-
тенком легкой печали.  

Поприветствовать героиню дня и потенци-
альную юбиляршу пришли актеры Ольга Кабо, 
Сергей Степанченко, композитор Григорий 
Гладков, каскадер и актер Александр Инша-
ков, саксофонистка Вероника Кожухарова, 

когда-то обучавшая Максима Аверина игре на 
инструменте перед съемками  фильма «Любовь 
и Сакс». 

Алла Сурикова показала свою короткоме-
тражку «Королева», где героиня Марии Миро-
новой прямо за рулем приводит себя в порядок.  
«Я сняла этот фильм про себя, — призналась 
Сурикова. — Думала, что мои студенты это 
сделают, но в итоге пришлось самой». Она 
также показала свой клип «Леди Гамильтон» с 
молодым Николаем Караченцовым. А зрителям, 
задавшим лучшие вопросы, подарила свою 
книжку «Мои стишата».  

   Вечер проводили люди, проработавшие в 
Доме кино по 30–50 лет. Многие едва не плака-
ли — как легендарный хранитель дома, старший  
инженер по кинопоказам Юрий Леечкис. Они 
вышли на работу, хотя уже уволены, потому 
что это был последний осколок их славной 
творческой жизни. 

Много лет Никита Михалков добивался 

сноса Дома кино, прельщал рассказами о том, 
как счастливо заживут кинематографисты в 
новом здании, которое появится на месте преж-
него. Наконец, все это стало возможным, хотя 
самому Михалкову, который в этом году отме-
тит 80-летие, новостройка вряд ли нужна. Но за 
его спиной стоят люди со своими интересами, 
вклад которых в кино равен нулю. Они хотят 
возвести на месте ЦДК многоэтажный дом 
с апартаментами, обещают обустроить два 
зала — на 700 и 300 мест — взамен нынешнему 
на 1100 мест. 

Апартаменты они, может, и построят, а 
чем будут оснащать кинозалы?  Современное 
кинооборудование стоит огромных денег. Зато 
теперь по зданию то и дело ходят представи-
тели солидных структур и ведомств, присма-
триваются, что можно позаимствовать.    

Алла Сурикова стала одной из первых, 
кто публично привлек внимание к гибели Дома 
кино.  В соцсетях она объявила поэтический 
флешмоб, опубликовав стихи своего внука 
Николая «Прощай, любимый Дом кино…», и 
предложила продолжить инициативу.   
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Дом кино открылся 4 мая 1934 года 
в Москве на Васильевской улице в 
здании Алексеевского народного 
дома (так его назвали в честь сына 
Николая II) по проекту архитектора 

Владимира Сероцинского (1906).  В годы Пер-
вой мировой войны там размещался госпиталь, 
а после Октябрьской революции трижды вы-
ступал Ленин. 

Идея создания киноклуба принадлежит 
кинорежиссеру Сергею Эйзенштейну. Оттуда 
и идет история нынешнего Центрального Дома 
кино. Он не раз менял прописку, но не исчезал, 
как это произойдет теперь (запасного аэро-
дрома никто не обеспечил). 

В здание на Васильевской Дом кино вер-
нулся в 1968 году, когда  рядом с историческим 
построили нынешнее здание по проекту ар-
хитектора Евгения Стамо.  Тогда же передали 
витраж Фернана Леже 1951 года — дар Нади 
Леже. Судьба витража, установленного в холле, 
особенно волнует кинематографистов и зри-
телей. К нему в эти дни не подойти: желающих 
сфотографироваться на память много.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ПРОЩАЙ, ЛЮБИМЫЙ ДОМ КИНО…»
Алла Сурикова 

на прощальном 
вечере.
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Интересный факт №1: в России сегодня 
живет огромное количество мужчин и женщин 
от 18 до 30 лет, у которых нет вообще никаких 
романтических отношений с противоположным 
полом. Интересный факт №2: «уклонистами» 
и «динамщиками» все чаще становятся 
именно мальчики всех возрастов. 

Разные исследования — от чисто 
медицинских до социологических и пси-
хологических — показывают, что сейчас 
не только в России, но и во всем мире 
неуклонно растет процент молодых здоро-
вых мужчин, которым не нужны отношения 
с женщинами. И не из-за ориентации, нет, 
скорее как в другом анекдоте: «Просто не хочу». 
Не хотят делать никаких шагов, традиционно 
предписываемых сильному полу, чтобы найти 
себе даму сердца, очаровать ее и сделать 
счастливой. Многие сегодняшние юноши — 
кстати, они считают себя таковыми до 50 лет, 
а то и дольше, — по их же выражению, «заби-
вают» на весь процесс, начиная от ухаживаний 
и заканчивая свадьбой и построением семьи. 
Так что бабушкины предупреждения, что кава-
леры думают «только одним местом», более 
не актуальны. 

Что случилось с «этим местом» сейчас? 
Гипотез невпроворот: экология, гормональный 
фон, пережитая пандемия, экономические и 
геополитические трудности, которые ну со-
всем не на пользу интимному здоровью, а 
заодно трудности психологического характера, 
связанные с опасением не оправдать жен-
ские ожидания. Материальные, социальные и 
сексуальные. И самое главное — отсутствие 
общественного осуждения или хотя бы не-
доумения в ответ на такое поведение. 

Еще несколько лет назад мужчине просто-
таки положено было с кем-то встречаться. В 
случае же боязни серьезных отношений — хотя 
бы подкармливать свой основной инстинкт, то 
есть иметь «случайные связи», не обязываю-
щие ни к чему, кроме использования презер-
ватива. Теперь же расклад изменился — таково 
мнение большого количества отечественных 
психологов обоих полов, основанное на за-
просах близких таких мужчин, которых спе-
циалисты между собой уже условно окрестили 
«половыми лентяями». 

— Недавний пример: сын подарил маме 
поездку в Таиланд, сам ее сопровождал. Но 
после этого вояжа эта мама примчалась ко мне 
на прием в ужасе со словами: «Такое ощуще-
ние, что кто-то хочет, чтобы мы закончились!» 
— рассказывает психолог Полина Тарлингер. 
— Она знала, куда едет, и была мо-
рально готова увидеть кра-
савиц легкого поведения 
и ухлестывающих за ними 
любителей острых развлече-
ний. Но никто, по ее словам, 
знойными красотками не ин-
тересовался. И в этой поездке 
она внезапно под другим углом 
увидела собственного сына. Ему 
36 лет, давно имеет отдельное 
жилье, успешный бизнес, хоро-
ший во всех отношениях парень... 
вот только у него нет не только 
семьи и детей, но даже девушки. На 
все вопросы матери отшучивается: 
«Такую, чтобы тебе понравилась, я 
пока не потяну, а абы какую мне не 
надо, ждите». Раньше мама верила, 
что сын хочет сначала укрепить соб-
ственное материальное положение и статус, 
чтобы сразу стать для будущей жены каменной 
стеной. Но после Таиланда засомневалась, а 
все ли с ним в порядке…

Большинство специалистов уверено: с 
подобными мужчинами все в порядке, если 
говорить о здоровье. Просто за десятилетия 
«торжества глянца» женщины не только узнали, 
где у них точки G, но еще и то, что своих жела-
ний и фантазий можно и нужно не стесняться. 
Что мужчинам нравится, когда женщина любит 
секс и просит, даже требует его. «Любить секс» 
вошло в женскую моду: в первой половине 
нулевых все дамы планеты громогласно по-
требовали удовлетворения — и требовали 
его, пока не явились феминистки с марафоном 
признаний о приставаниях и преследования-
ми за «харассмент». Многие не видят ничего 

удивительного в том, что за это время сильный 
пол планеты сначала смертельно устал, потом 
до жути испугался, а теперь таким стрессам 
предпочитает вечерком посмотреть кино «для 
взрослых», чем связываться с такими риско-
ванными предприятиями, как ухаживание за 
живой женщиной. 

Так и остались дамы, ставшие сексуально 
просвещенными и раскрепощенными, наеди-
не со своими новыми знаниями про либидо, 
клитор и оргазм и обретенным сексуальным 
равноправием с мужчинами. А раз оба пола у 
нас одинаково равны, то чего бы мужчинам сей-
час не ломаться в стиле «я не такая»? Может, 
многие только об этом тайно и мечтали. 

Альфа-самцы 
и бета-самки

Наличие проблемы подтверждают и ро-
дители, от отчаяния самодеятельно возрож-
дающие институт сватовства. Так российские 
мамы уже «импортозаместили» ушедшие из 
Рунета сайты знакомств, выкладывая на своих 
страничках в отечественной соцсети фото и 
анкеты своих «неспаренных» детей, в том числе 
и великовозрастных, в попытках соединить их 
в пары. Мамы мальчиков от 20 до 50 твердят 
одно и то же: мол, девочка чудесная, но как 
мне его уговорить? Тут же обсуждают «модные 
течения», поддерживающие мужчин в том, 
чтобы нам, дамам, «не давать».

Например, инцелы, они же девственники 
поневоле (термин сложился из английских слов 
involuntary, т.е. недобровольный, и celibate, 
т.е. целибат). Это мужчины, которые под-
вели идеологическую базу под 
неуверенность в 

собственных силах 
— физических, материальных 

и прочих. Они убеждены, что «женщины 
стремятся к размножению лишь с отборными 
представителями мужского пола». Из-за чего, 
по их мнению, обычные мужчины ущемлены и 
лишены интимных радостей.

— При этом они сами же выставляют себе 
границы, которые не в силах преодолеть, — от-
мечает психолог. — Инцелов лишают плотских 
радостей не женщины, а выстроенная ими же 
иерархия «половых ценностей».

По теории инцелов, на вершине «половой 
вертикали» находятся так называемые «аль-
фачи»: безупречно мужественные, сильные, 
богатые, сексуальные — мечта любой жен-
щины. И они обращают внимание только на 
«альфа-самок»: безупречно женственных, кра-
сивых, сексуальных. Поэтому наверху иерархии 
царят любовь и плотские радости. А вот ниже 
начинаются страдания, уже на уровне «бета-
самцов» или «нормисов» — обычных мужчин 

средней привле-
кательности, коих 
в мире большинство. 
Но счастья у них нет, так 
как «бета-самки», положенные 
им по иерархии, вместо того чтобы смотреть на 
них, пускаются на разнообразные ухищрения, 
вплоть до попыток обмануть природу с помо-
щью пластической хирургии, лишь бы добиться 
внимания «альфачей». Но тем, конечно, не до 
них. В то время как «нормисы» готовы обратить 
внимание «даже на тех женщин средней внеш-
ности, которые неинтересны «альфачам». 

— В самой постановке вопроса уже за-
ключена унизительная оценка, — комментирует 
психолог Полина Тарлингер. — Видно, что и 
сами «бета-самцы», хоть и обвиняют в этом 
только женщин, «положенных» им по их же 
иерархии, на самом деле хотели бы «альфа-
самок». И между делом негативно отзывают-
ся о дамах со своей же «ступеньки половой 
вертикали». В результате этого и зародилась 
радикальная позиция движения инцелов, сто-
ронники которой убеждены, что непривлека-
тельные люди обречены на неудачи в личной 
жизни независимо от прилагаемых усилий. 
Из чего и выливается полный отказ инцелов 
даже от попыток самосовершенствования, 
а заодно и от интима вообще. Ведь гораздо 
легче обвинять во всем «систему», в данном 
случае классово-сексуальную.

Нет секса — нет проблем

Однако большей, чем инцелы, угрозой се-
рьезным отношениям между М и Ж спе-

циалисты считают «солистов», они же 
«мигтау» (от англ. MGTOW — Men Going 
Their Own Way — мужчины, идущие 
своим путем). Эти граждане отказы-
ваются не от контактов с противо-
положным полом в принципе, а от 
ответственности за них. Что делает 
их «соло» как минимум нечестным, 
а по сути — жульническим, как «под 
фанеру». Ведь «солисты» позво-
ляют себе по желанию вступать 
в кратковременные отношения 
без обязательств и не считают 
нужным что-либо объяснять 
партнерше, выходя из этих 
отношений в одностороннем 
порядке. Доводы «солистов» 
носят общее название «жизнь 

по своим правилам». Например, они 
отмечают нежелание лишний раз тратиться на 
даму и на отношения, стремление посвящать 
больше времени себе и своим целям, предпо-
чтение выстраивать быт в соло-формате. 

Пытающиеся переубедить «солистов» 
обычно упоминают пресловутый стакан воды, 
который никто не подаст им в старости. На что у 
«солистов» готов ответ: «Это ж надо так любить 
воду!». Людей, строящих нормальные семьи, 
«солисты» считают стадными существами, а 
себя — думающими индивидуалистами, от-
вечающими запросам времени. Искрометных 
романов солист не исключает, но подчерки-
вает, что «любовь не терпит регистраций». 
Дамы-«солистки» тоже встречаются, но — вот 
парадокс! — «мигтау» мужского пола обходят 
их стороной, считая «недоженщинами». 

— Конечно, все эти сетевые сообщества — 
лишь следствие, — продолжает психолог, — а 
причины всегда социально-экономические, 
основанные на самоощущении молодежи в 
конкретный исторический период. Оглядыва-
ясь назад, мы видим, что идея так называемой 
свободной любви без обязательств поднимала 

голову в непростые времена. От Александры 
Коллонтай, боровшейся с «буржуазной моде-
лью семьи», до свободной любви в понима-
нии хиппи, которые боролись с «навязанными 
ценностями», а в итоге их субкультура сама 
стала модой, то есть навязанной ценностью. 
А заодно и принесла миру новые виды за-
болеваний, передающихся половым путем. 
Чтобы не усложнять философией такой земной 
вопрос, как интим, просто задайте один и тот 
же вопрос М и Ж в разных возрастных группах: 
почему вы один (одна)? И сами поймете, что 
отношение полов к этому вопросу, как и во все 
времена, — сообщающиеся сосуды. 

И практика, как это всегда бывает, под-
тверждает теорию.

— У меня был парень, мы даже пожили 
вместе, — рассказывает 26-летняя москвичка 
Алина. — Вот только он всегда брал больше, 
чем давал. Ну, например, мы всегда заказывали 
ту еду, которую он хочет. Убиралась дома чаще 
я, хотя аренду квартиры мы платили пополам. 
Любила ли его? Не знаю. А за что его любить, 
он с компом больше времени проводил, чем 
со мной. Я просила его изучить пособие, как 
доставить девушке удовольствие в постели, 
кидала ему на почту, но он наплевал. Его секс 

интересовал одну минуту раз в неделю. А 
когда я сказала, что давай семью или 

расходимся, он ответил, что пока не 
готов. 

— И так и ушел с концами?
— Нет, звонил еще потом, 

флешку свою забыл. Забрал — и 
тогда уж с концами. 

Если Алина не отрицает, что 
снова попробует построить отно-

шения с кем-то «менее токсичным», 
то 37-летний Сергей уверяет, что 

его недавно закончившийся пяти-
летний брак был в его жизни первым 

и последним. 
— Уж лучше прослыть импотентом и кем 

угодно, чем снова тратить силы на попытки 
построить диалог и отношения, — коротко 
отвечает он. 

— Раньше секс был естественным про-
явлением мужественности, а сегодня это как 
товар или инвестиция, — рассуждает 48-летний 
экономист Антон. — Ну, к примеру, есть у вас 
твердая валюта, значит, и проблема есть, куда 
ее вложить, чтобы не потерять. А если ее нет, 
то и голова не болит. Так и с сексом: если его 
нет, то и многих проблем нет. Никто тебя ничем 
не заразит, не забеременеет, не оставит без 
жилья и штанов при разводе, не привяжется, и 
ты не привяжешься, не сможет что-то просить, 
шантажировать и все такое — вот сколько бед 
разом долой, если нет отношений! А вариантов 
сбросить напряжение ради здоровья без всех 
этих рисков сегодня множество.

Рукоблудие 
как норма жизни

Те, кто постарше, предпочитают называть 
вещи своими именами:

— Проблема не в людях, а в отношении, 
— уверен 67-летний Анатолий Сергеевич, 
дважды отец и трижды дед. — В том, какая 
у них в головах норма жизни, а ее диктует 
общество. Старшие вспомнят, что в советские 
времена у нас были «трезвость — норма жиз-
ни», труд, просвещение, семья и так далее. 
Насчет подхода советской идеологии к поло-
вому воспитанию спорить можно бесконечно, 
но факт, что то, что в просторечии зовется 
«рукоблудием», в ту пору на официальном 
уровне порицалось — причем не только по 
моральным нормам, но и по чисто медицин-
ским показателям. Считалось, что оно вредит 
мужской психике и физиологии. На народном 
уровне это действо и подавно высмеивалось 
и презиралось как признак «не мужчины». 
Зато сегодня его возвели в норму. У меня две 
невестки, и полно их глянцевых журналов. 
Вот оттуда мне и известно, что стесняться 
рукоблудия, оказывается, не нужно, оно не 
вредно и даже полезно. При этом дамочкам 
там же рассказывают такое, что мне прямо 
кажется, что это провокация какая-то! Как 
они вот это все могут требовать от мужчин, 
которым полезно рукоблудие?!

— Увы, сегодняшняя молодежь хочет ка-
заться, а не быть. У сегодняшних 20–35-летних 
намного более выражено следование сте-
реотипам, чем у нас в их возрасте, — уверена 
63-летняя Элеонора, актриса. — А нынешняя 
молодежь, наоборот, хочет быть «как все» в 
Интернете. Они повторяют одни и те же сло-
ва, смысл которых, как мне кажется, сами не 
всегда понимают, — все эти пикми, токсики, 
краши, скуфы и скуфыни, милфы и симпы. 
Будто они все живут не в реальном мире, а в 
какой-то компьютерной игре, где все пона-
рошку и всегда можно обнулиться и начать все 
сначала. Инфантилизм и безответственность 
на уровне подросткового возраста, какой уж 
тут секс. 

Вот и получили мы почти 30-летним вну-
шением поколение искушенных женщин, точно 
знающих, где у них точка G, и уверенных, что 
50 — это новые 30, в которые жизнь только 
начинается. Только пары им составляют замо-
роченные инфантильные мужчины, точно знаю-
щие, что жизнь в 50 может и закончиться.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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ТЫ и Я6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Список граждан, записавшихся на при-
ем к председателю следственного комитета 
города Закаптерска Николаю Аникину, день 
ото дня удлинялся. Получить аудиенцию пре-
тендовали самые заметные в регионе личности. 
Прежде столь бурного нашествия знамени-
тостей не случалось. Паломничество нача-
лось после избрания спикером местной думы 
Еремея Пивнюка, в давнем прошлом столяра-
краснодеревщика, затем индивидуального 
предпринимателя, еще позже — владельца 
мебельной фабрики и комбината лакокра-
сочных изделий, ныне — видного партийного 
функционера. Именно после его восхождения 
на олимп власти валом повалили к Аникину со-
ратники этого чрезвычайно энергичного поли-
тического деятеля. Аникину льстило внимание 
влиятельных выразителей народных чаяний, он 
вдохновлялся новыми связями, радовался име-
нитым посетителям, умел найти общий язык 
с самыми сложными, высокопоставленными, 
закидонистыми собеседниками. 

Первой пожаловала глава комитета де-
мографического планирования Антонина Ев-
геньевна Антуанова. И внесла культурный (так 
сама его охарактеризовала) запрос касательно 
правомерности исполнения со сцены район-
ного дома культуры песенки из телепередачи 
«Спокойной ночи, малыши» «Спят усталые 
игрушки...» — на том основании, что глагол 
«спать» подразумевает нехороший двусмыс-
ленный подтекст и провоцирует неконтроли-
руемые, коробящие неокрепшее детское со-
знание ассоциации. «С чего игрушки устали? 
Кувыркались, валандались всю ночь в магазине 
эротических забав?»

Аникин пытался отшутиться: 
— Каждый воспринимает поэзию и на-

дувные шарики в меру своей испорченности, 
хлеще звучит строка из шлягера об усталой 
подлодке: «Проверяю длиной погруженья 
глубину твоей чистой любви», — тоже, если 
придираться, может быть истолкована как не-
позволительная метафора и фривольность... 

Но натолкнулся на железобетонную не-
колебимость визитерши.

Пришлось вызвать двух сотрудников и по-
ручить им заняться изучением проблем раннего 
сексуального развития и консультациями с 
филологами и психологами.

Следующим наведался шеф фракции вне-
бюджетного расходования бюджетных средств 
Никита Феоктистович Никопеев. 

— Финансы поют романсы, — тревожно 
озираясь, заявил он.

Аникин обрадовался юмористическому 
настрою гостя, он симпатизировал весельча-
кам. Никопеев, однако, был до сумрачности 
серьезен. 

— Приходят, особенно юани, с подпорками, 
а доллары вообще на костылях, леи слетаются, 
шелестят крыльями-купюрами, заливаются 
руладами... Эдакие райские пернатые сирены. 
Небезобидные... Чреватые экономическим 
кризисом... 

— Так-таки приходят? И закатывают арии? 
— в игривом ключе уточнил Аникин. — А с ла-
дони копеечки не клюют?

— Панибратствуют, охватывают объятьями, 
дискредитируют, втягивают в неформальные 
контакты. Что является нарушением служебной 
этики и дисциплины. Согласно инструкции 
Центробанка и существующим правилам обна-
лички валютные резервы обязаны помалкивать, 
любить тишину. А эти базланят! Примите меры! 
Обезвредьте!

Озабоченный Аникин, выигрывая время 
для раздумий, изложил соответствующий мо-
менту вычитанный у Аверченко анекдот:

— Выпивоха спрашивает бармена: «Быва-
ют у лимона ножки?» Тот отвечает отрицатель-
но. Мужчина вздыхает: «Значит, я канарейку в 
коньяк выдавил»...

Даже тень улыбки не скользнула по 
лицу Никопеева, который понизил голос до 
шепота:

— Речь о гостайне. Могут выболтать се-
креты: куда, на какие счета направляю транши. 
Спровоцируют обвал мировых рынков...

— Изъять, арестовать их, что ли, эти пере-
летные ассигнации?

— Ни в коем случае, просто поместите в 
карцер, под замок, чтоб не дергались из бан-
ковских ячеек, не стремились птицами, кана-
рейками, как вы выразились, на оффшорные 
счета...

Аникин пытался открутиться, ссылался 
на загруженность завалами уголовных акси-
дентов и рост противоправных нарушений, 
но страж антикоррупционных веяний вынудил 
сформировать и выделить ему в помощь груп-
пу аналитиков, ликвидаторов инфляционных 
авралов.

Настырного счетовода сменил куратор 
спортивной сферы.

— Вы наверняка в курсе: команда нашего 
федерального округа победила в бездопин-
говом чемпионате мира по футболу, — начал 
повествование физкультурник.

— Впервые слышу! — вырвалось у Аникина. 
— Где проходил чемпионат?

— На Марсе. Я завоеванные медали из 
марсианского золота могу предъявить, — и 
опекун тренерского штаба извлек из кармана 
галифе конфетные фантики. — Стоит вопрос 
об отправке ребят на всегалактические состя-
зания и приобретении для этого подержанной 
ракеты... Но она работает как раз на допинговом 

топливе, это осложнит анализ крови и пробы 
слюны; нас прессуют аргентинцы и французы, 
хочу согласовать устранение конкурентов на 
предварительном этапе… 

— Вопросами устранения не занимаемся, 
— промямлил Аникин.

— Еремей Пивнюк велел заняться, — 
коротко бросил атлет и многозначительно 
подмигнул.

Настал черед исповеди-доклада-
притязания представителя аграрного сек-
тора Михаила Яйценосова — о перепрофи-
лировании сельхозугодий под коттеджное 
строительство. 

— Немеряные пространства необходимо 
оцивилизовать, — заявил инициатор освоения 
целинных просторов. — Возвести на месте 
болот и пашен парк увеселений. 

— Землеотводами не занимаемся, — с 
полным основанием отрезал-отказал Аникин. 
— Вам в палату мер, весов и картографии...

— В болотах и лесах лешие, водяные, ги-
гантское количество русалок и ведьм, — осадил 
его прожектер. Он взирал на Аникина ясными, 
незамутненными глазами. — Вурдалаки нас 
окружили, взяли в полон. Неужели сами не за-
мечаете? Они всюду. Вот и у меня на лацканах. 
Ночью на кладбище из могил вылезают. На 
хэллоуин толпами бродят... 

— Обратитесь в МЧС, Росгвардию, в по-
жарную охрану, — вспылил Аникин. Он терял 
терпение. — Отлов чертей — не нашей епархии 
компетенция. 

— Требую создать бригаду. Полк. Армию. 
Подведомственных вам добровольцев. Я гра-
фик прочесывания некрополей подготовил. 
Жду в полночь на погосте представителей 
силовых структур... Приступим к поимке и 
депортации...

Смахнув дрожащими пальцами с лацканов 
и рукавов пиджака, по-видимому, рогатых-
хвостатых одолевающих посланцев преис-
подней, перевозбужденный искоренитель 
призраков удалился. 

Его коллега, явившийся сразу вслед за 
ведьмоборцем, развил пожелания предыдуще-
го ходатая, предварительно сообщив: головы 
дракона лучше засаливать в железном корыте, 
а не в эмалированной ванне.

— Иначе просочатся в сливное отверстие, 
— негодующе предупредил он. — Историческая 
справедливость победы над злом будет по-
прана. А и без того масса заблуждений и под-
тасовок. Согласно легенде, копье, сразившее 
Змея Горыныча, вонзилось в тушу чудовища 
под углом 90 градусов. Такого быть не могло. 
Вода ведь кипит при 100 градусах. Горыныч 
приземист, из этого вывожу: под острым, а не 
под тупым углом предусмотрен рецепт засолки 
трех голов, тогда как на студень достаточно 
одной... Нужна правдивая реконструкция со-
бытий. Доподлинная картина варки студня. 
Эксгумация и новые замеры. Без патологоа-
натомов не обойтись… 

— Нет у нас геометрически точных изме-
рительных приборов, — предпринял обманный 
маневр, пытаясь охолонуть клиента, Аникин.  

И напоролся на суровый, исподлобья, по-
дозрительный взгляд:

— Ты, может, скрытый враг? Идеологиче-
ский диверсант? Окопался в кабинете… Спод-
вижник темных сил…

Заверив пристрастного историка, что 
предпримет максимум усилий для установ-
ления обстоятельств единоборства с чудищем, 
Аникин утер испарину и созвал совещание. 
Перечислив первоочередные безотлагатель-
ные задачи, он отверз перед сотрудниками 
душу:

— Дел о семейном насилии выше крыши. 
Проблем с мигрантами — до облаков. Висяков 
— по горло. А тут не пришей кобыле хвост бре-
дятина! Будь то случайные чайники, закончил 
бы дискутировать в течение минуты и вызвал 
карету «скорой помощи»; но они облечены вы-
сокими полномочиями — светочи, мыслители, 
сливки, элита общества...

Проникновенные, идущие от сердца слова 
Аникина возымели позитивные последствия. 
Стали вектором для недавно принятого в 
штат юного энтузиаста; он предпринял лич-
ное разыскание и вскоре доложил: верховод 
Пивнюк, попав под следствие из-за хищений 
на мебельной фабрике и в связи с незакон-
ным банкротством лакокрасочного комбината, 
закосил под ненормального и отлеживался 
в обители умалишенных, где обзавелся ме-
дицинским свидетельством о психической 
невменяемости, помогшим избежать ареста. 
Впоследствии полностью излечился и вернулся 
к созидательной коммерции, баллотировался 
в мэры и на должность технического секретаря 
муниципалитета. 

Аникин спешно отправился в дурдом. 
Главврач Пополамишев встретил уважаемо-
го чиновника настороженно, а когда понял, 
что ревизии, дознаний и проверок не будет, 
радушно напоил чаем. 

Список сопалатников Пивнюка поразил 
Аникина. 

— Пивнюк — умелый организатор и руко-
водитель — сколотил уникальный администра-
тивный аппарат соратников и сподвижников, 
— сказал врач и пригласил Аникина в мемори-
альную облицованную мрамором палату №7, на 
двери которой красовалась медная табличка 
с гравировкой: «Здесь выковано ядро ярких 
преобразователей».

ПАЛАТА №7 Рассказ-
расследование

ЗАКОН

«Когда мне было 16, 
все говорили, что муж-
чинам нужно только 
одно. Теперь мне 29, и я 
понимаю, что то самое 
«только одно» нужно 
только мне». Над анек-
дотом, звучащим будто 
бы абсурдно, громче 
всего смеются россияне 
— правда, обоих по-
лов — моложе 35 лет, то 
есть в расцвете возрас-
та любви. Старшее же 
поколение в ответ чаще 
пожимает плечами со 
словами: у нас так не 
было. Однако статистика 
неумолима — социально-
сексуальные роли из-
менились, и претензии 
«хочет затащить в по-
стель» все чаще звучат из 
мужских уст, а не наобо-
рот, как все привыкли. 

Почему 
современные 

мужчины 
отказываются 

от секса 
и создания 

семьи

ПЕРЕДЕРНУТЫИ МИР
БУДУЩЕГО

«Инцелы» убеждены, что право на 
интимные радости имеют лишь 
избранные. 

ссии сегодня 

Избыток женского внимания 
молодые мужчины считают 
не лестным, а пугающим.

С 1 марта 2025 года вступают в силу 
изменения в Земельный кодекс, 
согласно которым у нерадивых 
собственников начнут изымать за-
брошенные и захламленные участки 
земли. В Госдуме предложили снача-
ла уведомлять об этом собственни-
ков, а потом уже отнимать участок. На 
этот счет озаботились даже в Гос-
думе, где прозвучало предложение 
в обязательном порядке информи-
ровать родственников собственника 
заброшенного участка земли, прежде 
чем отнимать его у хозяина.
«МК» разбирался, как на самом деле 
будет действовать новый закон и чем 
он грозит дачникам и садоводам.

Заброшенные дачные участки — бич мно-
гих подмосковных СНТ, в некоторых до трети 
участков не используется годами. Причины 
могут быть самые разные: одним участок до-
стался по наследству, но тяги копаться в земле 
у наследников нет, вот и стоит дача, развали-
вается, зарастает борщевиком. 

Другим не хватает средств на постройку 
дома, третьи приобретали землю в инвестици-
онных целях, чтобы потом продать подороже. 
Нередко такие «заброшки»  превращаются в 
стихийные помойки, зимой там ночуют бом-
жи, летом оттуда ползут на соседние участки 

сорняки. А повлиять на нерадивого владельца 
соседи никак не могут. Даже те участки, чьи 
владельцы давно умерли, не так просто при-
знать выморочным имуществом и выставить 
на продажу.

Однако через месяц, с 1 марта, начнет 
действовать закон об освоении и использова-
нии земельных участков. С его помощью власти 
хотят вовлечь в оборот заброшенные земли, 
предназначенные для садоводства, огородни-
чества и жилищного строительства. 

Правда, некоторые дачники сразу за-
паниковали: а не попадут ли под «внезапное 
изъятие» владельцы тех дач, которые долго 
болеют или находятся в длительной команди-
ровке? На этот счет озаботились даже депу-
таты Госдумы. Например, вице-спикер Борис 
Чернышов предложил в обязательном порядке 
информировать родственников собственника 
заброшенного участка земли, прежде чем от-
нимать его у хозяина. По мнению депутата, 

жизненные ситуации могут быть разными. 
Допустим, человек в силу преклонного воз-
раста уже не может работать на земле, а род-
ственники и не подозревают, что ему нужна 
помощь. Нужно сначала предупредить семью, 
а уже потом пускать в ход санкции, говорит 
депутат.

«МК» решил выяснить в Росреестре, ко-
торый и был инициатором данного закона, что 
все-таки может стать поводом для изъятия 
земельного участка и как эта процедура бу-
дет проходить. Оказалось, что старые, давно 
освоенные (пусть даже и сильно запущенные) 
участки земли никто отнимать не собирается. 
Речь о земле, которую собственники приобре-
ли, но годами ее не используют. Либо исполь-
зуют не по назначению. Например, покупали 
участок под садоводство, а вместо этого стали 
складировать там отходы — и такое бывает. 
Владельцам дается 3 года на освоение вновь 
приобретенного земельного участка, причем 
отсчет времени для всех начинается с 1 марта 
2025 года, в том числе и для тех, кто уже не-
сколько лет владеет землей.

Ранее сроки были размыты, комментиру-
ют специалисты, а порядок освоения вообще 
не был прописан в законе. Под «освоением» 

подразумевается комплекс мероприятий, на-
правленных на подготовку его к застройке или 
же к возделыванию сельхозкультур — все за-
висит от целевого назначения участка. 

«Никто не требует, чтобы владелец зем-
ли за 3 года построил дом и посадил сад. Но 
хоть что-то он сделать за это время может 
и должен, чтобы было видно, что земля не 
пустует, что ее используют. Забор поставить, 
бурьян покосить, сарайчик построить — это по 
силам любой семье, даже пожилым людям или 
малоимущим», — пояснили «МК» в областном 
филиале Росреестра. 

Отбирать землю сразу, без предупре-
ждения тоже никто не собирается. Данные 
о заброшенных участках поступают в зе-
мельную инспекцию из разных источников: 
от соседей, председателей СНТ и даже со 
спутников. На основании этой информации 
сотрудники земельной инспекции проводят 
проверки, и если факты подтвердятся, то 
сначала нерадивому собственнику направят 
предписание об устранении нарушений, по-
том могут вынести штраф, и только спустя 
время, отведенное на устранение наруше-
ний, если вдруг окажется, что владелец так 
ничего и не сделал, будет направлен иск в 
суд об изъятии заброшенного земельного 
участка у правообладателя.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗЕМЛЮ ОТБЕРУТ, НО НЕБОЛЬНО
Условиями изъятия 
личных участков 
озаботились в Госдуме
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Возможность идти на 
все четыре стороны. 4. «Нокаут» неприятель-
ского войска. 10. Супчик с копченостями, 
маслинами и лимоном. 11. Голубая щелочка 
между темными тучами. 13. Комок шерсти 
с линяющей собаки. 14. Рогатая героиня 
фильма-сказки «Мама». 15. Не сжигающий 
кислород обогреватель. 16. Впадина на рав-
нине, где долго не тает снег. 18. «Курортник», 
проводящий лето в деревне. 20. Калькуля-
ция голосов после выборов. 22. Ларчик с 
кольцами на туалетном столике. 23. Клоун, 
приглашенный на детскую вечеринку. 24. 
Структура клетки, изучаемая биологом. 27. 
Модернизированное зернохранилище. 30. 
Просвет между шоссе и днищем автомобиля. 
32. Намагниченный прибор таежного гриб-
ника. 34. Хвостик, волочащийся за ботинком. 
35. Универсальные клещи, объединяющие 
в себе плоскогубцы, кусачки и отвертку. 
36. Одеяло, выданное стюардессой. 38. 
Верхнее облачение священника, надевае-
мое во время богослужения. 39. Повторный 
срыв воришки. 40. Часть урожая, которую 
можно и продать. 41. Студенческая келья 

в общежитии. 42. Инструмент в связке с 
горном.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пиджак, в котором не 
страшно курить. 2. Преграда на пути атакую-
щего волейболиста. 3. Стахановка, выжавшая 
все соки из коров. 5. Нелепость, возведенная 
в абсолют. 6. Виртуоз сиртаки среди европей-
цев. 7. Мелкие пупырышки на коже замерзшего 
бедолаги. 8. Поиск геологами новых месторож-
дений. 9. Сарделька с сальными крапинами. 
10. Компаньон в военных действиях. 12. Вихрь, 
рушащий американские домики. 17. Машина 
ускоренной помощи. 19. Камень-невидимка 
в морской воде. 20. Какао и коржик после 
тихого часа. 21. Мышца, без которой руки не 
разогнуть. 25. Коса, снабженная бензиновым 
двигателем. 26. Полное совпадение точек 
зрения. 27. Повелитель проводов и розеток. 
28. Любитель шалостей за спиной у бабушки. 
29. Предприниматель в пункте приема ягод у 
населения. 31. Испытание после курса лекций 
и семинаров. 33. Биатлонная гонка на 10 км у 
мужчин. 34. Константа рулона ткани. 37. Слой 
почвы, проблемный для лопаты. 38. Плакса, 
работающая по полной программе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поездка. 4. Поручик. 10. Трельяж. 11. Обстрел. 13. Перо. 14. Соха. 
15. Депрессия. 16. Собака. 18. Король. 20. Танкист. 22. Заглавие. 23. Антилопа. 24. Про-
курор. 27. Парусник. 30. Армянин. 32. Булава. 34. Радуга. 35. Ристалище. 36. Ромб. 38. 
Лифт. 39. Артишок. 40. Телефон. 41. Кенгуру. 42. Вольера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пропуск. 2. Зеро. 3. Колода. 5. Остряк. 6. Утес. 7. Кушанье. 8. Ожире-
ние. 9. Поясница. 10. Трибуна. 12. Логотип. 17. Коллектив. 19. Околесица. 20. Таверна. 21. 
Татарин. 25. Реклама. 26. Ромштекс. 27. Пенальти. 28. Инсулин. 29. Сборник. 31. Халтура. 
33. Арбитр. 34. Решето. 37. Бриг. 38. Лось.

В январском номере журнала «Юность» 
за 1985 год напечатали наполненную 
«ветром перемен» повесть Юрия По-
лякова о пьяном погроме в «штабе» 
вымышленного Краснопролетарского 
райкома комсомола, который устрои-
ли — как потом выяснилось — не при-
нятые в этот самый комсомол, а от-
того свернувшие на «кривую дорожку» 
юные советские граждане.
Спустя сорок лет избалованному прак-
тически полной книжной свободой 
читателю «ЧП районного масштаба» 
может показаться не такой уж рево-
люционной вещью, но тогда она про-
извела эффект разорвавшейся бом-
бы. Особенно мощной, если учесть 
трехмиллионный тираж самого попу-
лярного молодежного литературного 
журнала. Юбилей первой публикации 
мы не могли пропустить по ряду при-
чин, но самая главная, пожалуй, то об-
стоятельство, что история «ЧП…» на-
чиналась на страницах «Московского 
комсомольца».

— Юрий Михайлович, ваша повесть 
написана еще при Брежневе, но в печати 
смогла появиться лишь в годы перестрой-
ки. Использовали ли те, кто разрешил 
публикацию, «ЧП…» как «динамит», зало-
женный под фундамент советской власти? 
И понимали ли вы сами, что она — дина-
мит, были ли частью общества, желавшей 
демонтажа компартии? 

— Да, «ЧП районного масштаба» была 
написана при Брежневе, в 1981-м, но опубли-
кована в «Юности» до перестройки, в январе 
1985-го, при Черненко. Андрей Дементьев 
хотел опубликовать ее сразу же, как я при-
нес в редакцию, но не разрешил «главлит», 
и она лежала в портфеле как «непроходняк», 
периодически ее заверстывали в очередной 
номер, но каждый раз сверху приходил вердикт 
цензуры: «Нет!». 

Тогда существовала технология постепен-
ного «пробивания» трудных текстов, заключа-
лась она в том, чтобы сначала опубликовать 
куски в периодике, легализовать. Но газеты по-
баивались брать главы из запретной повести. 
Прорыв произошел, когда Павел Гусев в 1983-м 
стал главным редактором «МК» и поставил в 
номер главу «Собрание на майонезном заво-
де». Она вышла в свет, за что новый главред 
получил свой первый выговор. 

Однако в 1984-м было принято постанов-
ление ЦК КПСС о совершенствовании работы 
комсомола, где на сухом языке партийного 
документа говорилось ровно то же, что и в 
моем сатирическом сочинении. 

Дементьеву позвонили с самого верха 
и пожурили за то, что он «маринует» острый 
своевременный текст. «Да вы же сами запре-
щали…» — взорвался он. «Мы? Вы нас с кем-то 
путаете…» Повесть мгновенно вышла в свет, 
и я проснулся знаменитым. 

«Динамит» под советскую власть никто 
закладывать не собирался за исключением 
горстки диссидентов, людей нездоровых пси-
хически или одержимых манией величия, как 
Солженицын. А демонтаж компартии могла 
в тех условиях совершить только сама ком-
партия, что и произошло позже. Я же был 
советским писателем и критику недостатков 
общества средствами литературы понимал 
как способ улучшения жизни, а не разрушения 
до основанья, а затем… Что случилось «за-
тем», мы теперь знаем. Сейчас такая позиция 
может вызвать снисходительную улыбку. Что 
ж… Утешает, что Гоголь, Салтыков-Щедрин, 
Чехов, Ильф с Петровым думали точно так же, 
как и я, тогдашний… 

— Я перечитал свежим взглядом и — 
наверное, плохо чувствуя советскую эпоху 
— не понимаю, почему журнальная версия 
была такой «крамолой». Неужели даже на 
таком уровне критиковать комсомол было 
нельзя? И я пытаюсь понять, существовала 
ли некая полная версия? Вас что-то за-
ставили убрать из повести, «подчистить» 
текст? Публиковали ли вы в собраниях со-
чинений вариант, отличный от журнального 
варианта?

— У каждого времени свои табу. Сатира 
на партийный (а значит, и комсомольский ап-
парат) была табуирована. Последней до меня 
попыткой такой сатиры был остро критический 
игровой фильм «Закон жизни», снятый перед 
войной после падения генсека ВЛКСМ Коса-
рева. Но ленту положили на полку и впервые 
показали только в 1987 году. 

Можно было писать про отдельные недо-
статки власти и по возможности со скорбным 
сочувствием. Смеяться, иронизировать — нет. 
И хотя нигде такой запрет прописан не был, все 
понимали ситуацию и следовали канону. С вы-
соты сегодняшнего дня это кажется забавным. 
Но ведь вы прекрасно знаете, что и сейчас есть 
темы, за прикосновение к которым можно вы-
лететь с работы. Приведу один пример. Когда 
я был редактором «Литературной газеты», то 
поставил в номер эпиграмму на Грефа. И что 
вы думаете? Владелец газеты, узнав, пустил 
весь тираж под нож, и выпуск печатали заново. 
Было это сравнительно недавно. 

Готовя повесть к публикации, из нее убра-
ли разные сатирические колкости, я их потом 
восстановил. Мой герой Шумилин был в раз-
воде, но мне дали «добро» только на семейный 
конфликт при сохранении брака. Первоначаль-
но вещь называлась просто «Райком». «Не надо 
обобщений!» — сказали мне, и появилось «ЧП 
районного масштаба». В последующих переиз-
даниях, в том числе в 15-томнике, выходящем в 
настоящее время, печатается первоначальный 

вариант, хотя какие-то разумные редакторские 
правки и сокращения я оставил в неприкосно-
венности. Серьезных сокращений, кстати, не 
было, я всегда старался писать так плотно, что 
даже изъятие двух-трех абзацев приводило к 
прорехе в сюжете. Не нравилась ирония в от-
ношении людей власти, но она пронизывала 
весь текст, и редактуре пришлось смириться… 
Покойный Василий Аксенов, подвизавший-
ся тогда на «Голосе Америки» (организация 
включена в реестр СМИ-иноагентов. — И.В.), 
нахваливал «развязность» автора, не испыты-
вающего пиетет перед советскими святынями. 
Хорошо это? Не уверен… 

— Я был приятно удивлен, что «Ком-
сомольская правда» в произведении упо-
мянута один раз, а «Московский комсомо-
лец» — шесть. Наша газета действительно 
была центром, вокруг которого вращался 
столичный мир?

— События происходят в Москве, а в со-
ветские времена «МК» был рисковым столич-
ным изданием, которому разрешалось больше, 
чем центральной молодежной прессе. «Ком-
сомолку» контролировали жестче, да и тираж 
у нее был на порядок выше. 

Кстати, именно в «КП» появилась раз-
громная статья члена редколлегии Виктора 
Липатова «Человек со стороны», разнесшая 
«ЧП…» в пух и прах. Мне (а я был автором «КП») 
объяснили: таково указание ЦК ВЛКСМ — я же 
задел корпоративную честь. 

Однако я думаю, то была инициатива 
самого Липатова (не путать с талантливым 
Вилем Липатовым, автором «Деревенского 
детектива»), опубликовавшего за несколько 
лет до меня повесть о райкоме комсомола, 
напоминавшую по консистенции смесь патоки 
и вазелина. Кстати, он, Липатов, став заме-
стителем главного редактора и «подсидев» 
Дементьева, «воровским манером» захватил 
журнал «Юность» в 1992 году... Меня 
сразу там печатать перестали, несмо-
тря на то что я был одним из самых 
популярных авторов. 

Но «МК», доложу вам, тоже принял 
участие в резкой товарищеской кри-
тике моей повести. Прошел «круглый 
стол» первых секретарей московских 
райкомов ВЛКСМ, где меня пронесли 
по кочкам, и стенограмма печаталась в 
«Комсомольце». Павел Гусев показал 
мне верстку, мол, ничего не подела-
ешь. И я предложил назвать материал, 
вытащив фразу из выступления одно-
го из критиковавших начальников, — 
«Весьма странный ракурс…». Понимай 
как хочешь. Так и сделали. Но через 
год, в 1986-м, я за критику ВЛКСМ по-
лучил премию Ленинского комсомола, и все 
стало на свои места. Вскоре меня пригласили 
выступить перед комсомольцами центрального 
аппарата КГБ. Советскому Союзу оставалось 
жить без малого пять лет…

— Юрий Михайлович, снятый спустя 
несколько лет одноименный фильм ре-
жиссера Сергея Снежкина капитально от-
личается от повести — добавлены сцены 
соитий и даже оргия разнузданных ком-
сомольских вожаков. Возник сюжетный 
поворот с кражей знамени и, наконец, ме-
сто действия перенесено в Ленинград. 
Могу предположить, что что-то из отличий 
было уже на стадии написания повести, 
но вы отказались от них из-за цензуры/
самоцензуры.

— Начнем с того, что у меня и Сергея 
Снежкина было совершенно разное отношение 
к ВЛКСМ. Я считал, что комсомол — нужная, 
но требующая обновления и оздоровления 
организация. Снежкин, никогда не состоявший 
в ВЛКСМ, считал в ту пору (это 1986–1987 
годы), что «комса» вообще не имеет права на 
существование, ее надо разогнать. В сущно-
сти, лента «ЧП районного масштаба», снятая 
на «Ленфильме» (отсюда и Ленинград), — это 

первая антисовет-
ская картина, сра-
ботанная в СССР. 

Именно бла-
годаря этому она, 
выйдя на экраны, 
произвела эффект 
разорвавшейся 
бомбы, в некоторых 
городах людей, же-
лающих попасть на 
сеанс, было столько, 
что вызывали конную 
милицию. 

Но именно поэ-
тому фильм сегодня 
смотреть трудно. Злой 
талант недолговечен. Любые «антиизмы» бы-
стро устаревают. На этапе киносценария (он 
следует за первым, литературным сценарием, 
который я писал в соавторстве с П.Корякиным) 
Снежкин стал настойчиво обострять и «чер-
нить» сюжет. Если заворг, то мерзавец, если 
первый секретарь райкома партии, то похож 
на Геринга. Скажу больше: я люблю актера 
Игоря Бочкина, но, поверьте, аппаратчик с 
таким лицом, как у него, не мог возглавить РК 
ВЛКСМ. Это публичная, трибунная должность, 
а у героев Бочкина всегда подозреваешь в 
кармане кастет. Я пытался возражать Снеж-
кину, но кино — искусство режиссерское. Это 
бессмысленно. Я мог последовать примеру 
Владимира Богомолова, написать заявление, 
что экранизация искажает мою авторскую по-
зицию, и запретить показ картины. Таково 
было авторское право при советской власти. 
Но мне это, честно говоря, даже в голову не 
приходило. К тому же гласность вступила в 
свой разрушительный период, истовый анти-
советизм входил в моду, за него вскоре стали 
платить и награждать… 

— «Наутро проснулся знаменитым». 
Это определение действительно о вас и 
повести, появившейся в «Юности»? Как 
проявлялась слава — писали вам лично и 
в редакцию пачки писем, узнавали в метро 
по фотографии-марочке в журнале? 

— Чтобы вам было понятно, какое впе-
чатление повесть «ЧП районного масштаба» 
произвела на тогдашнее советское общество, 
приведу один недавний эпизод. В Доме литера-
торов ко мне подошла вдова Анатолия Собчака 
сенатор Людмила Нарусова и спросила:

— Вы Юрий Поляков? Я не ошиблась?
— Да, это я, Людмила Борисовна, к вашим 

услугам.
— Давно вам хотела сказать, что мой по-

койный муж твердо решил из науки пойти в 
политику именно после того, как прочитал в 
«Юности» «ЧП районного масштаба. Это было 
как глоток свежего воздуха. Хочу, чтобы вы 
знали, хотя ваших нынешних взглядов я не 
разделяю…

В чем заключалась тогдашняя слава? Да, 
меня узнавали в метро, приглашали на встречи 
с читателями, на телевидение, печатали от-
клики, рецензии в периодике разного уровня 
от Бреста до Владивостока. Вот еще пример. В 

Доме молодежи на Комсомольском 
проспекте в зале на две тысячи мест решили 
провести мой авторский вечер. Мало того что 
люди стояли в проходах, через несколько дней 

вечер пришлось повторить по просьбам 
тех, кого не вместил зал, и снова не 

было ни одного свободного места. 
Кстати, знаменитая «Табакерка» 

началась со спектакля «Кресло», 
а это инсценировка моей пове-
сти… Первое отдельное издание 
в «Московском рабочем», ныне 
не существующем, вышло тира-
жом сто тысяч. Но это пустяк по 
сравнению с тиражом «Юности», 

а он именно при Андрее Демен-
тьеве достиг 3,5 миллиона, при-

чем каждый номер, по статистике, 
читало не менее десяти, двенадца-

ти человек. Значит, меня прочитали 
только в журнале около 40 миллионов 
сограждан! Остается добавить, что 
«ЧП…» в отличие от большинства «на-
шумевших текстов», вышедших в тот 
период, переиздают до сих пор.

— Признаться, мне нравится 
художественная составляющая 
книги. «Прения» от слова «преть». 
Трибуна выступающих, напоми-
нающая пляжную кабинку для 
переодевания. «Вулканическая 
деятельность молодой плоти» — 
а не «лицо в прыщах». Наконец, 
блистательный перефраз Пуш-
кина: «Зал безмолвствовал». 
Ставили ли вы целью написать 
поэтично о прозаической со-
циалистической действитель-
ности? Показать, что «комсо-

мольские работники тоже плачут»?
— Знаете, если вы сегодня скажете, что 

Бунин, Шмелев или Куприн писали о царской 
действительности, вас просто обсмеют. Но 
ведь словосочетание «социалистическая дей-
ствительность» — такая же вульгарная социо-
логия! Я писал о той реальности, в которой 
жил тогда мой народ, в которой жил и я сам. 
Комсомол был такой же частью той жизни, 
как колхоз, школа, армия, завод, НИИ… И 
поверьте, в тогдашнем социализме было 
не больше искусственного и навязанного, 
чем в нынешнем капитализме. Да, там было 
много нелепого и смешного. Согласен. А 
вы думаете на «Территории смыслов», куда 
меня периодически приглашают, нелепостей 
меньше? Ха-ха. Я сочинял художественную 
прозу, а у нее свои законы, независящие от 
того, про что ты пишешь — про утро помещика 
или про собрание на майонезном заводе. 
Надо просто хорошо писать — и читатель к 
тебе потянется. 

— В наши дни есть тенденция карго-
культового воспроизведения советских 
реалий — созданы суррогаты пионерии 

и комсомола, стилистика языка 
политических выступлений стала 
примерно такой, как при СССР. Но 
между тем в повести вы «журите» 
жалобы отставного силовика на 
Ассоль в ночнушке на сцене теа-
тра или требование комсомоль-
ских активистов выдерживать на 
дискотеке обязательный «процент 
советской музыки». Разве это не 
напоминает желание особо па-
триотичных деятелей запретить 
западную музыку в отечествен-
ном публичном пространстве или 
кляузы, которые пишет постоянно 
движение «Сорок сороков»? Не бе-
рем ли мы не только лучшее из Со-
ветского Союза, но и худшее?

— Да, тогдашние ворчливые ветераны вы-
зывали у меня иронию, теперь я сам оказался 
в их положении. И я теперь согласен с тем, что 
Ассоль не стоит выпускать на сцену в чем мать 
родила, а отечественных песен в эфире должно 
быть больше, чем иноязычных. Что не так? 

Если говорить о воспроизведении совет-
ских реалий, то воспроизводятся они чаще все-
го без знания эпохи, с кондачка, а во-вторых, с 
заранее негативным отношением, с заданным 
и часто оплаченным отрицательным знаком. 
Зачем? С той же целью, с которой большевики 
изображали дореволюционную Россию сгуст-
ком мрака и глупости — на этом фоне меркнут 
ошибки действующей власти. 

Но большевики, когда запахло большой 
войной, во многом пересмотрели свою по-
зицию. А мы? Да что там говорить… Смотрю в 
новостях сюжет к юбилею МГУ: про советский 
период в истории знаменитого вуза попросту 
забыли, от императрицы прямо в сегодняшний 
день сиганули… А я хочу напомнить, что на те 
деньги, которые уволок за границу только один, 
не самый крупный постсоветский чиновник, 
можно построить пять зданий университета 
на Ленинских горах…

Иван ВОЛОСЮК.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ календарики, фотографии, открытки, 

значки б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК 
ЦЭМ (ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) 
является лицом, осуществляющим прекращение 
Закрытого паевого инвестиционного комбиниро-
ванного фонда «Новые земельные инвестиции» 
(Правила доверительного управления зарегистри-
рованы и внесены Банком России в реестр паевых 
инвестиционных фондов от 15.07.2010 года за 
№ 1832-94151121) (далее — Фонд) на основании 
пп. 6 ст. 30, а также п. 1 ст. 31 Федерального закона 
от 29.11.2001 № 156-ФЗ «Об инвестиционных фон-
дах», сообщает о проведении торгов в электронной 
форме посредством публичного предложения от-
крытые по составу участников с закрытой формой 
подачи предложений о цене (далее — торги) по ре-
ализации земельного участка входящего в состав 
имущества Фонда: 

Лот 1 — Земельный участок с кадастровым но-
мером: 50:13:0010239:747, категория земель Земли 
сельскохозяйственного назначения, вид разрешенного 
использования: для сельскохозяйственного произ-
водства, площадь 333973 кв.м., адрес (местополо-
жение): Московская область, Пушкинский район, в 
100 м севернее д. Подвязново. 

Начальная цена продажи (далее — НЦП) Лот 1 
— 212 000 000,00 руб.

Торги будут проводиться, начиная с 31.01.2025 на 
электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
https://business.centerr.ru/, раздел «Публичные 
предложения» (далее — ЭТП). Торги проводятся в 
порядке, установленном регламентом ЭТП и зако-
нодательством РФ, с учетом особенностей, пред-
усмотренных документацией торгов.

Прием заявок на ЭТП начинается в 00:00 первого 
дня и заканчивается в 23:59 последнего дня каждого 
периода (интервала) (далее — период).

1 период длится 30 календарных дней и НЦП 
Лота 1 не снижается. По истечении 1 периода, срок 
последовательного снижения НЦП Лота 1 каждые 
5 календарных дней. 

Величина снижения НЦП Лота 1: 10% от НЦП 
Лота 1, установленной на 1 периоде. Всего 9 периодов.

Минимальная цена (цена отсечения) Лот 1 — 
42 400 000,00 руб.

Подведение итогов будет происходить после окон-
чания соответствующего периода на следующий ра-
бочий день на ЭТП.

Подробная информация о Лоте (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия 
в торгах), а также документация торгов (полный текст 
извещения, проекты договоров и др.) размещены 
на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. 
и юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: пред-
ставившие заявку с прилагаемыми к ней докумен-
тами в электронной форме посредством системы 
электронного документооборота, подписанные 
электронной подписью на ЭТП; своевременно за-
ключившие договор о задатке и обеспечившие посту-
пление задатка не позднее даты окончания приема 
заявок на соответствующем периоде в размере 
20% от цены Лота 1 действующей на соответ-
ствующем периоде (интервале) на счет ОТ: ООО 
«Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 771301001, 
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 
г. Москва. Заявитель вправе направить задаток на 
счет ОТ без предоставления подписанного договора 
о задатке. В этом случае поступление от заявителя 
задатка на указанный счет ОТ, считается акцептом 
размещенного на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое 
время до окончания срока представления заявок 
на участие в торгах. Изменение заявки допускается 
только путем подачи новой заявки, при этом перво-
начальная заявка должна быть отозвана. Заявители, 
допущенные к участию в торгах, признаются Участ-
никами торгов.

Право приобретения Лота на торгах принадле-
жит участнику, который представил в установлен-
ный срок заявку, содержащую предложение о цене 
Лота, которая не ниже начальной цены продажи лота, 

установленной для определенного периода торгов, 
при отсутствии предложений других участников.

В случае, если несколько участников представили 
в установленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене Лота, но не ниже начальной цены 
продажи Лота, установленной для определенного 
периода торгов, право приобретения Лота принад-
лежит участнику, предложившему максимальную 
цену за этот Лот.

В случае, если несколько участников представили 
в установленный срок заявки, содержащие равные 
предложения о цене Лота, но не ниже начальной 
цены продажи Лота, установленной для определен-
ного периода торгов, право приобретения Лота при-
надлежит участнику, который первым представил в 
установленный срок заявку.

Со дня определения победителя торгов (далее — 
победитель) прием заявок прекращается.

Все уведомления (в том числе о заключение до-
говора купли-продажи) от Продавца направляются 
победителю на адрес электронной почты, указанный 
в заявке на участие в торгах.

В соответствии со ст. 8 Федерального закона от 
24.07.2002 N 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» (далее — Закон об обороте 
земель сельскохозяйственного назначения) субъект 
Российской Федерации или в случаях, установленных 
законом субъекта Российской Федерации, муни-
ципальное образование (далее — уполномоченные 
органы) могут воспользоваться преимущественным 
правом покупки земельного участка из земель сель-
скохозяйственного назначения (далее — земельный 
участок).

Договор купли-продажи (далее — договор) по со-
ответствующему Фонду заключается с победителем 
под отлагательным условием (п. 1 ст. 157 ГК РФ) и 
подлежит исполнению при условии, что Продавцом 
получен отказ в соответствии со ст. 8 Законом об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения 
уполномоченными органами от преимущественного 
права покупки земельного участка и/или не воспользу-
ются преимущественным правом покупки земельного 
участка в установленные сроки.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней со дня 
составления протокола подведения итогов извещает 
уполномоченные органы о своем намерении про-
дать земельный участок по Фонду победителю. При 
этом, Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней 
со дня составления протокола подведения итогов 
предложение о заключении договора по Фонду с при-
ложением соответствующего договора победителю. 
Победитель обязан в течение 5 рабочих дней с даты 
направления Продавцом предложения заключить 
договор с приложением соответствующего договора, 
подписать договор и не позднее 2 рабочих дней с даты 
подписания направить его Продавцу. 

В случае если уполномоченные органы воспользу-
ются преимущественным правом покупки земельного 
участка, он подлежит продаже уполномоченным ор-
ганам, то договор по Фонду будет считаться растор-
гнутым с победителем торгов. Продавец не позднее 
3 рабочих дней с даты получения такого решения 
направляет победителю письмо с указанием причины 
о расторжении договора.

В случае если уполномоченные органы в установ-
ленный законом срок не воспользуются преимуще-
ственным правом покупки земельного участка и/или 
получения отказа, Продавец не позднее 5 рабочих дней 
с даты получения такого решения и/или истечения 
установленного срока направляет соответствующее 
уведомление победителю. Победитель обязан в те-
чение 10 рабочих дней с даты направления соответ-
ствующего уведомления, оплатить по договору сумму, 
за вычетом внесенного ранее задатка по реквизитам 
Фонда: АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный 
«Новые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) или снять с торгов соответству-
ющий Лот в любое время без объяснения причин. 
ОТ и Продавец вправе внести изменения и/или 
дополнения на любом этапе проведения торгов. 
Время везде московское (UTC+3). Все цены НДС 
не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 
119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоциации 
«МСО ПАУ» (109240, г. Москва, Котельническая 
наб., д.17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) 
сообщает, что торги по продаже имущества 
АО «СОЛНЦЕВО» (ИНН 7722516421, ОГРН 
1047796397098, адрес: 141542, МОСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ, СОЛНЕЧНОГОРСК ГОРОД, СМИРНОВ-
КА ПОСЕЛОК, ДОМ 1, ЭТАЖ/ПОМ. 2/11), при-
знанного банкротом решением Арбитражного 
суда Московской области от 10.06.2021 г. по делу 
№А41-25756/21, проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №242 от 
28.12.2024 г. (сообщение №34010069504) и № 30 

(сообщение № 34010059024) от 17.02.2024 г., 
по лотам №№1, 2, 4, 6 признаны несостояв-
шимися по причине отсутствия заявок. Побе-
дителем по лоту №3 признан ИП Белоусов В.В. 
(ИНН 165047721230), предложивший цену — 
1 192 517,23 руб. Победителем по лоту №5 
признан Куликов Г.А. (ИНН 744606459700), дей-
ствующий в интересах следующего принципала: 
Кесоян А.А. (ИНН 504409019530), предложивший 
цену — 2 107 555,99 руб. 

Победители заинтересованными лицами по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему не являются. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале 
победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554), сообщает, что торги по продаже имущества ООО «АС Групп» (121059, г. Москва, 
Бережковская наб., д. 20б, помещение I, ком. 8, ИНН 5047107982, ОГРН 1095047008649), призна-
но несостоятельным (банкротом) Решением Арбитражного суда г.Москвы от 21.09.2022 г. по делу 
А40-278571/2021, конкурсным управляющим утвержден Прокофьев Кирилл Александрович (101000, 
город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации МСРО «Содей-
ствие» (302004, гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №222 от 30.11.2024г. (сообщение 
№ 34010068439), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Юрий Поляков 
рассказал, 
как повесть 

«ЧП районного 
масштаба» 

пробила 
лед советской 

цензуры

«ДЕМЕНТЬЕВУ ПОЗВОНИЛИ 

Кадр из фильма «ЧП районного масштаба».
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Юрий Поляков: 
советская 
молодость.



30 января в Москве состоялось торжествен-
ное подписание соглашения об информа-
ционном взаимодействии между органами 
исполнительной власти правительства 
Москвы и ВТБ. В чем важность нового до-
кумента для города, строительного биз-
неса и дольщиков, рассказали участники 
соглашения. 

Соглашение предусматривает информа-
ционный обмен между Мосгорстройнадзором, 
Госинспекцией по недвижимости города Мо-
сквы и банком для предотвращения наруше-
ния законодательства, которое регулирует 
земельные отношения и долевое строитель-
ство в Москве. Стороны договорились и за-
фиксировали, что для передачи информации о 
строительных объектах, в отношении которых 
будут выявлены такого рода нарушения, ис-
пользуется цифровая платформа «Метр ква-
дратный» группы ВТБ.

Председатель Мосгорстройнадзора Антон 
Слободчиков после церемонии подписания 
отметил, что одной из основных задач в работе 
их комитета является защита прав и законных 
интересов участников долевого строительства. 
Мосгорстройнадзор постоянно мониторит 
все строящиеся в городе объекты, проводит 
проверки и по результатам ежеквартально 
категорирует эти объекты по степени риска 
по принципу «светофора»: высокий риск — 
красный, средний — желтый и низкий — зеле-
ный. «На основе этой информации цифровая 
платформа будет маркировать строящиеся 
с привлечением денежных средств дольщи-
ков объекты по степени их надежности, что 
должно помочь потенциальным инвесторам 
и дольщикам принять взвешенное решение в 
отношении объекта, чтобы в будущем избежать 
негативных последствий», — объяснил суть 
соглашения Слободчиков.

Он добавил, что отнесение к той или иной 
категории риска зависит от соблюдения за-
стройщиком сроков строительства, финан-
совой дисциплины и порядка предоставления 
отчетности. Такие отметки обеспечат потенци-
альных покупателей дополнительными данны-
ми о проектах и помогут принять взвешенное 
решение при выборе жилья. 

По его словам, в настоящее время на тер-
ритории Москвы реализуется 495 проектов 
долевого строительства общей площадью 
26,9 млн кв. метров. 80% из них — или 394 

объекта площадью почти 23 миллиона «ква-
дратов» — отнесены к низкой категории риска, 
то есть нарушения законодательства в них 
отсутствуют. 

Начальник Госинспекции по недвижимо-
сти города Москвы Иван Бобров рассказал, 
что его ведомство ведет планомерную работу 
по выявлению проблемных объектов, в част-
ности, объектов самовольного строительства 
и незаконных апартаментов. При этом «бан-
ки не всегда могут в полной мере оценить 
риски негативных событий, таких как снос 
или изъятие объекта, в то время как объемы 
ипотечных кредитов существенны для право-
обладателей». Новый документ повысит их 
информированность. 

Топ-менеджер банка Максим Кондратенко, 
в свою очередь, объяснил, что для них значит 
это соглашение. По его словам, в корпора-
тивном сегменте в регионе в залог передано 
более 17 000 объектов недвижимости, и под-
писанное соглашение повысит прозрачность 
кредитных сделок с недвижимостью, упро-
стит процесс принятия решений по сделкам, 
а также ускорит процедуру подтверждения 
правового статуса объектов недвижимости, 
предлагаемых в залог. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Яркие красные фонарики в 
светящемся тоннеле на Тверском 
бульваре, головокружительные 
ароматы утки по-пекински и 
хрустящих блинчиков, восточная 
нежность тонких вееров и 
впечатляющий променад с 
драконом — китайский Новый 
год пришел в Москву во вторник, 
28 января, и празднование 
продлится до 9 февраля. Главной 
площадкой «Китайского Нового 
года в Москве» в 2025 году 
станет Манежная площадь — там 
будет сосредоточено все самое 
интересное. Также праздничные 
мероприятия запланированы на 
Тверской и Болотной площадях, в 
Камергерском и Столешниковом 
переулках, на Новом Арбате, ВДНХ 
и еще много где. Опыт прошлого 
года подтверждает: скучно не будет!

В прошлом году фестиваль «Китайский 
Новый год в Москве», который проходил с 9 по 
18 февраля, стал одним из первых совместных 
мероприятий в рамках Годов культуры России 
и Китая и ознаменовал 75-летний юбилей ди-
пломатических связей двух стран. Кстати, в 
2024 году из Поднебесной в Москву приехало 
около полумиллиона гостей, и сейчас благо-
даря совместным культурным мероприятиям 
это число будет расти.

В прошлом году празднование получилось 
по-настоящему масштабным: в течение недели 
все гости фестиваля могли попробовать утку 
по-пекински или фрукты в карамели, поупраж-
няться в каллиграфии или сделать веер своими 
руками, узнать больше об истории и культуре 
Китая. Все это повторится снова — в честь 
встречи года Зеленой Деревянной Змеи Мо-
скву ждет еще более насыщенная событийная 
и гастрономическая программа.

В этом году на Манежной и Тверской 
площадях, на Кузнецком Мосту и Тверском 
бульваре праздничные арки украсили китай-
скими фонариками. Всесезонное «звездное 
небо» в Камергерском переулке окрасится в 
красные оттенки, на уличных фонарях появи-
лись декоративные консоли в виде свитков с 
поздравлениями. 

Праздник начался шествием символов 
уходящего и наступающего года — дракона 
и змеи. Они прошли от Тверского бульвара до 
Манежной площади. Теперь в течение двух 
недель москвичи и гости столицы смогут погру-
жаться в волнующий и волшебный мир восточ-
ной культуры — осталось только выбрать себе 
досуг по интересам. Сыграть в го, смастерить 
тонкий веер, научиться писать иероглифами 
или организовать настоящую китайскую чайную 
церемонию? В Москве возможно всё!

«Приглашаем всех встретить Новый год в 
Москве еще раз, уже по восточному календарю. 
Январские каникулы прошли с большим успе-
хом, новогодние площадки приняли миллионы 
посетителей. В ближайшие две недели нас 
также ждет насыщенная и интересная програм-
ма. Запланировано свыше 400 мероприятий 
— театрализованные представления, мастер-
классы, лекции, кинопоказы и чайные церемо-
нии. Центральные улицы украсили световые 
инсталляции», — отметила заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина.

Фестиваль проходит в рамках проекта 
«Зима в Москве». Организатором фестиваля 
является правительство Москвы при поддерж-
ке МИДа России и посольства КНР в Российской 
Федерации. Представители дипломатического 
ведомства также отметили важность этого 
праздника.

«Мероприятия фестиваля направлены на 
то, чтобы россияне и китайцы ближе познако-
мились с обычаями и традициями друг друга. 
Гостей ждет красочная программа, которая 
продлится 13 дней. В прошлом году фестиваль 
проходил впервые, но уже тогда его посетили 
более 700 тысяч человек. Думаю, в этом году 
рекорд будет побит», — поделилась предста-
витель МИДа Мария Захарова.

«Проведение Китаем и Россией традици-
онных праздников в странах друг друга спо-
собствует дальнейшему укреплению взаимо-
понимания и связей между нами. В этом году 
фестиваль «Китайский Новый год в Москве» 
станет еще более масштабным и, я верю, обя-
зательно привлечет еще больше китайских 
туристов, которые разделят радость этого 
праздника с русскими друзьями», — подчер-
кнул господин посол во время торжественного 
открытия фестиваля.

Дружим и расширяем 
кругозор

На каждой из площадок праздника запла-
нирована насыщенная программа — можно вы-
брать для себя что-то одно или перемещаться 
по центру города, прикасаясь к китайской куль-
туре со всех сторон. Например, на Манежной 
площади, главной фестивальной площадке, в 
течение двух недель будут показывать пред-
ставления с участием китайских артистов. В 
праздничных шале, стилизованных под пагоды, 
посетителям предложат блюда традиционной 
кухни — от гонконгских вафель до утки по-
пекински. А еще каждый желающий сможет 
сыграть в сянци — китайский аналог шахмат. 
Кроме того, в павильоне «Бумажный дом» мож-
но поупражняться в искусстве каллиграфии, 
освоив базовые навыки, в «Китайском театре» 
создать традиционный китайский музыкаль-
ный инструмент. Посетители «Дома китай-
ского гороскопа» узнают больше о традициях 

празднова-
ния Нового 
года в Китае 
и попробуют 
смастерить кар-
навальные маски, 
китайский фонарик, веер 
или дракона. В «Доме китай-
ского костюма» для гостей работает выставка 
традиционных китайских нарядов и обустроена 
красочная фотозона, а в «Чайном домике» еже-
дневно в 13, 15 и 18 часов проводится чайная 
церемония. 

В переходе от Манежной площади к пло-
щади Революции запланированы тематические 
мастер-классы в шале «Китайские традиции», 
а также можно будет сыграть в популярные 
китайские игры. Здесь же гостей ждут красоч-
ные фотозоны. Гости могут запечатлеть себя 
в компании воинов терракотовой армии, на 
типичной улочке китайского городка или даже 
оказаться изображенным на традиционной 
поздравительной новогодней открытке.

Ну а площадь Революции ждет всех лю-
бителей вкусно поесть — здесь знакомство с 
культурой Китая будет преимущественно га-
строномическим. Давно мечтали попробовать 
утку по-пекински, запеченного карпа, китай-
ские шашлычки из курицы и свинины с соусом 
и рисовым блинчиком, курицу в апельсиновом 
соусе с рисом или булочки Бао, гонконгские 
вафли и многое другое? Сейчас самое время 
и место. 

На Тверской площади, которая уже зареко-
мендовала себя как главная площадка «Москов-
ского чаепития», всех ждут чайные церемонии, 
кулинарные соревнования и восточная музыка 
в современной аранжировке. Эта площадка 
особенно эффектна, ведь именно там стоит 
памятник Юрию Долгорукому, основателю 
Москвы. В окружении китайских фонариков 
монумент выглядит очень необычно. 

Буквально на каждом шагу здесь мож-
но увидеть традиционные золотые монеты 
разных размеров с квадратным отверстием 
посередине — символ счастья и благополучия 
в Китае. Тут и там на скамеечках рассажены 
огромные плюшевые панды, ждущие, когда с 
ними сфотографируются все желающие. Ну 
а в самом центре площадки величественно 
взирает на все происходящее змея — символ 
года. Кроме того, на Тверской площади рабо-
тает «Мастерская творчества»: на творческих 
мастер-классах юные гости фестиваля смо-
гут окунуться в атмосферу китайского Ново-
го года и создать атрибуты традиционного 
праздника — например, веера и фонарики 
из бумаги, фэн-шуй-талисманы или даже 
большого бумажного дракона. Настоящие 
мастера поделятся своим опытом, расскажут 
о самых интересных и увлекательных обычаях 
праздника.

На ВДНХ проведут танцевальные мастер-
классы на катке и тематические экскурсии. На 
них эксперты расскажут о сходстве и различиях 
в праздновании Нового года в России и Китае, 
о стилях живописи и космических программах 
двух стран. 

А на Тверском бульваре взгляды всех лю-
бителей ярких фото в стильных декорациях 
притягивает светящийся тоннель. Он украшен 
так, что запоминается надолго, — китайские 
фонарики, огромные веера, нарядные елки с 
китайскими масками и позолоченными моне-
тами, красные конверты хунбао, искусствен-
ные бонсаи и, конечно, фигурки панд. Пройти 
через тоннель — уже настоящее китайское 
приключение-впечатление. Помимо этого го-
стей ждет «Китайская новогодняя мастерская 
подарков»: там можно будет сделать сувениры 
из карамели или памятные «коробочки счастья», 
а также поиграть в уличные игры и послушать 
лекции о традиционных китайских костюмах с 
примеркой и фотосессией. В павильоне «Поезд 

красоты» гости научатся делать 
китайские заколки для волос, 

оформлять бутылочки с по-
желаниями и расписывать 
веера.

Подробная афиша ме-
роприятий опубликована в 
RUSSPASS Журнале и ре-
гулярно обновляется. Туда 
стоит заглянуть, прежде чем 
отправляться на прогулку по 
Москве, и спланировать для 
себя оптимальный досуг.

Самая известная се-
годня москвичка-китаянка 

— маленькая панда Катюша, 
которая родилась в конце 2023 

года в Московском зоопарке. В 
честь нее и ее родителей в зоопарке 

пройдет собственная праздничная 
программа — там покажут иммерсивные 

шоу и документальные фильмы о китайской 
панде. Кстати, 1 и 2 февраля (в субботу и вос-
кресенье) в зоопарк бесплатно пустят девочек 
и женщин по имени Екатерина (тезок Катюши!) 
и тех, кто придет в костюме панды.

Подземная сказка

В Московском метрополитене появился 
специальный поезд, посвященный китай-
скому Новому году. Он будет курсировать 
на Арбатско-Покровской линии в течение 
месяца.

«Запуск тематических поездов — до-
брая традиция Московского метрополитена. 
Сегодня мы в первый раз запускаем тема-
тический поезд метро, который посвящен 
добрым взаимоотношениям между Москвой 
и Пекином, а также в честь китайского Ново-
го года. Надеемся, что украшенный состав 
будет радовать пассажиров и позволит им 
проникнуться атмосферой этого праздника. 
Московский транспорт продолжает участво-
вать в культурной жизни столицы по задаче 
Сергея Собянина», — рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам транспорта и про-
мышленности Максим Ликсутов.

Состав выполнили в красном цвете, сим-
волизирующем в китайской культуре счастье, 
радость, удачу и процветание. На внешней 
части вагонов разместили змею — символ на-
ступившего года, а также китайского дракона, 
который олицетворяет доброе начало.

Внутри поезд украсили фотографиями 
празднования Нового года в Китае. На головных 
вагонах разместили эмблему Годов культуры 
России и Китая с изображением держащихся 
за лапы русского медведя и китайской панды 
в национальных костюмах. 

Однако это еще не все. Для метрополитена 
разработали схему на китайском языке — все 
названия станций метро, МЦК, МЦД и других 
объектов переводили вместе с носителями 
языка согласно правилам китайской граммати-
ки и постарались сделать так, чтобы китайские 
названия станций были созвучны с русскими. 
Для этого использовали специальную методику 
транскрибирования слов с китайского языка на 
русский. Это поможет гостям из Поднебесной 
лучше понять диктора, объявляющего станции. 
Такая схема появилась в первом и последнем 
вагонах тематического поезда, а получить 
мини-версию можно бесплатно на более чем 
30 стойках «Живое общение». 

Евгения НИКИТСКАЯ.

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 31.01.2025:
1 USD — 98,0062; 
1 EURO — 102,7782.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

31 ЯНВАРЯ
Вера Глаголева (1956–2017) — актриса 
театра и кино, кинорежиссер, продюсер, 
народная артистка РФ
Сергей Иванов (1953) — государственный, 
военный и политический деятель
Николай Круглов (1950) — биатлонист, 
двукратный олимпийский чемпион, трех-
кратный чемпион мира
Александр Логинов (1992) — биатло-
нист, чемпион мира, 4-кратный чемпион 
Европы
Алексей Миллер (1962) — экономист, 
председатель правления ОАО «Газпром»
1 ФЕВРАЛЯ
Владимир Аксенов (1935–2024) — космо-
навт, дважды Герой Советского Союза
Лев Лещенко (1942) — эстрадный певец, 
народный артист РСФСР
Константин Никольский (1951) — рок-
музыкант, певец, гитарист, автор песен
Анатолий Фирсов (1941–2000) — хоккеист, 
трехкратный олимпийский чемпион, много-
кратный чемпион мира и Европы
2 ФЕВРАЛЯ
Евгений Велихов (1935–2024) — физик-
теоретик, академик РАН, почетный прези-
дент Российского научного центра «Курча-
товский институт»
Дмитрий Логинов (2000) — российский 
сноубордист, трехкратный чемпион мира
Юлия Михальчик (1985) — певица, ак-
триса, телеведущая, композитор и автор 
песен
Светлана Нагейкина (1965) — лыжница, 
олимпийская чемпионка, заслуженный ма-
стер спорта СССР 
Михаил Фрунзе (1885–1925) — государ-
ственный и военный деятель, один из наи-
более крупных военачальников Красной 
Армии во время Гражданской войны, во-
енный теоретик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
1...3°, днем 4…6°. Облачно, с прояснения-
ми, преимущественно без осадков. Ветер 
юго-западный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 8.25, заход Солнца — 
17.01, долгота дня — 8.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
31 ЯНВАРЯ
Международный день ювелира
День рождения русской водки
1865 г. — Дмитрий Менделеев защитил 
свою знаменитую докторскую диссертацию 
«О соединении спирта с водой» 
1950 г. — президент США Гарри Трумэн 
объявил, что он отдал распоряжение о про-
должении работ над созданием водородной 
бомбы
1990 г. — в Москве на Пушкинской площади 
(Большая Бронная, 29) открылся первый 
McDonald’s в СССР
2020 г. — Великобритания вышла из состава 
Европейского союза 
2020 г. — на Сахалине создано Министер-
ство сельского хозяйства и торговли 
1 ФЕВРАЛЯ
День интронизации Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси Кирилла
День работника лифтового хозяйства 
в России
1675 г. — русские правительственные войска 
после 9-летней осады захватили Соловец-
кий монастырь, центр раскольничества
19 3 0  г.  —  н а ч а л о  м а с с о в о й 
коллективизации
1935 г. — закрыто Всесоюзное объединение 
«Торгсин»
1950 г. — летчик-испытатель подполковник 
И.Т.Иващенко совершил первый пробный 
полет на новом советском истребителе 
МиГ-17
1980 г. — установлены дипломатические 
отношения между СССР и Королевством 
Лесото
2000 г. — из-за аварии на румынской зо-
лотодобывающей фабрике в Дунай попало 
огромное количество отравляющего веще-
ства цианид, что вызвало экологическую 
катастрофу во многих странах
2 ФЕВРАЛЯ
День разгрома советскими войсками 
немецко-фашистских войск в Сталин-
градской битве (1943 год)
Всемирный день водно-болотных 
угодий
День дефектоскописта в России
1905 г. — в Санкт-Петербурге обрушился 
цепной Египетский мост через Фонтанку
1940 г. — расстрелян Всеволод Мейер-
хольд, режиссер, актер, педагог, народный 
артист РСФСР, реформатор театра
1945 г. — избрание Патриархом Москов-
ским и всея Руси митрополита Алексия I 
(Симанского)
1955 г. — между Советским Союзом и Инди-
ей заключено соглашение о строительстве 
металлургического завода в Бхилаи
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Интересное наблюдение. Если сказать 
«почтовый», то все скажут «ящик». А вот 
если сказать «ящик», то почти все скажут 
«водки».

— Доктор, наверное, я эксгибиционист.
— Да не слепой я, вижу!

Спускается профессор логики в лифте, 
лифт останавливается, человек, который 

хочет войти, спрашивает:
— Этот лифт едет вверх или вниз?
Профессор отвечает:
— Да.

— Бэрримор, кто это ночью выл на 
болотах?
— Простите, сэр, накопилось.

Когда очень злишься, надо отвлечь себя. Вот 
я, например, начинаю мыть окна. И мне все 
равно, что подумают остальные пассажиры 
автобуса.
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2
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4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

МОЯ МОСКВА

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

с 3 февраля по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.
Внимание! Только 3 февраля при подписке 
в редакционном подписном пункте в подарок 
фирменный настенный календарь «МК».

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104

4 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Дмитровский, Дмитровское ш., д. 133, стр. 3, 
у Ярмарки на автостоянке
р-н Орехово Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
5 февраля с 8.30 до 18.30
Зеленоград, ст. Крюково, Крюковская пл., 
корпус 834 б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», ул. Бунинская аллея, д. 7, 
на парковке с правой стороны от входа с метро
6 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
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НОВЫИ ГОД
ДРУЖБА, ПАНДА,

Двумя главными, и не только россий-
скими, звездами прошедшего в четверг 
игрового дня в Национальной хоккейной 
лиге стали наши легионеры действую-
щего обладателя Кубка Стэнли, клуба 
«Флорида Пантерс», Сергей Бобровский 
и Дмитрий Куликов. Первый — в игре с 
«Лос-Анджелес Кингз» во второй раз в 
сезоне и 46-й раз в заокеанской карьере 
сохранил свои ворота в неприкосновен-
ности. Второй — провел свой 1000-й 
матч в сильнейшей лиге мира, став 9-м 
отечественным игроком, достигшим 
такой гроссмейстерской отметки.

Рассказывая  в ежедневных обзорах о 
наиболее отличившихся российских игроках 
в НХЛ, «МК» приятнее всего писать об успе-
хах и достижениях представителей отече-
ственной вратарской школы, благо поводов 
для этого наши замечательные голкиперы, 
которых в сильнейшей хоккейной лиге пла-
неты задействовано сейчас более десятка, 
предоставляют с завидным постоянством. 
Не скроем, что из их числа есть у нас и самый 
любимый страж ворот, о подвигах которого 
повествовать хочется всегда и бесконеч-
но, — это Сергей Бобровский, основной 
голкипер действующего обладателя Кубка 
Стэнли, клуба «Флорида Пантерс».

Правда, в этом регулярном чемпионате 
36-летний уроженец Новокузнецка серьез-
ных и увесистых причин писать о нем предо-
ставлял немного. Пришлось даже покопаться 
в архиве, чтобы найти последнюю статью о 
нем. Так вот, она называлась «Бобровский 
показал Капризову, кто из «Кузни» — «Батя» 
и была опубликована 19 декабря прошлого 
года. Как мы видим, с тех пор прошло больше 
месяца. И что же произошло с российским 
голкипером за последнее время с того де-
кабрьского момента?

Да ничего существенного! Сергей про-
сто надежно и методично, как шахтер, до-
бывающий на его родине, в Кузбассе, уголь, 
делал свою работу на последнем рубеже 
«Флориды», а его клуб спокойно продолжал 
находиться в середине кубковой восьмерки 
на «Востоке». Опытный коллектив канадского 
специалиста Пола Мориса, поработавшего 
несколько лет назад в КХЛ в «Магнитке», 
отлично знает, что главное начнется только 
весной, в Кубке Стэнли.

И вот наконец в игре против «Лос-
Анджелеса» (3:0) Бобровский вновь заста-
вил говорить о себе в самых восторженных 

тонах. Наш опытный голкипер провел один 
из лучших матчей в этой «регулярке», от-
разив все 29 бросков соперника по своим 
воротам, и во второй раз в сезоне и 46-й в 
заокеанской карьере не пропустил ни одной 
шайбы. Одна все-таки, признаем, оказалась 
у него за спиной во втором периоде, но в 
этом моменте игрок «Кингз» влетел в его 
вратарскую зону, чем серьезно помешал 
Сергею отразить бросок. Один из главных 
арбитров встречи, даже не прибегая к видео-
просмотру, сразу же развел руки в стороны, 
справедливо не засчитав это взятие ворот 
«Пантерс».

По количеству сухих матчей в НХЛ среди 
отечественных голкиперов Сергей сравнял-
ся с Николаем Хабибулиным и теперь делит с 
ним второе место. Лидирует по этому пока-
зателю Евгений Набоков, на счету которого 
56 шатаутов. Среди европейских стражей 
ворот 36-летний уроженец Новокузнецка с 
нынешним тренером «Торпедо» занимает 
восьмую строчку. Больше матчей на «ноль» 
сыграли Томаш Вокоун (51), Туукка Раск (52), 
Ярослав Галак (53), Евгений Набоков (56), 
Пекка Ринне (60), Хенрик Лундквист (64) и 
Доминик Гашек (81). Бобровского признали 
первой звездой не только поединка с «Лос-
Анджелесом», но и всего игрового дня.

Копилка рекордов

«Ребята, как всегда, упорно обороня-
лись, играли на пределе своих сил. Это была 
отличная, плотная игра. Соперник доставил 
нам немало неприятностей. Здорово на-
брать два очка», — скромно и лаконично 
прокомментировал итог этого матча наш 
голкипер. Ну а первым, кого обнял и по-
здравил Сергей сразу после финальной 
сирены, стал его партнер и соотечествен-
ник Дмитрий Куликов, для которого матч с 
«Кингз» стал 1000-м в заокеанской карьере. 
Наши ребята заключили друг друга в крепкие 
мужские объятия и сказали друг другу не-
сколько добрых напутственных слов.

Свой юбилейный матч 34-летний вос-
питанник липецкого хоккея отметил резуль-
тативной передачей. В стартовом периоде 
Дмитрий перехватил шайбу в зоне соперника 
и начал атаку, которая завершилась первым 
взятием ворот «Лос-Анджелеса». Куликов 
стал девятым российским хоккеистом, сы-
гравшим такое количество матчей в НХЛ. 
Больше него в сильнейшей лиге мира про-
вели только Сергей Зубов (1068), Алексей 
Житник (1085), Вячеслав Козлов (1182), Ев-
гений Малкин (1192), Сергей Федоров (1248), 
Сергей Гончар (1301), Алексей Ковалев (1316) 
и Александр Овечкин (1460).

Дмитрия Куликова можно назвать уни-
кальным хоккеистом. За свою 15-летнюю 
карьеру за океаном наш защитник выходил 
на лед в составе восьми (!!!) разных клубов 
— это рекордный показатель среди всех 
действующих игроков в лиге. Всего же за 
тысячу сыгранных в НХЛ матчей Куликов 
набрал 245 (49+196) результативных баллов. 
В прошлом сезоне он вместе со своей ко-
мандой «Флорида Пантерс» впервые в своей 
карьере стал обладателем Кубка Стэнли. 
Также на его счету две серебряные медали 
чемпионатов мира (2010, 2015 гг.) в составе 
сборной России.

Павел САВЧИК.

БЕСКОНЕЧНОСТЬ — НЕ ПРЕДЕЛ
Дмитрий Куликов провел 1000-й матч в НХЛ

ными, и не только россий-

отеч
ся с 
ним 
зате
56 ш
воро

Дмитрий Куликов 
и Сергей Бобровский.

«СДЕЛКИ С НЕДВИЖИМОСТЬЮ БУДУТ ПРОЗРАЧНЕЙ»
Все строящиеся объекты будут делить по методу 
«светофора»: красная, желтая или зеленая зона риска
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